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Audiencia con el Director 
General y visita a la APHG



La Junta de Gobierno Nacional 
es recibida en 
audiencia por 
el Director 
General del 
Cuerpo
El pasado 10 de junio, una representación de la 
Junta de Gobierno Nacional, encabezada por su 
presidenta, fue recibida en audiencia por el Di-
rector General de la Guardia Civil, don Leonar-
do Marcos González. Durante la misma, María 
del Carmen Corpas Betancor, presentó a parte 
de su equipo de trabajo: los vicepresidentes Je-
sús Ramilo Guijarro y Manuel García Fornell, al 
tesorero David Area Vilachá, y al vocal Jesús Gó-
mez Raimínguez.

Tras las presentaciones formales, 
se le hizo entrega de unos ejem-
plares de nuestro Boletín Infor-
mativo Polilla y del libro de la 
Asociación: “POLILLA: Orgullo, 
espíritu y sentimiento”, así como 
una estatuilla de nuestro guardia 
civil con uniforme y capa, en re-
cuerdo de esta jornada. La Presi-
denta le comunicó también que 

durante este año se está celebrando el 75 Aniver-
sario de la creación de la Asociación. Una fecha 
relevante jalonada de eventos, entre los que se 
destacó la presentación de una exposición histó-
rica, la creación de una moneda y sello conme-
morativos y la edición del libro "75 Aniversario 
en imágenes" de los que se le hizo entrega. Tras 

explicar la simbología del 
logotipo diseñado para tal 
evento, se hizo hincapié en 
que el lema elegido, “Pilar 
de Unión y Amistad”, re-
presenta la esencia de la 
Asociación, que pretende 
continuar siendo fiel a los 
orígenes, fines y activida-
des que desarrolla desde 
su fundación en 1949.

Durante la reunión se abordaron las di-
ferentes procedencias colegiales de los 
socios, explicando de manera detallada 
el contenido de cada una de sus denomi-
naciones en relación con su origen, con 
especial énfasis en los socios familiares. 
Asimismo, la presidenta subrayó los fines 
de la Asociación, que se centran en pres-
tar mutua asistencia basada en los princi-
pios morales, éticos y de espíritu recibida 
en los Colegios, el cuidado y cariño hacia 
nuestros mayores creando lazos inque-
brantables de amistad, todo ello bajo el 

“durante este año 
se está celebrando 
el 75 Aniversario 

de la creación de la 
Asociación”

AUDIENCIA DEL DIRECTOR GENERAL DE LA GUARDIA CIVIL



El Director General con la Asociación

amparo y protección 
de Nuestra Señora “La 
Virgen del Pilar”.

En el transcurso de la 
audiencia, la presiden-
ta destacó la lealtad y 
el vínculo de la Aso-
ciación con la Guardia 
Civil, institución que se 
encuentra en la base de 
su creación y desarrollo.

El encuentro se desarro-
lló en un ambiente cor-
dial y familiar, donde se 
atendieron todas las pre-
guntas formuladas por 
los miembros de la Junta 

de Gobierno. Durante la conversación, el Director 
General aseguró categóricamente que “el Colegio de 
Guardias Jóvenes, uno de los pilares del Cuerpo, no 
corre peligro de desaparición” y señaló que se esta-
ba estudiando la posibilidad de aumentar el núme-

“el Colegio de Guardias 
Jóvenes, uno de los 
pilares del Cuerpo, 
no corre peligro de 

desaparición”

el lema elegido, “Pilar 
de Unión y Amistad”, 
representa la esencia 
de la Asociación, que 

pretende continuar siendo 
fi el a los orígenes, fi nes y 

actividades que desarrolla 
desde su fundación en 

1949
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ro de plazas en favor de huérfanos 
e hijos del Cuerpo para el Colegio 
de Guardias Jóvenes en las convo-
catorias para la Guardia Civil.

En ese ambiente de confianza, 
también se comentaron diversas 
anécdotas relacionadas con los 
tres Colegios, el origen del cari-
ñoso apelativo ‘pínfano’, la evo-
lución de los diferentes planes de 
estudios y el nivel de preparación 
con el que egresan los actuales 
‘polillas’ y, sobre todo, su espíritu 
de vocación y compromiso con 
la sociedad a la que van a servir, 
fruto sin duda del legado y del 
ejemplo recibidos de sus padres.

Por su parte, el Director Gene-
ral, tras agradecer la visita y las 
palabras de lealtad, expuso en 
tono amable y sincero su línea 
de actuación y su pensamiento, 
manifestando que es un orgullo 
para él estar al frente de la Guar-
dia Civil, institución a la que 
siempre ha admirado. Durante 
su intervención, demostró un 
amplio conocimiento sobre los 
Colegios del Cuerpo, que causó 
la admiración de los presentes.

Finalmente, la presidenta nacio-
nal aprovechó la reunión para 

Tras la audiencia visitamos el Museo Hístórico de la Dirección General

En el patio de la Dirección General camino a la visita del Colegio 'Infanta'

invitar al Director Ge-
neral a los actos de la 
LXXVI Asamblea Ge-
neral Fundacional de 
la Asociación, que se 
celebrará el próximo 
año en Sevilla. El Di-
rector General mani-
festó su intención de 
hacer todo lo posible 
por asistir a este even-
to tan significativo.
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PLAZA E-MAIL DOMICILIO DELEGADO/A SECRETARIO/A

03110 ALICANTE alicante@asociacionpolilla.com San Vicente del Raspeig. Lillo Juan 46-5º A DAMIÁN CARAVACA ARIAS ÁNGEL MORATA ALEDO

04009 ALMERÍA almeria@asociacionpolilla.com Costa de Almería número 71 JUAN ANTONIO BERRIDO TRILLO TOMÁS LÓPEZ FERNÁNDEZ

33011 ASTURIAS asturias@asociacionpolilla.com Carretera de Rubín, nº 3, 2º C JORGE ARGIZ GONZÁLEZ RUBÉN GONZÁLEZ VICTORERO

06010 BADAJOZ badajoz@asociacionpolilla.com C/ Pantano de la Serrena, nº 2. Chalet 43, FRANCISCO SERRANO RODRÍGUEZ ANDRÉS FUENTES BEJARANO

07006 BALEARES baleares@asociacionpolilla.com Padre Miguel Mir, 16 - Bajo (local) Segundo ISIDRO MACÍAS GONZÁLEZ J. MANUEL ALONSO de CASO y LOZANO

08004 BARCELONA barcelona@asociacionpolilla.com c/ Sant Pauli de Nola, 3 - esc. A - 2º - 4ª DAVID ANTONIO GONZÁLEZ GLEZ. MANUEL TALAVERA FLORES

10003 CÁCERES caceres@asociacionpolilla.com Comandancia de la Guardia Civil JOSÉ ANTONIO de TORRES GRADO PEDRO TORRES LÓPEZ 

11008 CÁDIZ cadiz@asociacionpolilla.com Av. Alcalde Manuel de la Pinta, 9-6º-E MANUEL GARCÍA FORNELL JUAN NIETO GRANADOS

39011 CANTABRIA cantabria@asociacionpolilla.com Campogiro, nº. 90 ANGELBERTO MENDOZA QUIRCE JOSÉ MANUEL GONZÁLEZ MÉNDEZ

12003 CASTELLÓN castellon@asociacionpolilla.com Comandancia de la Guardia Civil JUAN LÓPEZ SANJUAN JAVIER MARTÍN RAMOS

51080 CEUTA ceuta@asociacionpolilla.com Apartado de Correos 52 ALFONSO TOMÁS VEGA PONCE JOAQUÍN RIVAS CEREZO

14005 CÓRDOBA cordoba@asociacionpolilla.com Avda. Medina Azahara, nº. 2 JUAN ANTONIO RUIZ ALBALÁ MANUEL ROBLES ZORRILLA

17003 GERONA gerona@asociacionpolilla.com Comandancia de la Guardia Civil GUMERSINDO DE CEFERINO DOMÍNGUEZ FRANCISCO JAVIER TEJUELO RUIZ

18011 GRANADA granada@asociacionpolilla.com Pedro Machuca, 4-6, portal verde, bajos ANTONIO VALENZUELA RIVERA MANUEL JIMÉNEZ MAZUECOS

19002 GUADALAJARA guadalajara@asociacionpolilla.com Doctor Layna Serrano, 4 - 1º - C ANTONIO RODRÍGUEZ PLATA ÀNGEL ALADINO HDEZ. VELAYOS

21003 HUELVA huelva@asociacionpolilla.com Juan Salvador, 11 MANUEL VILLAFAINA MARTÍN FÉLIX MUÑIZ FARINAS

22004 HUESCA huesca@asociacionpolilla.com Comandancia de la Guardia Civil MANUEL MACARRO RIVERA VICENTE ESTÉVEZ ESTÉVEZ

23080 JAÉN jaen@asociacionpolilla.com Apartado de Correos 316 EMILIO MARCOS SÁNCHEZ CALIXTO CERCEDA LIEBANA

15008 LA CORUÑA lacoruna@asociacionpolilla.com Médico Devesa Núñez, s/n DAVID AREA VILACHÁ JOSÉ JUAN da ROCHA FERNÁNDEZ

26005 LA RIOJA-LOGROÑO lariojalogrono@asociacionpolilla.com Duque de Nájera, 147, entrepl. Dcha. EDUARDO HERRERÍA REGULEZ JULIÁN RODRÍGUEZ BENÍTEZ

35229 LAS PALMAS laspalmas@asociacionpolilla.com Floribundas, 5 Rosales, -Firgas BENITO GRANADO RAFART CARLOS MENCHÉN LÓPEZ

24005 LEÓN leon@asociacionpolilla.com Avda. Fdez. Ladreda, 65, Bl. 22, oficina 1° Izqda. EMILIO FERNÁNDEZ COLINA CARLOS DÍAZ FERNÁNDEZ 

25005 LÉRIDA lerida@asociacionpolilla.com Comandancia de la Guardia Civil ÁNGEL ÁLVAREZ VILLARROEL MARÍA PILAR LUENGO MAYOR

27004 LUGO lugo@asociacionpolilla.com Rúa Mar Cantábrico, 14-1º B LUIS ALBERTO ARGIZ LÓPEZ JUAN ÁNGEL REAL MÉNDEZ

28013 MADRID madrid@asociacionpolilla.com Amnistía, 1 FELIPE MEDINA SOJO LUIS RÉGULO PLAZA MOYA

29010 MÁLAGA malaga@asociacionpolilla.com Avda. Ntra. Sra. de los Clarines, 10 SALVADOR GARCÍA RUIZ JOSÉ LUIS CALDERÓN LÓPEZ

52001 MELILLA melilla@asociacionpolilla.com Av.General Macias, s/n Puerta de la Marina JORGE AZCACÍBAR PAREDES ALBERTO GARCÍA LÓPEZ

30007 MURCIA murcia@asociacionpolilla.com Pza. Pintor Inocencio Medina Vera, 5 FRANCISCO GONZÁLEZ LÁZARO CARLOS TORICES TAPIA

3200 ORENSE orense@asociacionpolilla.com Rúa Cruceiro Quebrado, nº 3 bajo ANDRÉS SÁNCHEZ RODRÍGUEZ LUIS FERNÁNDEZ JORGE

34003 PALENCIA palencia@asociacionpolilla.com Avenida de Cuba, 1 RAFAEL ÁLVAREZ CARRERA MIGUEL CASADO MARTÍN

36003 PONTEVEDRA pontevedra@asociacionpolilla.com Rúa das Estrigueiras, 19 MANUEL ÁLVAREZ GAYO ANTONIO OLIVARES MÍGUEZ

41005 SEVILLA sevilla@asociacionpolilla.com Alberche, nº. 2-C Local izquierdo JESÚS GÓMEZ RAIMÍNGUEZ ENRIQUE MONGE LEÓN

42004 SORIA soria@asociacionpolilla.com Avda. Gaya Nuño, 3, 1º B PABLO BAYO MOR ANTONIO JULIÁN ERENAS GARRIDO

43005 TARRAGONA tarragona@asociacionpolilla.com María Aurelia Capmany, 6 JOAQUÍN F. del ÁLAMO TEMIÑO JAVIER CERRILLO GONZÁLEZ

38410 TENERIFE tenerife@asociacionpolilla.com El Mar Ecce-Homo, 2. 38.410, Los Realejos SANTIAGO SILVERO SANTOS JESÚS SÁNCHEZ MARTÍN 

44002 TERUEL teruel@asociacionpolilla.com Comandancia de la Guardia Civil GERVASIO ORTEGA MOHEDANO CRISTÓBAL JESÚS ÁLVAREZ RUIZ

45005 TOLEDO toledo@asociacionpolilla.com Avda. Barber, 42 - portal 9 - puerta 6 JUAN CORCUERA MTNEZ. de la CASA LUIS CARBALLO CANO 

23440 ÚBEDA-BAEZA ubedabaeza@asociacionpolilla.com Avd. Alcalde Puche Pardo, 47 - 1º MANUEL TRUJILLO TORRES RAFAEL NARANJO MOYANO

28340 VALDEMORO valdemoro@asociacionpolilla.com Parque Duque de Ahumada, s/n JESÚS RAMILO GUIJARRO JUAN JOSÉ OSMA MAESO

46007 VALENCIA valencia@asociacionpolilla.com Cuenca, 89, entreplanta JOSÉ GASPAR CUTILLAS BARBERÁ JOSÉ REQUEJO MARTÍN 

47012 VALLADOLID valladolid@asociacionpolilla.com Avda. Soria, 3 - Bloque 8-1º C JUAN CARLOS AMADO FERNÁNDEZ JOSÉ DAMIÁN BLANCO PASTRANA

50004 ZARAGOZA zaragoza@asociacionpolilla.com Avda. César Augusto, nº. 8- 10 MIGUEL ÁNGEL PONCE ZAMORA Mª. PURIFICACIÓN LÓPEZ GUEROLA
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Encarna Lagoa Sánchez
(Directora)

Pilar de unión y amistad

EDITORIAL

¿Por qué un planeta tiene vida? Porque tiene una 
superficie sólida y una atmósfera que regula 
las condiciones climáticas. Dicho así, el mismo 
aserto podemos aplicar a nuestra Asociación, 

ya que para que siga viva debe mantener su base só-
lida y una atmósfera que module las relaciones entre 
socios. Y he aquí que en el Planeta Polilla volvemos 
a encontrar otro amuleto de la buena suerte. Carmen 
Corpas viene llena de ilusión por el futuro, con ganas 
de crecer, de avanzar y de abordar los retos con men-
talidad abierta.

La Presidenta Nacional planteaba en su candidatura 
un objetivo (entre otros), que amplía en la en-
trevista ofrecida en este número: La comu-
nicación con todos los socios ha sido 
una constante que he venido obser-
vando a lo largo de todos los años 
que he formado parte de las su-
cesivas Juntas de Gobierno 
Nacional. Pero queremos dar 
un impulso a esa comunica-
ción directa y para ello quere-
mos hacer un uso más eficiente 
de las nuevas tecnologías de las 
comunicaciones y de las redes so-
ciales, que a su vez nos dé mayor vi-
sibilidad en el conjunto de la sociedad, 
aspecto crucial que pretendo abordar durante 
mi presidencia, sin renunciar a los canales habitua-
les que hemos utilizado hasta ahora.

 En dicha entrevista concluye: Quisiera poner de ma-
nifiesto que entiendo el cargo que se me ha asignado 
no como una escala de privilegios, sino como una 
oportunidad para servir con un mayor grado de res-
ponsabilidad a todos los socios que conforman nues-
tra institución, con los que quiero reiterar mi com-
promiso de contribuir a reforzar los lazos de afecto, 
unidad y apoyo continuo que están en la esencia de la 
creación de la Asociación y que debemos ser capaces 
de transmitir intactos a aquellos que quieran unirse 
a nosotros en un futuro.

Nos encontramos inmersos en un cambio de época, 
lo que significa estar frente al futuro, pero con todo 
a favor, tenemos atrapasueños, herraduras y tréboles. 
Sobre todo, tenemos oficio y mucho empeño.

Portada. La Presidenta, Carmen Corpas, con el Direc-
tor General de la Guardia Civil. La JGN en su visita 
a Pro-Huérfanos. 2. “El Colegio de Guardias Jóvenes 
no corre peligro de desaparición”. 17. En Badajoz la 
Asamblea Provincial prorroga los cargos de su Junta 
Directiva por otros cuatro años.21. La Delegación de 
Cádiz avanza el programa de sus Bodas de Oro. 36.  

Toledo celebra en junio su 39º aniversario funda-
cional. 62. Cambios en el Boletín Informativo: 

nueva edición sin publicidad y recepción de 
artículos. 82. Fe de erratas (por datos 

recibidos cuando el anterior núme-
ro del Boletín estaba ya en fase de 
impresión).

Dicen del otoño que es épo-
ca de nostalgia y melancolía, 

pero también es época pleni-
tud, de abundancia y de festiva-
les. Es una segunda primavera 

en que las hojas viejas se caen 
para renovar la tierra dando paso a 

nuevos colores y comienzos, dando 
paso al aire fresco, a nuevos encuentros, a 

reuniones acogedoras en las que todos podemos 
contribuir dibujando pilares de unión y amistad; 

así que, si la vida siempre es adelante, demos una 
cálida bienvenida al otoño y al curso asociativo que 
ahora iniciamos, el primero para Carmen Corpas 
como Presidenta, a quien deseamos éxito en esta an-
dadura, ya que su éxito redundará en el buen futuro 
de nuestra Asociación.

Vivamos el regreso a nuestras actividades con la ilu-
sión de los nuevos comienzos.

“Pilar, unión y amistad”, como reza el lema del 75º 
aniversario de la Asociación. 

Feliz nuevo año asociativo, Polillas.
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Visita Institucional de la Junta de 
Gobierno Nacional a la Asociación 
Pro Huérfanos de la Guardia Civil

El pasado 10 de junio, la Junta de Gobierno Na-
cional realizó una visita institucional a la Aso-
ciación Pro Huérfanos de la Guardia Civil, cu-

yas dependencias se hallan ubicadas en el recinto del 
Colegio Infanta María Teresa, testigo imperecedero 
de la creación de la Asociación de Antiguos Alumnos 
de los Colegios de la Guardia Civil en 1949.

Este acto se enmarcaba en las actividades conme-
morativas del 75 aniversario de la Asociación y tuvo 
lugar en un lugar emblemático para muchos de los 
que pasamos allí gran parte de nuestra infancia y 
juventud; el hogar y la verdadera familia en el que 
vivimos, en el sentido más amplio de la palabra, unos 
años cruciales para la formación de la personalidad y 
para asentar las bases sobre las que fuimos constru-
yendo nuestro futuro.

La comitiva fue recibida por el presidente del Consejo 
de Gobierno y Administración de la Asociación Pro 
Huérfanos de la Guardia Civil, el General de División 
D. Ángel Alonso Miranda, quien destacó la relevan-
cia de esta visita en un año tan significativo para la 
Asociación.

Durante el encuentro, se puso en valor la labor social 
desarrollada por la Asociación Pro Huérfanos de la 
Guardia Civil desde su fundación en abril de 1853. La 
“Compañía de Guardias Jóvenes”, como fue conocida 
en sus inicios, tuvo como misión principal acoger y 
formar a los huérfanos e hijos del Cuerpo mayores 
de 12 años. Esta labor ha perdurado a lo largo de los 
años y continúa siendo hoy en día un apoyo esencial 
para los huérfanos y los socios y sus familias. 

Asimismo, se hizo entrega al General Alonso de una 
serie de obsequios conmemorativos, destacando los 
libros “POLILLA: Orgullo, espíritu y sentimiento” y 
"75 Aniversario en imágenes", la moneda, el sello y 
un pisapapeles acuñados para la efeméride, la figura 
simbólica del guardia civil con capa llevando a los 
huérfanos al colegio y un ejemplar del último núme-
ro del Boletín Informativo Polilla.

En el acto, la Presidenta Nacional, puso de manifiesto 
el profundo orgullo de pertenencia de todos aquellos 
que conforman una Asociación integrada por 3.500 
personas, distribuidas en 42 delegaciones a lo largo 
de todo el territorio nacional, destacando, de forma 
especial, que el espíritu que encuentran todos los que 
se acercan a ella se sintetiza en constituir un “Pilar 
de unión y amistad”, que es precisamente el lema del 
aniversario que estamos celebrando.

Asimismo, se mostró la plena disponibilidad para el 
establecimiento de sinergias entre la Asociación y la 
Asociación Pro Huérfanos de la Guardia Civil, que 
permitan fomentar una creciente colaboración en ac-
tividades conjuntas entre los alumnos actuales de los 
Colegios de la Guardia Civil y los antiguos alumnos, 
preservando y transmitiendo la historia, los valores 
y los sentimientos que comparten, fruto de su origen 
común.

La visita finalizó con palabras de agradecimiento 
por la cordialidad y amabilidad recibida durante la 
recepción y también de profundo respeto hacia la la-
bor desarrollada por la Asociación Pro Huérfanos de 
la Guardia Civil, reafirmando el firme compromiso 
de continuar colaborando y fortaleciendo los lazos de 
unión entre ambas instituciones.

ASOCIACIÓN PRO HUÉRFANOS DEL CUERPO
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María del Carmen Corpas Betancor nació el 16 de ju-
lio de 1971 en Telde, en la hermosa isla de Gran Cana-
ria. Su madre es de allí, mientras que su padre, oriun-
do de Córdoba, la conoció cuando fue destinado al 
Subsector de Tráfico de Las Palmas, donde dedicó 
casi toda su carrera profesional como guardia civil. 
Es la mayor de tres hermanos que crecieron rodea-
dos del cariño y la sabiduría de los abuelos maternos, 
quienes no sólo fueron un pilar fundamental en su 
infancia, sino también una fuente constante de ins-
piración sobre el valor que los abuelos aportan a una 
familia, su ejemplo de vida marcó profundamente 
la relación con los abuelos paternos, que vivían en 
Málaga. Aunque la distancia era considerable, cada 
visita estaba cargada de ilusión y alegría, convirtien-
do esos momentos en recuerdos imborrables que los 

hermanos atesoramos con el mismo amor con el que 
fuimos recibidos siempre que podíamos verlos. 

El núcleo familiar está compuesto por su marido y 
sus dos hijas.

Hoy, en el inicio de su primera legislatura, responde 
amablemente las preguntas de nuestro Boletín.

¿Quiénes conforman tu tradición familiar en el Cuer-
po? ¿Qué familiares tuyos fueron o son del Cuerpo?

Mi relación personal con la Guardia Civil es muy es-
trecha. Mi abuelo y mi padre eran guardias civiles. 
Tres de mis tíos paternos también lo fueron. Y, ac-
tualmente, mi hermano y mi marido son miembros 
del Cuerpo.

Núcleo familiar, pequeño resumen familiar.

Mi núcleo familiar está compuesto 
por mi marido y nuestras dos hijas.

Llevas 17 años en la Junta de Go-
bierno Nacional ¿Qué opina tu 
familia del paso que has dado al 
asumir la presidencia de la Asocia-
ción?

Lo cierto es que, a lo largo de todos 
estos años he sentido siempre el 
apoyo de toda mi familia en todos 
aquellos cometidos que se me han 
ido asignando dentro de la Junta de 
Gobierno Nacional. Un apoyo que 

M.ª del Carmen Corpas Betancor, 
Presidenta Nacional de la Asociación 

de Antiguos Alumnos de los 
Colegios de la Guardia Civil

Presentación 75 Aniversario

Primera mujer en la historia 
de la Asociación que accede 
al cargo 

ENTREVISTA
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no disminuyó ni 
un ápice cuando 
decidí formalizar 
mi candidatura a 
la presidencia de 
la Asociación y 
que siento que, día 
a día, me da fuer-
zas para asumir 
las responsabili-
dades inherentes a 
ese cargo.

¿A qué edad en-
traste en el Cole-

gio IMT? ¿Cuántos años permaneciste allí?

Ingresé en el Infanta con 18 
años, en la Residencia Uni-
versitaria femenina Nuestra 
Señora del Pilar, al comenzar 
mis estudios universitarios y 
permanecí allí hasta la finali-
zación de los mismos en el año 
1995.

En tu opinión ¿Qué define al 
antiguo alumno del Infanta 
María Teresa? ¿al del Marqués 
de Vallejo? y ¿al de Guardias 
Jóvenes?

Si tuviera que definirlos con 
una sola palabra, para los alumnos del Infanta utili-
zaría la palabra: ‘Hermandad’; para los de Juncarejo: 
‘Unión’; y para los del Colegio de Guardias Jóvenes: 
‘Compañerismo’.

¿Cuál es tu mejor y tu peor recuerdo del Colegio?

La verdad es que, fuera del devenir normal de la vida, 
no tengo ningún mal recuerdo especial derivado de 
mi estancia en el Colegio, aunque fue en esa época 
cuando, durante el verano de 1994, falleció mi padre 
después de una durísima y corta enfermedad. En 
cuanto al mejor recuerdo, sin duda, fue conocer a los 
amigos con los que mantenemos el contacto y, sobre 
todo, a la persona con la que he compartido mi vida 
y con la que he creado una familia, que también es 
colegial del Infanta.

Sólo hay que buscar un poco en Internet y ver tu di-
latado y excepcional currículo profesional. ¿Cuándo 

decidiste dedicarte a la enfermería? Danos unas bre-
ves pinceladas de tu recorrido profesional.

Podría decir que mi vocación como enfermera fue 
un poco tardía, puesto que antes empecé la carrera 
de Ciencias Físicas en la Universidad Complutense. 
Pero, un día me di cuenta que mi verdadera vocación 
se basaba en el trato más directo con las personas en 
un ámbito como el sanitario. A partir de ahí cambié 
mis estudios a la Diplomatura de Enfermería en la 
Escuela de Enfermería de La Paz en la Universidad 
Autónoma de Madrid, y tengo que reconocer que me 
he sentido plenamente realizada. Dentro de la enfer-
mería he podido combinar el trabajo hospitalario con 
el asistencial y, sobre todo, la enfermería del trabajo, 
aspecto en el que desarrollo mis actuales cometidos 
profesionales. Al mismo tiempo, he podido formar-

me en un tema que siempre ha 
despertado mi inquietud perso-
nal, que es el de las heridas y las 
úlceras por presión, cuestión en 
la que me he especializado en 
diversos ámbitos, tanto a nivel 
médico como legal y procesal.

¿Qué significa la Asociación 
para ti? 

La mejor definición de lo que 
la Asociación significa para 
mí puede quedar resumida en 
el lema de nuestro 75 Aniver-
sario, es un “Pilar de Unión y 

Amistad”. Unión en el Honor, raíz que nos han incul-
cado aquellos que nos han dado la vida y que se ha 
reforzado en los colegios. Amistad, que se ha forjado 
en los primeros años de nuestra vida y que son de-
terminantes para nuestro futuro. Y, Pilar, entendido 
como columna y 
base de todos los 
valores que pro-
yecta la Asocia-
ción; y también, 
como símbolo 
del patronazgo 
de la Virgen del 
Pilar, bajo cuya 
advocación se 
encuentran todos 
los hombres y 
mujeres que con-
forman nuestra 
Asociación.

Definiría con una 
sola palabra a los 

alumnos del Infanta 
“Hermandad”, a los 

de Juncarejo: “Unión”; 
y a los del Colegio 

de Guardias Jóvenes: 
“Compañerismo”
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Inauguración 75o aniversario Asociación

Con Eugenio y Manolo en la Asamblea General 2024

¿Cuál es tu trayectoria en la Asociación?

Ingresé en la Asociación en mayo del año 2001 y he 
pertenecido siempre a la Delegación de Valdemoro. 
También he formado parte, en diversos puestos, en 
las Juntas de Gobierno Nacional de los presidentes 
precedentes, Eugenio Pozo de los Santos y Manuel 
García Fornell.

¿Cómo definirías a tus prede-
cesores inmediatos?

Como personas muy capaces, 
con unos valores extraordina-
rios y que han dado una gran 
parte de su tiempo y de todo lo 
que ellos son a la Asociación. 
Unas personas comprometidas 
con los valores de la institución 
que presidieron y que constitu-
yen un ejemplo a seguir, tanto como socios y como 
máximos responsables de la misma.

¿Qué aporta para el bien general de la Asociación 
cada miembro elegido de tu Equipo de Gobierno?

Cada uno de los miembros de la Junta de Gobierno Na-
cional atesoran unos valores, unos conocimientos y una 
experiencia que, sin lugar a dudas, contribuirán a dar a 
la Asociación un nuevo impulso. Un empuje que siem-
pre es necesario para hacer ver a todos los que han pa-
sado por los Colegios de la Guardia Civil que tienen un 
lugar en el que se comparten unos valores y unos sen-
timientos comunes en los que se pueden ver reflejados.

Cada vez que se produce un cambio en la presiden-
cia de nuestra entidad es un momento clave para re-
flexionar acerca de los avances logrados ¿Cómo defi-
nirías la situación actual de la Asociación?

Como un momento de oportunidad en el que, man-
teniendo todo lo que se ha consolidado hasta el mo-
mento, podamos continuar promoviendo que ese 
sentimiento de unión y amistad se extienda aún más 
entre los antiguos colegiales manteniendo el espíri-
tu de nuestros socios fundadores. Que todos ellos se 
vean reflejados en los valores que propugna nuestra 
Asociación, de tal forma que se vaya incrementando 
esa cercanía y el deseo de formar parte de la misma.

Entre los objetivos de tu candidatura planteabas una 
comunicación accesible y fluida de la JGN con las de-

legaciones y sus socios ¿Cómo se materializará este 
propósito?

La comunicación con todos los socios ha sido una 
constante que he venido observando a lo largo de to-
dos los años que he formado parte de las sucesivas 
Juntas de Gobierno Nacional. Pero queremos dar un 
impulso a esa comunicación directa y para ello que-
remos hacer un uso más eficiente de las nuevas tec-

nologías de las comunicaciones 
y de las redes sociales, que a su 
vez nos dé mayor visibilidad 
en el conjunto de la sociedad, 
aspecto crucial que pretendo 
abordar durante mi presiden-
cia, sin renunciar a los canales 
habituales que hemos utilizado 
hasta ahora.

La crónica de nuestros grupos 
se enmarca en una voluntad de 
pertenencia, de sentir y pen-

sar, pero ¿Crees que nuestras delegaciones se sienten 
Asociación por sí mismas, o en verdad se entiende la 
importancia de la Delegación como parte de la Aso-
ciación, de un todo?

Lo que la Asociación 
significa para mí puede 

quedar resumida en 
el lema de nuestro 75 
Aniversario: “Pilar de 

Unión y Amistad”
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Creo sinceramente que el desarrollo normal de la 
vida asociativa se hace en el marco de las respecti-
vas Delegaciones, pero eso no es incompatible con el 
hecho de que todos sintamos el orgullo de pertenen-
cia a la Asociación en su conjunto. Cada una de ellas 
es esencial, pero lo más importante es que podamos 
compartirlo todos juntos. Las mejores muestras de 
esa idea las constituyen la forma en la que todo socio 
es recibido cuando se desplaza a otra Delegación, 
donde es considerado como uno más; o también 
durante el transcurso de las Asambleas Generales 
Fundacionales, donde convivimos durante unos 
días disfrutando de nuestra amistad, anécdotas y 
recuerdos y celebramos la alegría del reencuentro 
con nuestros compañeros y amigos en un ambiente 
de gran hermandad. 

Volvamos a lo personal. ¿Qué imagen personal crees 
que proyectas (o te gustaría proyectar)?

La de una persona comprometida e ilusionada con 
las responsabilidades que se le han asignado y con la 
firme rectitud de intención de llevar a buen término 
el propósito de ofrecer soluciones a las necesidades 
de todos los que forman parte de nuestra Asociación, 
desde la humildad de reconocer que, como personas 
que somos, todos estamos sujetos al error.

Naciste bajo un signo de agua, que habla mucho de 
empatía y expresión emocional (Cáncer) ¿Qué puede 
más en ti, la razón o los sentimientos?

Nunca me había parado a considerar ese hecho, pero 
respondiendo a la pregunta, considero que podría 
decirse que, en el devenir diario me caracterizo por 
un equilibrio entre razón y corazón; cuestión que no 
es extrapolable cuando nos focalizamos en los ámbi-
tos más personales, en los que prima claramente la 
faceta más sentimental.

¿Cuáles son tus aficiones?

Creo que soy una persona amante de hacer cosas en 
familia, de la lectura, del cine y de los viajes para co-
nocer otros lugares y culturas.

Define en pocas palabras estos valores:

√ Familia: El núcleo fundamental de mi vida.
√ Educación: La oportunidad de crecer como perso-
nas y tener un futuro mejor.
√ Creencias: Los principios y valores que guían y dan 
sentido a la vida.
√ Aspiraciones: Los anhelos que pretendemos alcan-
zar desde el respeto a los demás.
√ Política: La oportunidad de hacer mejor la vida de 
los demás por encima del propio interés.
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√ Compromiso: 
Respeto a la pa-
labra dada por 
encima del coste 
que ello pueda 
suponer.
√ Altruismo: En-
tregarse a los de-
más esperando 
únicamente la sa-
tisfacción del de-
ber cumplido.

¿Quieres dar las 
gracias a alguien?

Me gustaría apro-
vechar esta opor-

tunidad para, con independencia de nombres pro-
pios, dar las gracias a mi familia, que siempre ha 
estado y está a mi lado; y también a todos aquellos 
que me han permitido conocer la Asociación; traba-

jar por ella y para ella; y, ahora, poder ser la máxima 
responsable de ese conjunto de amigos que tienen 
como objetivo mantener vivo ese nexo de unión y los 
recuerdos comunes de aquellos años colegiales en 
los que se forjaron las personalidades y sentaron las 
bases de lo que cada uno de nosotros es hoy en día.

Y, por último, déjanos unas palabras para despedir 
esta entrevista…

Para finalizar, quisiera poner de manifiesto que en-
tiendo el cargo que se me ha asignado no como una 
escala de privilegios, sino como una oportunidad 
para servir con un mayor grado de responsabilidad 
a todos los socios que conforman nuestra institución, 
con los que quiero reiterar mi compromiso de contri-
buir a reforzar los lazos de afecto, unidad y apoyo 
continuo que están en la esencia de la creación de la En el monumento a las víctimas del terrorismo

Asociación y que 
debemos ser capa-
ces de transmitir 
intactos a aquellos 
que quieran unirse 
a nosotros en un 
futuro.

Gracias, Carmen 
por conceder esta 
entrevista. Desde 
el BIP te deseamos 
éxito en esta anda-
dura, ya que ese 
éxito redundará en 
el buen futuro de 
nuestra Asociación.

Encarnación Lagoa
(Directora Bip)

... queremos dar un impulso 
a esa comunicación directa 
y para ello queremos hacer 

un uso más eficiente de 
las nuevas tecnologías 

de las comunicaciones y 
de las redes sociales...

Con su madre, 
doña Carmen Betancor

Con la imagen del Pilar 
en la capilla del Colegio 

de Guardias Jóvenes
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Día de la enfermería

El día 27 de mayo de 2024, en la Sala de Ámbi-
to Cultural del Corte Ingles de Alicante, tuvo 
lugar el acto llamado Día de la Enfermería, 

para hacer un reconocimiento a profesionales por 
parte de fundaciones y asociaciones alicantinas.

La participación lo fue por invitación para entrega 
de diplomas/menciones y ramos de flores, junto a 
representantes de todos los organizadores. 

En dicho acto participaron en representación de la 
Delegación Provincial de Alicante de la Asociación 
de Antiguos Alumnos de los Colegios de la Guar-
dia Civil, su Presidente Provincial Damián Carava-
ca Arias y el Vocal de RR. II. y Fotografía Mariano 
Marcos Villalba. 

La participación fue por invitación para entrega de 
diplomas/menciones y ramos de flores, junto a re-
presentantes de la organización. 

El evento se centró en el recuerdo de Florence Ni-
gthingale, considerada la precursora de la enfer-
mería actual. Hija de una familia adinerada reci-
bió una educación de calidad, idiomas, filosofía, 
literatura, historia, artes que le ayudaron en sus 
objetivos, también en matemáticas, que fue su 
mayor aportación a la enfermería, demostrando 
la eficacia de sus métodos basados en higiene del 
enfermo, su entorno y enseres, nutrición y medi-
cación correctas. 

Recorrió varios países estudiando sus sistemas sa-
nitarios e incorporándolos a sus enseñanzas. Su 
mayor aportación fue durante la guerra de Crimea, 
donde se la conoció como “la dama 
de la lámpara”, por cómo visitaba 
a los enfermos por las noches cui-
dándolos y registrando su evolu-
ción. 

Damián Caravaca Arias (Presidente Provincial) 
Fotos: Mariano Marcos Villalba En Crimea vio como los 

enfermos fallecían más 
por falta de higiene, en-
fermedades infecto conta-
giosas, desnutrición y falta 
de medicación que, por las 
heridas de guerra. Apli-
cando sus métodos redujo 
las bajas a casi el cincuenta 
por ciento. Fue la primera 
mujer militarizada y tuvo 
valor para pedir a la Rei-
na Victoria de Inglaterra 
la mejora de los hospitales 
y del Ministerio de Guerra. 

En dicho acto se homenajeó a distintas personas, 
destacando en primer lugar la importancia de la 
agricultura como principio de la vida, doña Lour-
des Morales, miembro del Colegio de Ingenieros 
Agrícolas y de Agricolae Mundi, expuso su impor-
tancia.

Siguió un recorrido de su obra hasta llegar a la en-
fermería actual, con especialidades y presencia en 
distintos campos, hasta llegar al doctorado y formar 
parte de una sanidad multidisciplinar, empezando 
por el matemático don Carlos Torres; reconociendo 
la enfermería militar, la enfermería hospitalaria en 
doña Petri Rossell; enfermera doña Celia Martínez, 
la auxiliar doña Rosario Mico, la importancia de 
la limpiadora doña Mari López; del farmacéutico 
y del veterinario, del médico de atención primaria 
evitando ingresos, don Ricardo Sinde; de la fami-
lia, doña Natalia Vicente; del voluntariado y de la 
fe, la aportación de terapias complementarias, doña 
Manuela Nicolas, y la aportación de las castañuelas 
por su técnica y como musicoterapia 

Fueron también homenajeados 
los hermanos Dr. profesor Alió, 
odontólogo, profesor de la Uni-
versidad Complutense de Ma-
drid, pintor y escritor, y el pro-
fesor Dr. Alió, catedrático de la 
UA, número 1 a nivel mundial en 
oftalmología, investigador, escri-
tor, conferenciante y hombre de 
gran solidaridad. 

Cerró el acto una magnífica ac-
tuación de los alumnos de la Aca-
demia de Música Ur Melodie

Cartel anunciador evento

ALICANTE
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Acto dedicado a la familia

El día 17 de mayo de 2024 tres fundaciones, un 
club social y dos asociaciones organizaron 
un acto dedicado a la familia. 

Tuvo lugar en el Corte Inglés de Alicante, en la sala 
de ámbito cultural. 

A dicho acto fue invitado, como ponente en la mesa 
redonda, nuestro Presidente Provincial Damián 
Caravaca Arias, quien expuso una breve reseña 
sobre la “Familia Polilla”, resaltando los inicios de 
la creación de los Colegios (Marqués de Vallejo, 
Infanta María Teresa de Huérfanos y de Guardias 
Jóvenes Duque de Ahumada), el sentido de protec-
ción familiar en el que se inspiró el Duque de Ahu-
mada, la existencia de nuestra querida Asociación 
y sus fines de hermanamiento, las dificultades de 
la familia de la Guardia Civil en diferentes épocas 
y lugares, como fue el caso del País Vasco en la tris-
temente llamada época del plomo, etc. 

Dicha intervención despertó el interés de los asis-
tentes, que expusieron temas diferentes y dispares, 
pero coincidentes en las circunstancias familiares. 

Los puntos de vista fueron distintos, así un ma-
trimonio venezolano expuso las dificultades de 
una familia separada por razones económicas y 
políticas; un doctor habló sobre los problemas de 
enfermos de Alzheimer; un ingeniero agrícola, so-
bre la familia en el mundo rural; la esposa de un 

militar sobre las dificultades por los traslados; un 
representante del pueblo gitano, que expuso sobre 
el profundo sentido familiar de quien representa-
ba; y hasta se habló de la repercusión que el cáncer 
tiene en la estética física y en su repercusión en la 
familia. 

La sorpresa llegó cuando la organización del even-
to (con motivo de 75 aniversario de la fundación de 
nuestra Asociación) nos hizo entrega de un diplo-
ma, en reconocimiento a nuestra Asociación como 
referente de las familias. 

Este acto demuestra la vinculación de esta Asocia-
ción a través de la Delegación Provincial con la so-
ciedad y la cultura alicantina. 

Ángel Morata Aledo
(Secretario Provincial)
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Poliespicha asturiana

El pasado día 1 de junio, los componentes del 
Grupo Polillas de Asturias organizaron una 
poliespicha en esas tierras norteñas.

La misma comenzó con una interesante visita al 
Museo Arqueológico de Asturias, el cual se en-
cuentra a espaldas de la Catedral de Oviedo, y en 
donde se pudo comprobar la evolución desde épo-
cas paleolíticas hasta la Asturias medieval, pasan-
do por la ‘visita’ realizada por el imperio romano y 
sus asentamientos en este territorio.

Para aquellos que prefirieron aprovechar el día de 
sol en Asturias (cosa rara y por ello festejable) te-
nían mercadillo semanal en las cercanías. 

Como no podía ser de otra manera, después de la 
indicada visita al museo y pasear por el casco an-
tiguo de la localidad inmortalizada por el escritor 
Leopoldo Alas Clarín, se procedió a una espicha 
tradicional para recuperar energías, en la cual más 
de treinta y cinco personas se reunieron y donde 
por supuesto, estuvo presente la sidra, que, según 
plasmó Plinio el Viejo en sus escritos, ya existía en 
Asturias antes del intento de invasión romana.

A este acto acudió David Area, tesorero de la nue-
va directiva de la Asociación en representación de 
aquella, al cual le agradecemos su compañía du-
rante ese día.

Tras unos días de descanso, este Grupo se volverá 
a reunir para organizar futuras actividades, siem-
pre, eso sí, regadas con un ‘culín’ de sidra.

Rubén González Victorero
(Secretario Provincial) 
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Polillas pacenses en la 
marcha solidaria

El pasado domingo 9 de junio un millar de 
personas, vestidas con camisetas verdes, re-
corrían la margen izquierda del río Guadiana 

a su paso por Badajoz en la ‘Marcha contra el cán-
cer’. Los participantes compartieron a las 9:30 un 
revitalizante café con churros a la altura de Puerta 
de Palmas. El recorrido de 10 km fue a buen paso 
por los senderos paralelos al río hasta las Crispitas, 
coincidiendo en el camino con los puestos de los 
pescadores que participaban en una competición 
nacional.

Badajoz se puso en Marcha Contra el Cáncer por 
cuarto año consecutivo, para impulsar una investi-
gación de calidad.

En la foto nuestros socios M.ª Jesús, Teyu y Mano-
lo, con Sole Barrientos y los niños Velarde, Fabi y 
Mario. Gracias por vuestra iniciativa y solidaridad.

Badajoz, 50 aAsamblea Provincial 
Fundacional 

BADAJOZ

La Delegación pacense de la A. AA. AA. de 
los Colegios de la Guardia Civil celebró su 
quincuagésima Asamblea Provincial el 18 de 

junio pasado en la sala de oficiales de la Coman-
dancia de Badajoz. 

A las 12:30 h. el Secretario, Andrés Fuentes, daba 
lectura de los puntos del Orden del Día, siendo 
aprobados todos ellos por unanimidad. 

En el punto segundo se trató la prorrogación, por 
cuatro años, de la actual Junta Directiva, ya que 
debido a la no presentación de candidaturas para 
renovación de los cargos, y como consecuencia del 
anuncio realizado por el Presidente Provincial el 10 
de abril de este mismo año sobre la convocatoria de 
elecciones, no fue necesario el proceso de elección 
que determinan los Estatutos, y en dicho acto el ac-
tual Presidente -Francisco Serrano Rodríguez- con-
firma su continuación al frente de la Delegación.

En el punto tercero fue muy valorada y aplaudida 
la gestión económica. En el punto cuarto se pre-
sentó el programa de actividades para el presente 
ejercicio, recogiendo ideas y sugerencias para la ce-
lebración del 50 aniversario del Grupo, con fecha 
de realización aún por determinar.

Dando por finalizada la Asamblea a las 13:15 h., 
tuvo lugar un vino español en el bar de la Coman-
dancia. 
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Excursión de verano

El pasado 30 de junio a las 7:30, en una mañana 
fresquita, el microbús de Luengo recogía a los 
primeros viajeros en el bar de La Granadilla 

(Paco y Belén, Isidro y María, Velarde y Antoñita, 
Antonio y Toni, Andrade y Carmen, Lola y Manolo, 
Pedro y Vicenta, Teyu, Julia y Encarni), haciendo 
una segunda parada en la RM Gravelinas (Andrés 
y Nieves, M.Á Cumbreño, Portillo y Emilia, y Mer-
cedes Hernández) y una tercera en la avenida Mar-
celo Nessi (Leo y Justi) antes de encarar la carretera 
de Zafra para coger luego la A-66. El camino, entre 
chácharas y con buen humor mañanero se hizo en-
tretenido, y el paisaje de kilómetros y kilómetros 
de placas solares nos pareció ameno y enternece-
dor. Qué alegría de progreso… (qué pena).

En El Culebrín recogimos a Paco Cumbreño y a Isa-
bel; allí nos regalamos un generoso desayuno de 
humeante chocolate con churros, que redimió en 
parte el fresquito añadido que traíamos en el viaje. 

Completada la expedición pusimos rumbo a Sevi-
lla para virar luego al oeste y al sur hasta llegar 
a la aldea de El Rocío (Huelva). Llegamos justo a 
tiempo de oír misa en la ermita, que terminó con 
los gritos de un gitanito disfónico echando vivas a 
la Señora de las Marismas en los mismísimos ‘mo-
rros’ de la Benemérita. Tras cumplir unos con la 
devoción y otros con la tradición, fuimos llegando 
a la sala de las velas, con asfixiante calor y aba-

Delegación
Imágenes: Isidro González Ga (Fotokentucky)

rrotada como siempre, donde cada uno en silencio 
hizo su ofrenda de luz o dio las gracias a La Señora.

Si antes de entrar en la ermita fue Andrade quien 
nos dio un susto al encontrarse con su antigua co-
nocida, la señora Glucosa (o quizás fueron los chu-
rritos), después del refrigerio mientras íbamos de 
vuelta a buscar el autobús, fue Carmen, su mujer, 
quien nos alarmó a todos con una bajada de ten-
sión. Afortunadamente nada llegó a mayores y se-
guimos disfrutando de la excursión.

Nos detuvimos a almorzar en el restaurante La 
Pará rociera, a 16 km de la aldea, donde los diligen-
tes Paco y Andrés tenían concertado de antemano 
un ajustado menú, que resultó aplaudido y del gus-
to de todos.

El regreso fue un cónclave de modistillas y sas-
trecillos, que cortaron trajes ‘haciendo el bien sin 
mirar a quién’, esta vez se llevaron el número gor-
do las cuñadas; ¡ay, qué vida más aburrida si no 
existieran los cuñados/as! Pero la palma se la lle-
varon Antoñita y Manolo contando su experiencia 
de aquel día especial con una caja de bombones de 
imborrable recuerdo… memorable.

De regreso a Badajoz a buena hora, nos despedi-
mos hasta la próxima, complacidos por la grata 
convivencia.

BADAJOZ
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Un día de campo en Chiclana

El pasado 13 de julio, con un refres-
cante y agradable viento del sur, un 
reducido pero excepcional grupo de 

asociados, iniciábamos, con nuestros me-
dios propios, la ruta hacia el chalé que el 
matrimonio compuesto por José Antonio 
Palacios y Ana Mari, disponen y ofrecen 
a todos los polillas gaditanos en las inme-
diaciones del Camino de Carboneros de 
Chiclana de la Frontera.

Se trata del XIV encuentro que celebra-
mos en el chalet de la calle Sepia número 15 y que 
iniciamos en el año 2011 en un claro ofrecimiento 
de la familia Palacios tras nuestra última partici-
pación en la vejeriega población de 'Los Naveros'. 
Antonio y Ana Mari, junto con el cocinero Tomás y 
el ayudante Cristóbal, se encargaban de que no nos 
faltara ni gloria bendita.

Llegada la hora del ángelus procedimos con la 
protocolaria copita de vino español y su corres-
pondiente tapita de la tierra. Y de tal guisa y cum-
pliendo los cánones reglamentarios, se iniciaba el 
chorreo de bandejitas para contentar a todos, aun-
que de manera especial a las señoras. En un mo-
mento de relax, el Presidente Manolo Gª. Fornell 
hacía entrega a Antonio y Ana María, de los dos 
últimos libros de su autoría.

Delegación
Fotos aportadas por los socios

A mediados de julio, un reducido pero excepcional 
grupo de asociados, disfrutábamos de un día 
de campo en el chalé de la familia Palacios

Los efetos del calor se hacían más llevaderos al 
contar con una piscina y yacusi, que al salir te de-
jaban nuevo.

Con todos estos lujos fuimos desarrollando y com-
batiendo la tarde, que contaba con otros diverti-
mentos tan propios de nuestro colectivo.

Algunos optamos por la charla, adentrándonos en 
nuestros recuerdos y experiencias tanto colegiales 
como asociativas.

Lo importante es que el día fue extraordinariamen-
te bueno.

Hasta el próximo encuentro.

CÁDIZ
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La Delegación de Cádiz de nuestra Asociación 
conmemora en el presente ejercicio su 50 
Aniversario Fundacional.

Con motivo de esta efeméride, que titulamos Bo-
das de Oro y que tendrá lugar durante los días 22 
y 23 de noviembre próximo, estamos elaborando 
la edición de un boletín especial que recopilará la 
continuación de nuestra historia, también la de la 
Asociación y sus raíces, y que constará de unas no-
venta y dos páginas.

Esperamos que en este aniversario nos acompañarán 
las autoridades civiles y militares de nuestra ciudad.

En este sentido te informamos que nos visitarán la 
Presidenta Nacional y los miembros de su Junta de 
Gobierno, quienes celebrarán en nuestra capital su 
reunión estatutaria.

CONTACTOS: 
√ Presidente: Manuel Gª. Fornell - 687 804 479
√ Vicepresidenta: Inmaculada Orozco - 670 913 682
√ Tesorero: Miguel Ángel Arcos - 661 438 493 

Bodas de Oro Polillas de Cádiz
Avance del Programa de Actos

Viernes 22 de noviembre

• 19:30 horas. Reunión de Junta de Gobierno Na-
cional en la antigua sede social del Grupo y cena de 
hermandad con los miembros de la J.G.P.

Sábado 23 de noviembre

• 12:30 horas. Espectáculo musical con las actua-
ciones del Grupo de pulso y púa ‘Gadir’ y la Agru-
pación Musical Polillas.

• 21:00 horas. Cena de gala en el restaurante An-
tonio (Jerez de la Frontera, Cádiz).
√ Actuación del grupo de ‘Zambomba jerezana’.
√ Velada amenizada por DJ.
- Precio del cubierto 50€ (incluido desplazamien-
to desde Cádiz).

- La organización tiene reservadas 20 habitacio-
nes para los días citados en la Residencia Militar 
‘La Cortadura’. 

Residencia Militar 'La Cortadura'

Restaurante Antonio - Jerez de la Frontera

CÁDIZ
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Polillas de Cantabria en La Rioja

Eran las seis y media de una mañana fresca, pero 
agradable, y un nutrido grupo de polillas de Can-
tabria nos subimos en el autobús que nos lleva-

ría a La Rioja. Entre los madrugadores asistentes cabe 
destacar a Teodoro Caballero, como polilla más antiguo, 
porque nunca se pierde ningún encuentro a pesar de sus 
84 años. 

Cuando llegamos a Logroño, después de un tranquilo 
viaje que se nos hizo muy corto, todo estaba perfecta-
mente preparado gracias a la impecable coordinación de 
nuestro tesorero, Tino Romero, para un perfecto enten-
dimiento entre las dos delegaciones, y, sobre todo, gra-
cias a las gestiones del delegado de La Rioja, Eduardo 
Herrería; del secretario, Julián Rodríguez, y de Enrique 
Ortega, unos muy queridos compañeros de la tierra del 
vino, que lo organizaron todo para que cántabros y rio-
janos pudiésemos disfrutar de un inolvidable y magní-
fico día.

La primera de nuestras actividades se centró en la vi-
sita a las instalaciones de la U.A.R. (Unidad de Acción 
Rápida), con sede en Logroño, y tenemos que poner un 
especial acento en la extraordinaria acogida que recibi-
mos por parte del teniente coronel Diego Mimbrero y de 
Manuel Peláez, ambos miembros de la U.A.R. Cierto es 
que Manuel está recientemente retirado, pero nos que-
dó muy claro que su espíritu seguirá por siempre activo 
en esta unidad de élite de la que forma parte desde su 
fundación en 1978, cuando todavía se llamaba Unidad 
Antiterrorista Rural. Por cierto, hay que resaltar que 
Manuel también es polilla, pero no un polilla cualquie-
ra, Manuel ingresó en el colegio de Valdemoro después 
de quedarse huérfano, cuando sólo contaba con catorce 
años de edad, lo que le ha convertido en el guardia civil 
que más tiempo ha permanecido en servicio activo. Por 
ese motivo, tras su retiro, ha sido entrevistado por varios 
medios de comunicación y fue felicitado personalmente 
por S.M. El Rey y por la Directora General de la Guar-
dia Civil. Y ahora aprovecho para decir, cómo no, que 
yo tuve el honor de compartir un año de colegio con este 
polilla tan particular.

En la visita a la U.A.R., el teniente coronel Mimbre-
ro destacó como magnífico anfitrión y guía, dándonos 
todo tipo de explicaciones mientras nos conducía por las 
distintas salas de la Unidad. En una de ellas tuvimos la 
oportunidad de ver un vídeo ilustrativo de su historia 
y de lo que actualmente es la U.A.R., de la que depende 
el G.A.R. y el C.A.E. (Centro de Adiestramientos Espe-

Angelberto Mendoza
(Presidente Provincial) 

ciales). También pudimos comprobar el extraordinario 
grado de compañerismo que une a los miembros de 
esta Unidad, porque, aparte del excepcional trabajo que 
desempeñan en perfecta unión y armonía, tienen como 
lema que un compañero es como un hermano. En aque-
llas salas se respira un ambiente solemne, donde los fa-
llecidos en acto de servicio tienen un lugar de honor tan 
significativo que casi convierte las salas en un templo, 
un templo lleno de vitrinas en las que pueden contem-
plarse los innumerables reconocimientos que la U.A.R. 
ha recibido de los más variados estamentos.

Después de esta interesante visita por los distintos espa-
cios dedicados a su historia, el teniente coronel Mimbre-
ro, siempre acompañado por Manuel, nos llevó al campo 
de entrenamiento de la Unidad, situado a las afueras de 
Logroño, y nos condujo por todas sus instalaciones que, 
en un futuro próximo, tienen previsto ampliar de forma 
sustancial. De todo lo que pudimos ver, nos llamaron 
la atención varias cosas, entre ellas una simulación de 
vivienda cuyas habitaciones pueden ser vistas desde el 
piso de arriba, gracias a su suelo de cristal transparen-
te. Se trata de una simulación de vivienda que utilizan 
para hacer ejercicios que les sirvan como preparación en 
intervenciones de alto riesgo. También nos resultó curio-
so el laberinto de pasillos y escaleras que aparentan ser 
una casa que hay que asaltar, las construcciones simula-
das para distintos adiestramientos en los que se utiliza 
fuego real, la pista de aplicación con sus redes a ras del 
suelo y su depósito de barro… y lo más impresionante 
de todo, por lo emotivo, lo encontramos en una nave de 
entrenamiento en la que se rinde homenaje a distintos 
compañeros muertos en acto de servicio, que dan nom-
bre a durísimas series de ejercicios físicos en los que las 
repeticiones de cada uno de ellos están directamente 
relacionadas con distintos números que fueron impor-
tantes en la vida de esos compañeros. Puro simbolismo.

Al finalizar la visita, le hicimos entrega al teniente co-
ronel Mimbrero de una metopa del Grupo de Polillas de 

Polillas de Cantabria y La Rioja

CANTABRIA
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Cantabria, como 
agradecimiento 
por la estupen-
da atención que 
tuvieron con no-
sotros, y le trans-
mitimos que la 
U.A.R. siempre 
ha sido, es y será 
un motivo de au-
téntico orgullo 
para todos los 
guardias civiles.

Regresamos a Logroño, todavía emocionados por lo que 
nos habían enseñado en la U.A.R., y cambiamos radical-
mente de actividad para ir a visitar una de las bodegas 
más famosas de La Rioja.

Como todo el mundo sabe, La Rioja pertenece al selecto 
club de producción de los principales y más exquisitos vi-
nos del mundo, y todo aquel territorio está lleno de presti-
giosas bodegas que pueden visitarse. Allí, en unas impre-
sionantes instalaciones subterráneas, nos explicaron todo 
el proceso de elaboración del vino, desde la vendimia has-
ta su distribución para la venta. Este proceso se divide en 
distintas fases; en la primera de ellas el mosto tiene que 
fermentar en inmensos depósitos de acero inoxidable, 
después pasa por las barricas de roble el tiempo estipu-
lado, dependiendo de si quieren obtener crianzas, reser-
vas o grandes reservas; a continuación, en otros depósitos 
distintos se hacen mezclas magistrales con vinos proce-
dentes de diferentes tipos de uvas, buscando la perfección 
del producto; y, finalmente, lo hacen reposar en botellas 
durante el tiempo requerido para que pueda consumirse 

en las mejores 
condiciones de 
calidad con las 
características 
pretendidas de 
color, transpa-
rencia, densi-
dad, aroma y 
sabor.

Después de la 
visita nos pa-
saron a una 
sala, donde 
nos ofrecieron una degustación de vinos de autor, tin-
to y blanco, de gran calidad, acompañados por distintos 
embutidos de la tierra, y, antes de ir de nuevo al autobús, 
pudimos comprar lo que nos apeteció de la interesante 
gama de vinos que tienen a la venta.

Finalizadas las visitas previstas, acabamos todos juntos 
en un restaurante de Logroño para compartir recuerdos, 
vivencias y almuerzo en el tradicional ambiente de fra-
ternidad que siempre ha distinguido a los polillas. Las 
dos delegaciones intercambiamos regalos y prometimos 
nuevos encuentros que fortalecerán aún más los lazos 
que nos unen. Estas jornadas de convivencia entre an-
tiguos alumnos de nuestros colegios, aparte de servir 
para disfrutar entre amigos y compañeros, nos hacen 
recordar que, desde niños, siempre hemos vivido en una 
de las instituciones más honorables que ha dado nuestra 
nación. Y ese es el principal motivo de orgullo de ser 
polilla. 

Realmente hemos disfrutado de un gran día.

Zona de entrenamiento de la U.A.R Zona de gimnasio de la U.A.R. Entrega de la metopa de Cantabria al 
Teniente Coronel Mimbrero, de la U.A.R.

Nuestra visita a la U.A.R. Caídos de la U.A.R. en acto de servicio

En la bodega de Rioja Comida de hermandad Entrega de la metopa de Cantabria 
al delegado de La Rioja

CANTABRIA
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XV Encuentro de la Mujer 

Otro año más volvimos a organizar lo que 
es ya un clásico en las actividades anuales: 
La cena de Mujeres, siendo éste el décimo 

quinto año que se celebra, y de nuevo con gran asis-
tencia por parte de las polillas. 

El día elegido fue el sábado 22 de junio en el restau-
rante Girum de Girona.

El encuentro comenzó sobre las 21:00 horas y el 
menú y la compañía estuvieron, como cada año, 
inmejorables. Había ganas de reencontrarnos y el 
tiempo pasó sin darnos cuenta, in mersos en las 
anécdotas y relatos de experiencias pasadas.

Y para poner el broche final, unas cuantas valien-
tes nos animamos a tomar una copa en los jardines 
de Gala de la ciudad para amenizar la velada.

Desde aquí quiero animar a todas aquellas que aún 
no hayan venido a una cena de las nuestras ¡que el 
año que viene repetimos! 

Maribel Peñas
(Delegación de Gerona) 

GERONA
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Y ya van veintiocho

La cele-
brac ión 
de la 

XXVIII Con-
centración Ro-
ciera, estuvo 
rodeada de 
problemas de 
logística y otros que ya cité en el programa que se 
confeccionó.

Fuimos poco a poco salvando obstáculos y próxi-
mas las fechas, una vez que regresamos de Valde-
moro, donde asistimos a la celebración de la LXXV 
Asamblea General Fundacional de la Asociación, 
empezó el temor de que tendríamos poca asistencia 
de la representación de otras delegaciones.

En los contactos que mantuvimos, nos dijeron que, 
por la carestía de vida, la proximidad en el tiempo 
con actividades varias, la larga distancia desde los 
puntos origen, etc. no podían asistir este año.
Pero, así y todo, recordando el slogan de este año 
de “Todos somos Rocío” y contando con el apoyo 
y amparo que siempre nos da la Virgen del Rocío, 
creímos firmemente en que ya responderían pere-
grinos suficientes para poder celebrar la concentra-
ción, y así fue: 

Respondieron los polillas rocieros y así tuvimos 
representaciones de los grupos de Cáceres, Gra-
nada, Jaén, León, Sevilla, los choqueros de Huelva 
y otros que a título particular vinieron como en 
años anteriores, de Málaga, Valdemoro y Valencia. 
Por coincidencia en fecha, al celebrar la reunión 
anual los A.A. del Colegio Infanta M.ª Teresa, este 
año no pudieron asistir los asociados que vienen 
todos los años.

La copa/cena de recepción, para los alojados en el 
hotel, fue de lujo, en la que, como de costumbre, no 
faltaron el jamón, las gambas de Huelva etc., etc. 
El sábado tocó madrugar y repetimos el camino de 
la Virgen, que resultó cómodo por el mayor aplas-
tamiento de las arenas y temperaturas no muy 
altas. Después de los rezos y cantos del Ángelus, 
bautizamos a los nuevos peregrinos e hicimos la 
‘Pará’ para reponer fuerzas y pasar un buen rato de 
cantos y baile.

Continuamos los pocos kilómetros que nos falta-
ban hasta llegar a la hora prevista a la ermita y pre-
sentarnos a la Señora; se le rezó, cantó y se hicieron 
fotografías para el recuerdo. A continuación, tras-
lado al Restaurante Toruño para celebrar la comida 
de camino y a los postres más cante y baile, hasta 
finalizar la jornada sabatina.

El domingo en la Aldea y desde la casa-cuartel 
iniciamos el tradicional camino a la ermita para 
asistir a la Santa Misa de Corpus Cristi y hacer la 
ofrenda de flores a la Blanca Paloma, finalizando 
con el canto de la Salve a la Reina de las Marismas. 
En un salón del restaurante Toruño celebramos la 
comida de hermandad.
Nos acompañaron en la Mesa presidencial el Co-
mandante de la Guardia Civil don Antonio Jiménez 
Arcos, destinado en la Comandancia de Huelva, y 
el Reverendo José Ramón Verea Acosta, sacerdote 
oficiante, hijo del Cuerpo y antiguo alumno del Co-

Manuel Villafaina Martín
(Presidente Provincial)

Copa de recepción para los peregrinos alojados en el Hotel Flamero

Distintas secuencias del camino Presentación ante la Blanca PalomaButizo rociero
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legio Infanta María Teresa y socio del Grupo onu-
bense, y nuestras respectivas esposas.

Por motivos profesionales excusó su asistencia el 
Teniente Coronel don Manuel Cayuso Camacho, 
Jefe Accidental de la Comandancia de la Guardia 
Civil de Huelva.

Antes de la comida, entregó el título de Socio de 
Mérito el Comandante del Cuerpo, don Antonio Ji-
ménez Arcos, a la Vocal doña Mónica del Pilar Vil-
lafaina, imponiéndole el emblema de oro su madre, 
doña Matilde Cano.

El Presidente Provincial, Manuel Villafaina Martín, 
entregó una Mención de reconocimiento del Grupo 
de Huelva al tamborilero, don Lorenzo González 
Corral, imponiéndole el emblema de la Asociación 

el Vicepresidente Provincial, don Francisco García 
Sáez.

El Secretario Provincial, don Félix Muñiz Fariña, 
entregó una estatuilla de metal de la Virgen del 
Rocío (que se sortea todos los años en la comida de 
hermandad) a doña María, esposa del Comandante 
Jiménez.

El Reverendo José Ramón Verea bendijo la estatui-
lla de la Virgen del Rocío.

Al Comandante Jiménez y Sacerdote José Ramón, 
se les entregó como recuerdo una medalla conme-
morativa del 75 Aniversario de nuestra Asociación.
El brindis de despedida lo hizo el Comandante 
don Antonio Jiménez al final de la comida de her-
mandad.

Camino de la ofrenda y entrada en la ermita

Pará Rociera para reponer fuerzas
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Mónica recibe el Título de Socia de Mérito. Le impone el emblema su madre Bendición de la 
estatuilla de la Virgen

Mención de Reconocimiento a Francisco García El Secre entrega estatuilla a María, esposa Cmte.

Santa Misa de Corpus Cristi y ofrenda de flores

Brindis que realiza el Comandante Antonio Jiménez 
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Jaén en el Rocío

Quiero empezar esta exposición dando las 
más sinceras y merecidas gracias al Gru-
po hermano de Huelva por su empeño, 

esfuerzo e interés en organizar la XXVIII Concen-
tración Rociera en este año 2024, pues no debe ser 
nada fácil reunir a tantos devotos y rocieros tras 
una Asamblea muy próxima en el tiempo y sol-
ventar todas y cada una de las trabas, aumentos 
de tasas, seguros, permisos, etc. habidos con la 
Dirección del Parque Nacional de Doñana, para 
que pudiese celebrarse la ya mentada Concentra-
ción Rociera, manteniendo los mismos precios 
que el año anterior. Olé por Manolo Villafaina y 
ese magnífico grupo de personas que componen 
su Junta Directiva.

Tras ello, el pasado día 31 de mayo y en el lu-
gar de reunión y salida de otras ocasiones, nos 
encontramos los polillas de este Grupo de Jaén, 
rocieros y devotos de la Blanca Paloma, dispues-
tos para iniciar viaje a la localidad de Matalas-
cañas, a donde llegamos a primeras horas de la 
tarde, eso sí tras las paradas de rigor y ordena-
das por la L.S.V., para el descanso de conductor 
e hidratación de los viajeros. Una vez arribados 
al punto de encuentro, Hotel Flamero, fuimos 
recibidos por componentes de la Junta Directiva 
del mentado Grupo, y tras la asignación de las 
correspondientes habitaciones en el hotel, parti-
cipamos en una magnifica copa/cena de bienve-
nida. Posteriormente y ya en la terraza del hotel, 
pudimos conversar, entre copa y copa con otros 
polillas rocieros, quedando emplazados para el 
día siguiente en el inicio del camino.

Este año la aportación de este Grupo de Jaén a 
la concentración rociera ha sido de veintinueve 
personas, siendo la delegación más numerosa, in-
cluido el propio grupo anfitrión; y cómo no, in-
cluido también nuestro Pepe Armenteros, insigne 
rociero y guitarrista, quien amenizó el camino, 
‘sesteá’, almuerzo, y sobremesa, con su buen hacer 
de hermandad. Regresamos al hotel con el tiempo 
suficiente para poder disfrutar y posteriormente 
festejar la XV Champions, ganada por el Real Ma-
drid, con tantas copas como se pudieron consumir 
hasta bien entrada la noche, unos en el Salón Pre-
mium y otros en la propia terraza del hotel, todo 
ello en un gran ambiente de felicidad, respeto y 
deportividad hacia los colores ganadores.

Calixto Miguel Cerceda Liébana
(Secretario Provincial) 

Al siguiente día, domingo 2 de junio, tuvo lugar 
el encuentro, en el cuartel de la Guardia Civil de 
El Rocío, de todos los participantes en esta queda-
da rociera/2024, y de las encargadas de portar el 
centro de flores a la Señora, este año y por parte 
de Jaén lo hizo Cheli, quien cumplía promesa. A la 
hora prevista por la organización y marcada por la 
autoridad eclesiástica, se inició la marcha a toque 
de pito y tamboril, y tras la bandera de la Asocia-
ción de Antiguos Alumnos de los Colegios de la 
Guardia Civil, hasta llegar a la ermita, donde fue 
celebrada la misa por parte de nuestro querido Pá-
ter- colegial, que este año en su homilía reiteró el 
espíritu de compañerismo del ‘de verdad’ y no el 
de ‘coincidente laboral’, recordando nuestras viven-
cias cuarteleras. En la celebración de la Santa Misa 
y entonados y guiados por el pito del ‘pitero Loren-
zo’, se cantó el himno de la Guardia Civil, emotivo 
por hacerlo de viva voz y sólo con la guía musical 
del pito y tamboril. Posteriormente nos traslada-
mos al restaurante donde tuvo lugar la comida de 
hermandad y posterior acto de reconocimiento y 
nombramiento de asociados merecedores. Volvien-
do Pepe Armenteros a cantar sevillanas, para bai-
lar y escuchar la emotiva “Guardia civil, rociero”, 
un clásico.

Finalizado el acto y tras las despedidas de herma-
nos, amigos y compañeros (según el Páter), inicia-
mos el regreso a nuestros destinos y acuartelamien-
tos familiares (pabellones), no sin antes reiterar las 
gracias al Grupo de Huelva, quien con Manolo Vil-
lafaina a la cabeza, Sáez, Muñiz, etc. y el resto de su 
Junta Directiva, por el trabajo e impecable organi-
zación, una vez más y son bastantes, de esta XXVIII 
quedada rociera. Llegando a destino sin novedad, 
y descontando los días que faltan para la próxima 
quedada rociera en 2025, que según se barrunta, no 
estará exenta de impedimentos, dificultadas y fe-
chas ajustadas, pero que volverán a ser solventadas 
por este magnífico Grupo de Huelva.

Viva la Virgen del Rocío.
Viva la Asociación de Antiguos Alumnos de los 
Colegios de la Guardia Civil.
Viva el Pastorcillo Divino.
Viva el Grupo de Jaén.
Viva la Guardia Civil.
Viva El Abuelo.
Y que Viva la Madre de Dios.

JAÉN
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Visita a Pontevedra

El pasado 13 de julio, el Grupo provincial de 
polillas de A Coruña efectuó una salida a la 
capital del Lérez (Pontevedra). 

A las 11:00 visitamos el Museo Provincial de dicha 
localidad. Al finalizar la visita hicimos un pequeño 
‘tour’ por la zona vieja de la ciudad, donde visita-
mos entre otros lugares: la Plaza de Abastos, Plaza 
da Leña, donde escuchamos un pequeño concierto 
de música tradicional de nuestra tierra, la Iglesia 
de la Peregrina…

A las 14:00 nos trasladamos al restaurante Javitxus, 
sito en la playa de Aguete en la localidad de Marín, 
donde degustamos productos típicos de nuestra 
tierra.

David Area Vilachá
(Presidente Provincial) 

LA CORUÑA
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Excursión a Uncastillo 
y Sos del Rey Católico 

El pasado mes de abril el Grupo de La Rioja 
realizó la tradicional excursión de cada año, 
y éste tocó visitar las localidades aragonesas 

de Uncastillo y Sos del Rey Católico.

Para ello como ya es tradicional, madrugamos un 
poco, no mucho. Treinta y tantos valientes, pocos, 
pero qué más da, nos pusimos en marcha y como 
también es costumbre, la primera parada a mitad 
de camino para almorzar y estirar las piernas…. 
Cada uno llevó y puso sobre improvisadas mesas 
sus viandas, de las que se dio cuenta adecuada-
mente.

En Uncastillo nos recibió Jesús, quien nos guió por 
las calles de la localidad y sus lugares más pinto-
rescos. Entre ellos visitamos la Iglesia Museo de 
San Martín y en el coro nos cantó una coplilla ara-
gonesa y otra pieza religiosa. La acústica del lugar 
y la calidad de voz de Jesús, resultaron fabulosas.
Trasladados a Sos del Rey Católico, comimos en un 
restaurante que habíamos reservado. Después, fi-
nalizada esta nos dirigimos al Palacio de Sada para 
visitar la localidad. 

Julián Rodríguez
(Secretario Provincial) 

Raquel, nuestra guía, resultó ser la esposa de un 
compañero del Seprona y nos atendió de maravi-
lla, mostrándonos el mencionado palacio, la iglesia 
de San Esteban y su cripta, el portal de la reina, 
la lonja medieval, el Palacio Español del Niño, así 
como la judería con sus calles empedradas. En una 
de ellas pudimos ver la estatua dedicada al direc-
tor de cine José Luis García Berlanga, quien rodó en 
aquellos lugares la conocida película ‘La Vaquilla’.

Al caer la tarde y de regreso a casa, como el au-
tobús tenía conexión wifi, pudimos ver el partido 
entre el Real Madrid y el Barcelona. Culés y madri-
distas se jugaban la liga. A los demás que no somos 
ni de uno ni del otro, el resultado nos daba igual, 
ya que de lo que se trataba era de pasar una bonita 
jornada.

LA RIOJA
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Asamblea en Valdemoro
La delegación de los polillas riojanos se des-

plazó hasta Valdemoro el mes de mayo pasa-
do para asistir a la LXXV Asamblea General 

Fundacional.

La mañana del jueves nueve, nos pusimos en mar-
cha hasta la localidad madrileña y por la tarde 
nos acercamos hasta la carpa instalada en el Par-
que Duque de Ahumada, junto a la sede del Grupo 
anfitrión para recoger las credenciales y saludar a 
cuantos amigos y compañeros nos encontrábamos 
y así nos dispusimos a formar parte de la familia 
polilla allí presente durante ese fin de semana.

La mañana del viernes nos trasladamos en excur-
sión hasta el Cerro de los Ángeles y posteriormente 
nos desplazamos hasta Chinchón para comer.

El sábado Bernardo y yo asistimos a la Asamblea 
mientras que los demás iban de excursión a Aranjuez.

Por la noche, en la cena de gala disfrutamos nuevamen-
te con los allí reunidos y pasamos una buena velada.

El domingo se procedió a la inauguración del mo-
nolito dedicado a las víctimas del terrorismo, que 
se ha erigido frente a la entrada de nuestro colegio. 

LA RIOJA
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En éste se ofició a continuación una misa y después 
las diferentes delegaciones fueron retornando a sus 
provincias de origen, nosotros a La Rioja.

Esperamos que a la Asamblea del próximo año, que 
se celebrará en Sevilla, podamos asistir. Estamos 
deseándolo.

LA RIOJA
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Quedada en Santa Brígida

El día 15 de junio pasado se hizo una quedada 
en la casa de campo del polilla José Luis Or-
tiz Alcaraz, en el municipio gran canario de 

Santa Brígida, y asistieron los socios del Grupo de 
Las Palmas, Ortiz, Enrique Martín, Francisco San-
tana, Manuel Hernández (Quesos Bolaños), José y 
Benito Granado y otros futuros socios David Gon-
zález (Quesos Lomo Gallego), Pedro Gómez Fer-
nández (Cónsul de Eslovenia) y Agustín, ya que el 
Tte. Cnel. Carlos Rodríguez Baturone, que estuvo 
destinado como segundo jefe de la Comandancia 
de Las Palmas y ahora se encuentra destinado en 
Sevilla, iba a pasar unos días en la isla.

El Tte. Cnel. estuvo unos años destinado en Gran 
Canaria, donde fraguó buenas amistades, de las 
cuales algunas son socios del Grupo Polilla Las 
Palmas.

En diferentes ocasiones, en la cena del Pilar orga-
nizada por la Delegación Provincial de Las Palmas, 
nos acompañó junto con su esposa, en el restauran-
te del Casino de Las Palmas, lo que le hemos agra-
decido siempre.

Cuando cesó en la Comandancia de Las Palmas no 
pudimos despedirnos, por lo que aprovechamos 
para hacerle entrega de diferentes láminas de pin-
tura abstracta con motivos de guardias civiles, he-
chas por el pintor Sergio Gil y, cómo no, la medalla 
del 75 aniversario de nuestra Asociación.

Benito Granado Rafart
(Presidente Provincial) 

LAS PALMAS
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Calçotada polilla 2024

El pasado día 17 de marzo, los polillas de Llei-
da nos reunimos en las instalaciones de la 
ermita del municipio de La Granadella de la 

provincia de Lleida, para celebrar nuestra ya tradi-
cional calçotada.

Después de comernos los sabrosos calçots (cebollas 
tiernas), dimos buena cuenta de una parrillada de
carne a la brasa regada con un buen vino, y para fi-
nalizar, postres variados de 
todos los asistentes acom-
pañado de cava.

Los miembros de la Junta 
agradecimos efusivamente 
la presencia de todos y en 
especial la inestimable
colaboración que año tras 
año realiza Mª Pilar, hija de 
nuestro compañero Medi-
na, en la elaboración de la
salsa de los calçots, que es 
el verdadero secreto de este 
plato típico de Cataluña.

También aprovechamos 
para agradecer la asistencia 
de todos nuestros familia-

María Pilar Luengo Mayor
(Secretaria Provincial)

res, felicitando la bienvenida de la próxima polilla, 
Claudia, sobrina de la que suscribe. Felicitar desde 
estas páginas a sus padres, Laura y Edgar. Su lle-
gada nos ha llenado de felicidad a toda la familia.

Bien entrada la tarde, cada mochuelo a su olivo a 
reposar, finalizando con la foto de todos los asis-
tentes.

LÉRIDA
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Audiencia en el Palacio de la Zarzuela

El pasado día 16 de mayo tuvo lugar, en el Pa-
lacio de la Zarzuela, una recepción presidida 
por Su Majestad la Reina, Doña Sofía, que re-

cibió a unos Polillas de la LVI Promoción del Cole-
gio de Guardias Jóvenes “Duque de Ahumada”, con 
motivo de las bodas de oro de su Jura de Bandera, 
de la que fue madrina cuando aún era Princesa de 
España allá por el año 1974.

Al acto, debido a su idiosincrasia, sólo pudo acudir 
una pequeña representación de la promoción, en la 
que estaban algunos miembros de esta Delegación 
de Málaga.

Esta promoción tiene la peculiaridad de estar com-
puesta por los alumnos que ingresaron en la última 
incorporación del ‘Corralillo’, el 13 de septiembre 
de 1971, y la primera incorporada en el Colegio 
nuevo el 1 de septiembre de 1972.

Raffa J. Morales 
(Secretario Provincial) 

Los actos de la Bodas de Oro tuvieron lugar en Val-
demoro los días 17 y 18 de mayo.

Felicidades a esta promoción por haber culminado 
un objetivo.

Audiencia de la Reina Emérita a los 
representantes de la LVI Promoción del Colegio 

de Guardias Jóvenes ‘Duque de Ahumada’

Raffa J.Morales (Secretario) y componente de esta promoción

MÁLAGA
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Jornada de captación 
de socios

El pasado día 7 de junio tuvo lugar en las ins-
talaciones del Consorcio de Zona Franca (an-
tiguo Rectorado de la Universidad) de Vigo 

(Pontevedra) la última de las reuniones previstas 
por Acción Social de la Comandancia de Ponteve-
dra efectuadas en las distintas Compañías territo-
riales (Pontevedra, Lalín, Cambados, Tui y Vigo), 
con el fin de dar a conocer la Orden General nú-
mero 5 de 4 de julio de 2022, por la que se regula la 
relación institucional con el personal retirado de la 
Guardia Civil y a la que asistieron unos 70 vetera-
nos del Cuerpo.

Estas reuniones estaban dirigidas a reforzar el con-
tacto con los guardias civiles veteranos, unos 1.300 
en esta provincia, participándoles que se crearán 
canales de difusión para de esta forma estar co-
nectados y compartir contenidos de interés entre 
el colectivo, como son los diferentes programas del 
Plan de Ayudas, facilitando a su vez la tramitación 
de cualquier trámite o solicitud a través de Acción 
Social de la Comandancia.

Al acto asistió el Alcalde de Vigo, Abel Caballero, 
y los asistentes recibieron distinta información de 
interés facilitada por el Ayuntamiento, el Instituto 
Social de la Fuerzas Armadas (ISFAS), Cruz Roja, 
la Obra Social de Abanca-Fundación, “Espazo mais 
60” y de la Dirección General de Mayores de la 
Xunta de Galicia.

Antes de finalizar los actos, el Secretario de la De-
legación de Pontevedra, de la Asociación de Anti-
guos Alumnos de los Colegios de la Guardia Civil, 
Antonio Olivares, que estuvo acompañado por los 
socios Luis Feal y Javier Piñeiro, se dirigió a los re-
unidos para exponerles e informarles brevemente 

Antonio Olivares Míguez
(Secretario Provincial) 

de la existencia en la provincia de nuestra delega-
ción, por si entre los reunidos, sus familiares, ami-
gos y conocidos hubiera algún alumno de nuestros 
Colegios, con el objeto de captarlo para el Grupo 
de Pontevedra, circunstancia que fue positiva en 
dicho aspecto.

El pasado día 21 de junio varios componentes de 
la Comandancia de Pontevedra, del Sector y Sub-
sector de Tráfico, así como algunos de los que ya 

Feal con Comandante y Capitán Secretario Olivares Veteranos_asistentes

PONTEVEDRA
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estamos en situación de retirados, nos reunimos en 
el Restaurante Avenida de la localidad de Arcade 
(Pontevedra), para dar nuestra despedida a Juan 
Calvo Raposo, Subteniente del Subsector de Tráfico 
de Pontevedra, por su pase a la situación de reti-
rado.
A la comida asistimos un total de ocho polillas del 
Grupo de Pontevedra y no cabe duda de que a cual-
quier actividad o acto al que solemos asistir pro-
curamos aprovecharlo para ‘buscar’ nuevos socios, 
y en este caso la búsqueda fue fructuosa, hasta el 
punto de incorporar en breve a tres nuevos compa-
ñeros a nuestra delegación. 

Y seguimos haciendo campaña para ‘reclutar’ a 
otros que están medio perdidos.

Con objeto de seguir buscando esos polillas que es-
tán perdidos dentro de los diversos destinos exis-
tentes en la provincia, el pasado día 10 de junio, 
y tras saludar al Teniente Coronel, Oscar Grañas, 
Jefe Accidental, mantuvimos una reunión extraor-
dinaria en dependencias de la Comandancia. Pre-
viamente habíamos dado la suficiente propaganda 
a esta reunión para que otros compañeros tuvieran 
conocimiento de la misma.

Como suele darse en estos casos, por circunstan-
cias puntuales de unos y de compromisos en otros 
no pudimos reunirnos todos, y en la reunión, a 
parte de tocar los clásicos temas en cuanto a estado 
de cuentas, actividades y previsiones de nuevos ac-
tos, se aprovechó al máximo para ‘fichar’ a nuevos 
componentes para nuestra delegación y posterior-
mente efectuamos una comida en el propio bar de 
la Comandancia.

Durante la reunión se procedió a entregar las mo-
nedas y pliegos de sellos conmemorativos del 75 

aniversario de la Asociación a aquellos que todavía 
no las tenían, así como de carnés de nuevos socios a 
Ferreirós y José Luis, últimos integrantes en nues-
tra delegación.

Y seguimos.... 

Un abrazo a todos.

PONTEVEDRA

Tarragona Teruel

ESPECIAL LXXV ASAMBLEA ‘VALDEMORO 2024’

Intercambio de obsequios

Sevilla
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Feria de Sevilla 2024

Y llegaron las tan deseadas Fiestas de la Pri-
mavera a nuestra ciudad, y dentro de ellas, 
la tan ansiada Feria de Sevilla, en la que 

nuestra Delegación tiene su propia caseta, casa de 
los polillas en esos días tan intensos de festividad 
y divertimento.

La Feria de Abril de Sevilla es una de las fiestas 
más populares e internacionales. Este año 2024 se 
ha celebrado entre los días 13 al 20 de abril. En estos 
días, se sienten las guitarras, olores a azahar, paseo 
de caballos, trajes de gitana y manzanilla. Este año 
ha vuelto a ser una feria calurosa, pero con unas ja-
rras de rebujito, cervezas bien frías, buena comida 
y ambiente todo fue llevadero.

Nosotros comenzamos el viernes de pre-feria con 
el Día del Polilla (así lo denominamos), que es un 
gran día para todos nuestros socios, pues nos reu-
nimos la gran mayoría e intercambiamos conversa-
ciones de toda índole. Un año más, lo celebramos 
en la caseta grande, la de ‘La Pareja’, ya que debido 
a la gran aceptación de este almuerzo por parte de 
nuestros socios y por comodidad, se decidió cele-
brarlo allí.

Otro día importante es la Cena del ‘pescaíto’, cena 
de gala y en la que tras su finalización se enciende 
el famoso ‘alumbrao’ en todo el real de la feria. El 
‘alumbrao’ consiste en el encendido de las 25.000 
bombillas de la portada, cuyo diseño este año esta-
ba inspirado en el Palacio Mudéjar, hoy reconverti-
do en el museo de Artes y Costumbres. Este día del 
pescaíto, como novedad, la Junta Directiva tomó la 
iniciativa de crear al mediodía La comida del vete-
rano, con las mismas características que la cena de 
por la noche, pero para los socios más veteranos y 
no tan veteranos.

Jesús Gómez Raimínguez
(Presidente Provincial) 

Posteriormente a la cena y antes de ponernos a bai-
lar, nuestro Presidente Provincial, Jesús Raimín-
guez, dirigió unas palabras de agradecimiento a 
la Junta Directiva y animó a todos los presentes a 
disfrutar de la feria.

El domingo de feria se celebró, como ya se viene 
haciendo éstos últimos años, la Fiesta infantil para 
los más pequeños de nuestra Delegación, donde 
pudieron divertirse con un espectáculo de payasos 
y posteriormente disfrutar de un pequeño almuer-
zo y regalos.

Durante los diferentes días de la semana hemos te-
nido numerosas visitas en nuestra caseta, tanto de 
autoridades como populares. El lunes nos visitó el 
General de la Zona de Andalucía, don Luis Ortega 
Carmona, el MAPER y el DAO, don Manuel Llamas. 

El miércoles tuvimos una pequeña recepción al 
mediodía, a la que acudieron diversos mandos de 
la IV Zona y la Comandancia de Sevilla.

Durante los siguientes días, ni las altas temperatu-
ras ni la gran afluencia de personas desanimaron 

SEVILLA
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a los polillas, que abarrotaron nuestra caseta bus-
cando el baile y el divertimento que nos ofrece la 
misma y el resto de la feria.

Finalmente la feria se despidió con los tradiciona-
les fuegos artificiales a las 24:00 horas, regresando 
la gente a sus casas, hasta el año que viene.

SEVILLA
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Viaje a Asturias y Cantabria
El pasado mes de mayo la Delegación de Sevilla 

tuvo su primer viaje de este año, se trató de un 
viaje por las regiones de Asturias y Cantabria de 

siete días de duración, en el que visitamos entre otras 
las ciudades y lugares de Oviedo, Gijón, Covadonga, 
Cangas de Onís, Picos de Europa, Potes, San Vicente de 
la Barquera, Noja, Laredo, Santoña, Santander y Santi-
llana del Mar.

La salida se realizó el día 13 de mayo de 2024 desde el 
aeropuerto de Sevilla y el regreso lo tuvimos el día 19 
de mayo desde el aeropuerto de Bilbao.

Nuestro primer destino fue Gijón, nos alojamos en el 
céntrico Hotel Begoña, allí permanecimos tres noches. 
Llegamos al hotel con tiempo para la recepción y el 
almuerzo. Por la tarde salida para realizar la visita de 
Gijón (acompañados de guía oficial), ciudad con una 
atractiva combinación de sabor marinero, patrimonio 
monumental y un urbanismo moderno al borde de la 
playa. Pasamos por el mercado y su puerto deportivo, 
volvimos con tiempo para tomar un refresco y pasar a 
la cena.

El día 14, después del desayuno, salimos hacia Oviedo 
donde realizamos una visita panorámica por la ciudad. 
Visitamos Santa María del Naranco y San Miguel de 
Lillo, donde pudimos disfrutar de monumentos emble-
mas del prerrománico asturiano; a continuación, nos 
acercamos hasta la Catedral de San Salvador, donde se 
encuentran otras dos joyas del prerrománico asturiano, 
la Cámara Santa y la Cripta de Santa Leocadia; la visi-
ta guiada fue a cargo de nuestra guía, Begoña. Regre-
samos al hotel para el almuerzo y disfrutamos de una 
tarde libre por Gijón, finalmente pasamos a cenar y a 
descansar.

El día 15 desayunamos y salimos en dirección a Cova-
donga y Cangas de Onís, que fue la capital del Reino de 
Asturias hasta el 774. En ella visitamos el Puente Roma-
no del S.XIII, icono de la ciudad y sobre el que pende la 

Cruz de la Victoria, emblema del Principado de Astu-
rias; visitamos la Ermita de Santa Cruz, con un desta-
cado valor histórico debido a su antigüedad, vimos la 
estatua de Don Pelayo; en el aula Reino de Asturias pu-
dimos hacer un recorrido por toda la historia de la mo-
narquía Astur. Seguidamente salimos hacia Covadon-
ga, que además del valor religioso, histórico y cultural, 
destaca por su riqueza natural, pues los Lagos de Cova-
donga están situados en un enclave incomparable. Al-
muerzo de fabes en un restaurante de Cangas de Onís, 
y a continuación, visitamos La Santa Cueva, donde pu-
dimos admirar la imagen de la Virgen de Covadonga, la 
capilla y el sepulcro de Don Pelayo y seguidamente la 
Basílica (de estilo neorrománico, construida con piedra 
caliza rosa) y el Parque del Príncipe. Regresamos al ho-
tel, cena y a descansar.

El día 16 hicimos las maletas y nos montamos en el bus 
con destino a los Picos de Europa: Monasterio de Lié-
bana, Potes, San Vicente de la Barquera y Noja, donde 
nos alojamos en el hotel Arillo. Salimos con dirección 
a los Picos de Europa. Realizamos la primera parada 
en Fuente Dé, espectacular paraje situado en el encla-
ve más al fondo del valle de Liébana. Seguidamente al-
morzamos en un restaurante el típico y sabroso cocido 
lebaniego. Continuación hacia el Monasterio de Santo 
Toribio de Liébana (visita incluida), donde se conserva 
el trozo más grande de la Cruz de Cristo, y a continua-
ción, por último, paramos en Potes, capital de los Picos 
de Europa. Seguidamente salimos hacia San Vicente de 
la Barquera, aunque llegamos con lluvia pudimos apre-
ciar una de las más pintorescas estampas de la cornisa 
cantábrica, con sus playas, su puebla vieja y el fondo de 
las cumbres nevadas de los Picos de Europa. Finalmente 
partimos hacia nuestro hotel en Noja (Cantabria), cena 
y descanso.

El día 17 contamos con la mañana libre para conocer 
Noja y después del almuerzo partimos hacia Laredo y 
Santoña, donde paseamos en barco una preciosa ruta 
y visitamos una fábrica de anchoas en Santoña. Final-

SEVILLA
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mente partimos hacia el hotel donde cenamos y a des-
cansar.

El día 18 tras el desayuno salimos para realizar la visita 
de Santander acompañados de guía oficial. Una ciudad 
tranquila, considerada una de las más bellas del mundo. 
Dimos un paseo panorámico con el autobús por toda la 
ciudad y terminamos en el Mirador del faro de cabo Ma-
yor con unas impresionantes vistas de la bahía. A conti-
nuación, visitamos el Palacio de la Magdalena, el Museo 
Marítimo del Cantábrico y el Centro Botín (un museo 
vanguardista diseñado por Renzo Piano dedicado a ex-
posiciones temporales de arte y actividades culturales). 
Regresamos al hotel para el almuerzo. Por la tarde vi-
sitamos Santillana del Mar, uno de los conjuntos me-

dievales más bonitos y mejor conservados de España. 
Visitamos la cueva-Museo de Altamira, que reproduce 
los bisontes, ciervos, caballos y manos que adornan la 
caverna auténtica. Seguidamente nos dirigimos a Comi-
llas, población en la que destaca el Capricho de Gaudí, 
que no pudimos apreciar bien debido a la persistente 
lluvia con que nos recibió. Regresamos al hotel, cena y 
descanso.

El último día del viaje, el día 19 metimos las maletas 
en el autobús y partimos hacia Bilbao, donde pasamos 
un buen rato en los alrededores del museo Guggenheim 
Bilbao. Almorzamos en un restaurante en las inme-
diaciones y partimos hacia el aeropuerto para volver a 
casa. Un gran viaje para recordar.

SEVILLA

Llegada al aeropuerto de Santander Puerto de Gijón

Letronas de Gijón Plaza Mayor de Gijón Universidad Laboral de Gijón

Monasterio de Santo Toribio de Liébana Paseo en barco por Laredo, Cantabria Por Santander con nuestra 
guía (Centro Botín)

A los pies de los picos de Europa. 
Camaleño, Cantabria

Telecabina para subir a los Picos de Europa En los Picos de Europa con nieve
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Semana Santa, Sermón de las tortillas 
y colaboración con la Asociación 

Española contra el Cáncer

Semana Santa

Los polillas 
del Grupo de 
Teruel, como todos 
los años, siguen cola-
borando con la Sema-
na Santa de Teruel, 
este año encabezados 
por nuestra socia la 
Tte. Coronel Jefa de 
la Comandancia de 
Teruel, doña Sonia 
Gil, nuestro Presiden-
te Provincial Gerva-
sio y otros de nues-

tros socios, los cuales desfilaron con la Cofradía 
Hermandad del Santo Sepulcro y Cristo del Amor, 
siendo Hermano Honorifico la Guardia Civil, sa-
liendo el Miércoles Santo en el viacrucis, y el Jueves 
y Viernes Santo en procesión general.

Sermón de las tortillas

Y para culminar la Semana Santa, el día 2 de abril, 
martes de Pascua, los polillas turolenses celebra-
mos el tradicional “Sermón de las Tortillas”, este 

C. Jesús Álvarez Ruiz (Ronda)
(Secretario Provincial) 

año el sitio 
elegido fue 
el merendero 
de “La Fuen-
santa”, ubi-
cado cerca 
de la locali-
dad de Villel 
(Teruel).

Durante la 
tarde del día 
anterior los 
miembros de 
la Junta, con 
la colabora-
ción de algu-
nos socios, ultimábamos detalles, comprando y pre-
parando todo lo necesario en lo referente a comidas, 
bebidas, leña etc.

Al día siguiente, unas ochenta y cinco personas nos 
reuníamos en el citado paraje, siempre con la debi-
da autorización del Ayuntamiento de la localidad 
de Villel. Para empezar, un buen almuerzo de hue-
vos fritos con panceta, jamón y embutidos varia-
dos, posteriormente para comer, una exquisita pae-
lla preparada por nuestro Curi y su esposa Adela.

¡En esta ocasión contamos con la presencia del Tte. 
Coronel segundo Jefe de la Comandancia de Teruel 
Alberto Zafra, el Comandante Diego, socio nues-
tro y el párroco de la localidad de Villel, el padre 
Joaquín, el cual nos acompañó en todo momento, 
enseñándonos el Santuario de Nuestra Señora de la 
Fuensanta y dedicando una preciosa oración por la 
Guardia Civil y por los Polillas más concretamente.
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Continuamos la tarde con juegos de cartas (guiño-
te) y paseos por los alrededores, así como música y 
baile de todo tipo. Posteriormente, para merendar, 
preparamos asado variado y las tradicionales tor-
tillas que dan el nombre a esta fiesta, continuando 
con el baile hasta casi entrada la noche.

Colaboración con la Asociación Española Contra el 
Cáncer A.E.C.C.

El día 8 de mayo, como se viene realizando anual-
mente en la puerta principal de la Comandancia de 
Teruel, se celebró la Cuestación del Cáncer, montán-
dose una mesa solidaria por parte de nuestras vocales 
de la mujer Amalia y Susi, ayudadas en todo momen-
to por nuestras socias, María del Carmen Abascal, Pi-
lar Arias, Lola Cremades y Adela Martínez, al objeto 
de recaudar fondos en colaboración con la Asociación 
Española contra el Cáncer A.E.C.C. 

A la mesa solidaria también asistieron el Presiden-
te de la Asociación Española contra el Cáncer en 
Teruel don Miguel Ángel Sauras, la Gerente pro-
vincial del Voluntariado de la Asociación doña 

Belén Royo, y en 
representación de 
la Comandancia de 
Teruel, nuestra Te-
niente Coronel Jefa 
de la Comandancia, 
el Tte. Coronel Al-
berto Zafra y el Comandante Felipe Blázquez.

La jornada fue 
todo un éxito, de-
mostrando una 
vez más la gran 
solidaridad por 
parte de la Guar-
dia Civil, y en este 
caso especialmen-
te por los guardias 
civiles y familiares 
de la Comandancia de Teruel.

Desde esta Delegación Provincial, queremos dar 
las gracias un año más, a nuestra Tte. Coronel doña 
Silvia Gil, por toda su ayuda y colaboración.

Viaje a Galicia

La última semana del pasado mes de junio los 
“Poliaragoneses” (Grupos de Zaragoza, Hues-
ca y Teruel) disfrutamos de un espléndido via-

je a ‘terras galegas’.

El viaje comenzaba con un buen madrugón. A las 
5:30 horas del día 24 el Grupo de Teruel tomaba el au-
tobús rumbo a Zaragoza, donde tras recoger a socios 
de los Grupos de Zaragoza y de Huesca, continuamos 
viaje, llegando a nuestro destino sobre las diez de la 
noche. El viaje dio para mucho, entre otras cosas para 
que los cantantes y animadores, principalmente de 
Huesca y Zaragoza, animasen el trayecto. 

Al día siguiente, no había 
tiempo que perder, madru-
gamos un poquito y visita-
mos A Coruña acompaña-
dos de un guía local que 
nos ilustró sobre la historia 
y personajes de la ciudad, 
desde la Torre de Hércules 
hasta María Pita, reponien-
do fuerzas con una bue-
na ración de pulpo y vino 
blanco, en la plaza que lle-
va el nombre de esta heroí-

na gallega quien “puso en 
su sitio” al corsario britá-
nico Francis Drake.
A continuación, nos des-
plazamos a la universi-
taria ciudad de Santiago 
de Compostela, donde, 
después de comer (por si 
alguno no había tenido su-
ficiente con el ‘vermuteo’) 
realizamos la imprescin-
dible visita al Patrón de 
España, con el correspon-
diente ‘abrazo’, a la Cate-
dral, resto de monumentos 
de la plaza del Obradoiro y 
casco histórico.

Alguno incluso comprobó 
en “el árbol de la ciencia” 
qué carrera universitaria 
iba a estudiar el próximo 
curso (nunca es tarde si la 
dicha es buena).

El segundo día visitamos 
la localidad de Baiona y su 

Francisco M. Soler Puyo
(Tesorero Provincial)

Los “Poliaragoneses” en 
la plaza del Obradorio

Cruceiro en PontevedraCon la heroína galega
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impresionante 
castillo (hoy 
convertido en 

Parador Nacio-
nal). A conti-

nuación, le toco a Vigo y su entorno, su impresionante 
playa con piscinas, el Monte de O Castro, su plaza y el 
mercado de A Pedra, de donde no nos podíamos ir sin 
probar unas ostras que, lástima, no contenían ningu-
na perla (al menos ninguno dijo haberla encontrado).

Por la tarde visitamos una bodega familiar de vino 
D.O. Rías Baixas, donde conocimos el proceso de 
elaboración de este caldo y… ¿lo adivináis? Lo pro-
bamos (unos más que otros). Posterior paseo por la 
playa de Cambados.

El tercer día visitamos el municipio de Barro, donde 
el río Barosa cuenta con un salto de agua de casi 60 
metros, con una serie de antiguos molinos que for-
man un complejo único, a lo que se une una hermosa 
ruta. Aquí alguno/a demostró su capacidad de esca-
lador para ver las ruinas de alguno de estos molinos 
situados en sorprendentes parajes. Seguidamente vi-
sitamos Caldas de Reis, villa termal situada a orillas 
del río Umia.

Esa misma tarde, por si había sido poco, disfrutamos 
como nunca de una impresionante mariscada en O’ 
Grove, para después de comer visitar la famosa Isla de 
A Toxa, con su Capilla de “las Conchas”. Nada como 
un buen paseo en buena compañía para acabar el día.

A la mañana siguiente visitamos el caso antiguo de 
Pontevedra, con la Basílica de Santa María y el San-
tísimo Cristo del Buen Viaje, situado en su exterior 
(según la tradición recibe este nombre por ser al que 
acudían los pescadores a encomendarse antes de sa-
lir a faenar y también por pasar ante él los féretros 
de los fallecidos antes de dirigirse a camposanto), 
la Iglesia de la Virgen Peregrina (visita obligada 
para todo peregrino que realiza el Camino Portu-
gués) y ruinas de Santo Domingo. A continuación, 
nos desplazamos a Combarro, localidad famosa por 
los numerosos hórreos sobre la ría de Pontevedra. 
Si no habéis comido pulpo aquí ¡no sabéis lo que os 
perdéis!

Por la tarde paseo, nos lo pasamos en grande con un 
paseo en barco, con visita a las bateas de mejillones, 

donde catamos unas cuantas bandejas (no nos comi-
mos todos, algo les dimos a nuestras compañeras de 
viaje, las gaviotas) acompañadas de albariño, claro.

El penúltimo día visitamos el Monte de Santa Tegra 
(en A Guarda), la niebla no nos permitió disfrutar de 
la totalidad de las vistas (sí que pudimos ver la impre-
sionante panorámica de la desembocadura del Miño), 
pero esa misma niebla envolvió el lugar con su viacru-
cis y poblado celta de una magia que nos sobrecogió.

Por último, cruzamos a la localidad de Valença (Por-
tugal), donde paseamos, compramos y, por supuesto, 
probamos alguno de sus dulces (todos habría sido 
pasarse) con un buen café. A algunos les dio tiempo 
hasta de “echar un guiñote” (no digo quién perdió 
por si tienen mal perder).

Tristemente todo llega a su fin. Pero no podíamos 
despedirnos de Galicia sin disfrutar de una buena 
queimada (a algunos nos ayudó a dormir, o no) con 
el obligado conxuro realizado por el personal del ho-
tel La Noyesa, donde nos alojamos y realizamos la 
mayor parte de las comidas y cenas (tal vez debería 
llamarlas banquetes, por su cantidad, variedad y, so-
bre todo. calidad).

El domingo regresábamos a casa con las ‘baterías’ 
cargadas (el estómago también, lo reconozco). No sé 
si hay o no ‘bruixas’, pero os puedo asegurar que hay 
‘meigas’: todas y cada una de las personas que nos 
han atendido o hemos encontrado: el maravilloso 
personal del hotel, vecinos, guías locales y, por su-
puesto, nuestro guía y acompañante durante todo el 
viaje: Juan, organizador del viaje. 

‘Galizia’, una tierra con ancestral y rica historia, tradicio-
nes y peculiaridades como la que más, en la que siempre te 
hacen sentir como 
en tu propia casa 
y a la que siem-
pre quieres volver. 
¡Gracias gallegos, 
nos hemos llevado 
un trocito vuestro 
en el corazón!
 
F. M. Soler Puyo, 
degustador de ma-
risco y albariño.

Saltos del río Barosa

Plaza de Pontevedra Ayuntamiento de O'Grove

Puerta de acceso al casco 
histórico de Valença
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XXXIX Asamblea Provincial Toledo

El ritual que encabeza, esta vez en horario mati-
nal, dio comienzo a la hora del ángelus el 8 de 
junio, del año 24 del segundo milenio, acompa-

ñado de una dosis generosa de agua, rayos y truenos 
que nuestra meteorología predijo con acierto en la 
ciudad, donde desde hace siglos, reinaron desde Ala-
rico I hasta Rodrigo. El lugar: nuestra sede imperial, 
pintada no ha mucho, por dentro y por fuera, de ver-
de sarga.

Siguiendo el programa de la agenda a debatir, los 
asambleístas fuimos cumplimentados amablemente 
por nuestro mandatario, Juan Corcuera. Superaron 
la prueba del algodón, por unanimidad, el XXXVIII 
cónclave anterior y el periodo financiero referido al 
año 23, amén de gestiones futuras de otros asuntos. 

Concluido el acto burocrático, transformamos el con-
tenido de las mesas. De papeles, carpetas y bolígra-
fos, pasamos a viandas y cereales fermentados en 

agua para fes-
tejar la jornada. 
Le siguieron un 
guiso de grano 
con productos 
del campo y del 
mar —genial-
mente elabora-
do por quien 

Delegación

veis en el 
retrato— 
y culmi-
nado de 
postre he-
lado.

S i e m p r e 
hay un 
m o m e n t o 
entrañable en estos eventos. En 
esta ocasión fue el reconocimiento 
y felicitación por el pase a retiro de 
nuestro tesorero, Fernando. Unas 
palabras generosas del presiden-
te relacionadas con la trayectoria 
asociativa del afectado, en la que 
antaño se hizo cargo del grupo en 
momentos complicados; y un ele-
gante obsequio en forma de vino 
de la tierra y copas personalizadas, 
junto a unos aplausos fueron el colofón de este acon-
tecimiento.

Fotos, cánticos, música, baile, tirada de dardos simple y 
en pareja más alguna copa animaron un vespertino y 
agradable aire asociativo que, hasta donde sabe este es-
cribidor, terminó en el pensamiento de sus almas poli-
llas el deseo de seguir emulando venideras ceremonias.

Asambleístas

Celebrando con helado

Correspondiendo 
al homenaje

Operación “Minot”
La acción que titula la presente se gestó en la 

capital del honor —Valdemoro— con ocasión 
de la celebración del LXXV aniversario de la 

Asociación de Antiguos Alumnos de los Colegios 
de la Guardia Civil en la semana diecinueve, del 
año 24, del segundo milenio. Tuvo lugar en lo que 
fue el patio de armas del inmemorial ‘Corralillo’, 

reconvertido en parque y fue ejecutada por asocia-
dos del grupo de Toledo (incluido el narrador) bajo 
el dosel de una carpa, núcleo central de diversos 
actos.

Debajo del gran toldo, desde el jueves nueve —inicio 
asambleario— y a la izquierda del escenario (vista 

¡Al turrón! El presidente cocinero ¡Qué elegancia! Presidente, Luisa y su 
homenajeado Fernando
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Minot de plantón

Siempre en el recuerdo

de espectador) alguien del grupo anfitrión colocó, 
sobre un armazón revestido de simbología asociati-
va, del Cuerpo y colores de la Enseña Nacional, una 
‘marmota’ en posición de firmes, uniformada con 
ceñidor de cuero negro, trinchas y gorro cuartelero 
verde sarga con borla, es decir, al estilo polilla, sos-
teniendo sobre su extremidad anterior izquierda la 
portada de un ejemplar del BIP 460, que, aparte de 
ser debidamente presentada en sociedad, obedece al 
nombre que encabeza la concurrente actividad y es 
la mascota de la familia huésped.

Te r m i n ad a 
la cena de 
gala y el bai-
le posterior, 
donde nos 
q u e d a m o s 
p r á c t i c a -
mente solos, 
fue el mo-
mento deci-

sivo de ejecu-
ción. El Padi 

se acercó hasta el roedor e intentó asirlo con algo de 
dificultad, teniendo que ser ayudado por un terce-
ro. Ya en poder del grupo imperial, alguien barajó 
la idea de secuestrar al gran lirón y proporcionarle 
un nuevo destino en la sede toledana, y, en el caso 

de que nos fue-
se requerida 
su devolución, 
solicitar un ge-
neroso rescate 
dinerario. 

Pero como los de la capital 
del ‘bolo’ somos gente ele-
gante y honrada (de mo-
mento), decidimos dejarla 
sana y salva en su sitio ori-
ginal, no sin antes hacer-
nos una sesión de fotos que 
quedará para la posteridad. 
Después, aprovechando la 
oscuridad de la noche, nos 
adentramos por otros lares 
de “Vallem Maurii…

Y lo anterior, estimada 
alma lectora, es, como parte 
de crónica anecdotaria, lo 
que vivieron unos cuan-
tos asociados de la ribera 
del Tajo en su curso medio 
dentro de los actos solem-
nes citados up supra , ini-
ciados de recepción, con-
cilio administrativo con 
subida de cuota, visitas y 
manducas programadas; 
culminados de un emo-
cionante homenaje a todas 
las víctimas del terroris-
mo teniendo como testigo 
un “haz de lictores” de 19 
varas, unos rezos a nuestra 
Pilarica con aires rocieros, deleite musical a cargo 
de la gaditana A.M. Polillas y almuerzo final en co-
marca ‘toletense’.

Es decir: echar un buen rato, que es, al final, de lo 
que se trata.

Posando como buenos En el Convento Música celestial Finalizando el objetivo

Catorce, catorce

Intercambio de soldados El Padi con Minot Sin palabras

A vuestra salud
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64 PMI Lourdes 2024

El día 23 de mayo con motivo de la 64 Pere-
grinación Militar Internacional a Lourdes, 
programada para los días 24 al 26 de mayo 

y para la que el Papa dio la consigna de “ser centi-
nelas de la Paz y la Fraternidad”, leído por el car-
denal Prieto Parolin, (secretario de Estado de la 
Santa Sede) contó con 15.000 soldados y policías 
de 41 países diferentes. Al mediodía partiríamos 
dirección Zaragoza, en autobuses, desde distintos 
puntos emblemáticos de la GC (academias de la GC 
de Baeza, Aranjuez, Colegio de Guardias Jóvenes, 
Escorial y Dirección General de la Guardia Civil), 
organizado por los distintos páteres en dichos lu-
gares y al mando del Vicario General Castrense. 
El objetivo, unirse con los distintos componentes 
de las Fuerzas Armadas Españolas, Guardia Civil 
y CNP, (alumnos, profesionales en activo, reserva, 
retirados y cómo no, entre ellos una buena repre-
sentación de antiguos alumnos) para participar en 
dicho encuentro.

El día 24, después de la Santa misa en el Pilar de 
Zaragoza, siendo el punto de encuentro el muelle 
del Puente de Santiago, partía un convoy de nue-
ve autobuses con unas 450 personas con dirección 
a Portalet-Formigal. Parada técnica, relevo de la 
escolta por Guardia Civil y Gendarmería. Qué de-
cir del paisaje. Llegada y alojamiento en Lourdes. 
Empieza un maratón lleno de actividades milita-
res religiosas que no deja a nadie indiferente y que 
nadie se la debería perder por la fiesta en sí, en la 
que todos los peregrinos participan de una forma 
activa y en especial por ser militares de todos los 
países católicos, apostólicos y romanos; desfiles y 
asistencia a los diferentes actos. Este año se bauti-
zaron 180 militares.

Jesús Ramilo Guijarro
(Presidente Local)

Se inicia con 
presentación 
de las delega-
ciones en la 
Basílica de la 
I n m a c u l a d a 
Con ce p c ión . 
La Bandera de 
la Basílica Pio X. Subterránea, construida en 1958 es 
ovalada, de 201x 81, permite albergar hasta 25.000 
personas y la superficie es de 12.000 m2 tiene forma 
de barco volcado. Es un espectáculo de compañeris-
mo y fraternidad entre las diferentes naciones.

En los diferentes días se recorrerá la de Nuestra Seño-
ra del Rosario, la gruta de las apariciones (Bernadette 
Soubirous), la Estatua de la Virgen Coronada, el im-
presionante Vía Crucis, con un total de 115 estatuas a 
la altura de una persona humana y un recorrido de 
1.500 metros, pero de cuesta, con catorce estaciones 
tradicionales y decimoquinta. Para llegar a la primera 
estación hay que subir 28 escalones (Scala Sancta de 
Roma), por la gruta se estima que pasan unos 20.000 
peregrinos diarios. Dentro de todas las actividades, la 
que nadie se debería perder es la procesión mariana de 
las antorchas. Se reza el rosario. Se repiten dos frases 
en cada lengua en cuanto a las canciones o los Avema-
rías (si te crees que lo has visto todo, no dejes de ver 
este evento que se inició en el año 1863. Lleva también, 
algún parche de uniforme para intercambio).

Bueno si no has ido nunca. no te lo pierdas, el año 
que viene tienes otra oportunidad. Las fechas se-
rán del 15 al 19 de mayo de 2025.

Un saludo
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III Memorial María Jesús Carrascosa
Premios ‘Fiel al deber’

El pasado 22 de junio, en el Auditorio Mu-
nicipal de la localidad de Lillo (Toledo), 
se hizo un reconocimiento del diario di-

gital Tribuna Benemérita y la asociación Histó-
rica Cultural, de manos del Director del Diario 
Digital, guardia civil retirado, Antonio Mance-
ra Cárdenas, en la que se hizo entrega de la III 
edición de premios a aquellas actuaciones que se 
basan en el cumplimiento de los valores que son 
la verdadera esencia de la Guardia Civil como 
institución y guardias civiles como profesiona-
les, al sacrificio, lealtad, austeridad, disciplina, 
abnegación, espíritu benemérito, humanitario, 
excelencia y mérito profesional. Todo ello con ca-
tegoría anual en el marco “Memorial de María 
Jesús Carrascosa”. Dicho acto contó con más de 
400 personas. Significar que, con anterioridad a 
dicho acto, en la Plaza del Ayuntamiento se hizo 
un homenaje a la Bandera e inmemorial, sin ol-
vidar la misa por los caídos, en el cumplimiento 
del deber, en la Parroquia de San Martín Obispo, 
oficiada por el párroco Jesús Toresano Perea y el 
Vicario Episcopal jefe de la Asistencia Religiosa 
del CNP Ilmo. Sr. don Jesús Ángel Aguilera Pérez 
y don Manuel Migrante, colegiado de honor en el 
colegio de Médicos. 

Destacar este año en el premio y recuerdo a los 
GEAS, GAR y SEMAR y como socios de Honor 
a David Pérez (GAR) y Miguel Ángel González 
(GEAS), asesinados en Bárbate (Cádiz); y guardia 
civil Eneko Lira Gómez y cabo Jesús López Álva-
rez, pertenecientes al GAR, fallecidos en un control 
en la AP-4 en Los Palacios (Sevilla).

Entre los premiados destacaremos el acto Inme-
morial a los compañeros de Bárbate y en la AP-4, 
recogieron el premio los familiares. También hay 
que destacar a nuestros polillas, teniente coroneles 
Ángel Dorado Sánchez y Alejandro Rodrigo Fer-
nández (Toledo), premios a la Anegación, a Mar-
co Aurelio Sigano Andrés y Fernando Sanandrés, 
presidente y secretario de la HGAE (Hermandad 
de Guardia Civiles Auxiliares) y socios de esta De-
legación, sin olvidar a Pedro Gómez Quirós, Carlos 
Moya Vázquez y a nuestra socia de Zaragoza, Celia 
Díaz Aldeano, con los premios a la comunicación. 

A la Delegación de Valdemoro de la Asociación 
de Antiguos Alumnos, se le concedió la “DISTIN-
CIÓN DE HONOR COLECTIVA”, y al que suscribe, 
al Mérito Profesional (suboficial mayor), por man-
tener los valores beneméritos de la Guardia Civil y 
su apoyo y defensa de las víctimas del terrorismo.
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Homenaje a las víctimas del terrorismo

A las 19:00 horas del pasado 27 de junio, por 
primera vez tras la inauguración al monu-
mento VT, sito en la calle Guardia Civil / 

Parque Víctimas de Terrorismo, que esta Asocia-
ción donó al Ayuntamiento de Valdemoro (en cuya 
placa están incluidos los nombres de las 1.451 víc-
timas del terrorismo desde 1960) previa convoca-
toria de Lidia Vidal Quirós, presidenta de NNGG 
de Valdemoro, se rindió homenaje en honor a las 
víctimas del terrorismo y en defensa de nuestros 
valores comunes, libertad y estado de derecho.
Nuestra delegación, como viene siendo habitual 
todos los años, no faltó y sería la más numerosa 
comprometida en memoria de las víctimas del te-
rrorismo, (¡Ni olvidamos ni perdonamos!) acom-
pañando al colectivo de Víctimas de Terrorismo y 
familiares, que contó con la presencia de la Presi-
denta Nacional, M.ª. del Carmen Corpas Betancor, 
así como de las asociaciones de esta localidad y la 
HGCAE (hermandad de Guardias Civiles Auxilia-
res de España),
Se leyeron dos discursos, consensuados con todos 
los portavoces políticos del Ayuntamiento, y tomó 
la palabra Teresa Jiménez Becerril, adjunta primera 
al Defensor del Pueblo, que hizo una buena exposi-
ción de la situación de la política actual, del olvido 
por parte del actual Gobierno por cuestiones de in-
tereses partidistas y de perdón a los asesinos; que 
se siguen haciendo en el País Vasco, exaltación y 
homenajes a los terroristas sin que se adopten me-
didas de ninguna clase. No debemos olvidar, dijo, 
de que la situación es grave y de los de más de 400 
casos sin resolver, con un recuerdo muy especial 
a los compañeros de la Plaza de la Republica Do-
minicana, que aquel 14 de julio de 1986 se despla-

Fotos cedidas por los socios

zaban agentes en prácticas, 
que estaban realizando el 
curso de tráfico en un auto-
bús del Cuerpo, detonando 
a su paso un coche bomba 
que ocasionó la muerte de 
12 compañeros, y heridas 
de diversa consideración a 
otros 78. Como consecuen-
cia de aquel atentado se 
cambió la ubicación de la 
Academia de Tráfico al Co-
legio de Guardias Jóvenes, 
hasta 1996. Manifestó su recuerdo a los 244 guar-
dias civiles asesinados.
También exponer que entre las autoridades asistie-
ron el Alcalde de Valdemoro, David Conde, y la Co-
misionada de Gobierno para la atención a las V.T., 
Rocío López González. 
Recordamos que el día 27 de junio se celebra el In-
memorial y que fue aprobado en el Pleno del Con-
greso de Diputados por unanimidad, en memoria 
del primer atentado ocurrido el 27 de junio de 1960 
por el DRIL (ETA) cometió su primer asesinato en 
la niña Begoña Urroz, alcanzada mortalmente por 
la explosión de una bomba en la Estación de Fe-
rrocarril de Amara (Guipúzcoa). No olvidemos que 
el primer atentado terrorista reconocido en Espa-
ña por la DGAVT del Ministerio del Interior es el 
Teniente, Francisco de Fuentes Fuentes y Castilla 
Portugal, asesinado la noche del 3 al 4 de enero de 
1960 en Palol de Revardit (Girona) durante un en-
frentamiento armado contra un grupo de 'maquis' 
anarcosindicalistas, liderados por Francisco Saba-
ter Llopart, alias 'Quico'.
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Homenaje a Miguel Ángel Blanco

Un año más a las 20:30 ho-
ras del jueves 13 de julio, 
cuando se cumplen 27 años 

de su secuestro y asesinato y tras 
convocatoria del Ayuntamiento 
de Valdemoro, se rindió homena-
je a Miguel Ángel Blanco, natural 
del Ermua (Vizcaya), licenciado en 
Ciencias Económicas, procedente 
de Nuevas Generaciones que en 
1995 se integró en el partido PP y 
fue elegido posteriormente conce-
jal del Ayuntamiento del pueblo 
donde había nacido. 
Todos los españoles recuerdan el 
fatídico día 10 de julio de 1997, después de ser se-
cuestrado por la banda criminal de ETA durante 
dos días y las consecuencias trágicas de su res-
puesta de la única forma que saben con heridas de 
muerte.
También el nacimiento de un movimiento cívico 
espontáneo solicitando su libertad y el espíritu que 
se dio en llamar el ‘Espíritu de Ermua’.
Como siempre, esta delegación, acompañada de 
nuestra Presidenta Nacional Carmen Corpas Be-
tancor y una buena asistencia, así como de las Ca-
sas de Andalucía, Extremadura, Castilla la Man-

cha; hermandades del Cristo de la Agonía, Cristo 
de la Salud, Santo Sepulcro; oficial de servicio del 
Colegio de Guardias Jóvenes, Damas de Pilar y 
nuestra querida Hermandad de Guardia Auxilia-
res… sin olvidar a los representantes del puesto de 
Valdemoro y Colegio de Guardias Jóvenes y Rocío 
López González, y por la Comisionada de Gobier-
no para la atención a las V.T.
Seguimos comprometidos con los 244 compañeros 
asesinados, “no olvidamos y no perdonamos”, por 
haber sufrido más directamente esta calaña asesi-
na e independentista, así como a las demás vícti-
mas del terrorismo. 

VALDEMORO



52

CÁDIZ

Boletín Informativo Polilla

DELEGACIONES

Excursión a Sagunto 

Siguiendo con la ruta de recorrer las distintas 
comarcas de la provincia de Valencia, y acer-
car de esta forma la Asociación a los lugares 

de residencia, el día 15 de junio actual, esta dele-
gación organizó una excursión a la comarca del 
“Camp del Morvedre”.

Indicar que Campo de Murviedro significa ‘muros 
viejos’, y que dicha comarca recoge como ciudad 
principal la localidad de Sagunto. Asentamiento 
de los íberos y posteriormente de los romanos, a 
la que llamaron ‘Saguntum’, la cual sufrió un ase-
dio de ocho meses por parte del cartaginés Aníbal 
Barca en su marcha hacia Roma en el año 219 a.C., 
y que dio origen a las II Guerras Púnicas. Ciudad 
donde estuvieron asentados los árabes durante 
ocho siglos, y que era conocida con el nombre de 
‘Morvedre’, que da origen a la comarca, y que en el 
siglo XIX nuevamente pasó a denominarse Sagun-
to. 

Antes de iniciar el recorrido repusimos fuerzas, 
almorzando en el restaurante La Perla, sitio idíli-
co situado en el puerto deportivo de Canet-Siles. 
Finalizado el almuerzo, emprendimos camino 
hacia Sagunto, donde nos esperaba un guía para 
mostrarnos una de las ciudades con más historia 
de nuestro país, y desconocida para muchos valen-
cianos. 

Visitar Sagunto es una vuelta al pasado, destacan-
do sus dos monumentos nacionales principales, 
como son el Castillo, fortaleza andalusí del siglo 
XI, ubicado sobre el cerro que protege la ciudad, y 
el teatro romano, cuyo origen es del siglo I d.C., in-
augurado por Tiberio y que fue remodelado sobre 
sus ruinas, por cierto, con poca fortuna en 1985, y 
donde actualmente en los meses de verano toda-
vía se realizan festivales de teatro, música y danza. 
Posteriormente dimos un paseo por el barrio de la 
judería, que mantiene el trazado casi original del 
siglo XVI.

Y para comer nos trasladamos al auténtico pulmón 
de Valencia, como es el Parque Natural de Sierra 
Calderona, donde nuestro amigo Juan Ramón po-
see en el término municipal de Estivella, unas ins-
talaciones magnificas y un camping denominado 
Sierra Calderona de 200.000 metros cuadrados, en 
cuyo restaurante degustamos una excelente paella.

José Requejo Martín
(Secretario Provincial) 

No quiero finalizar esta crónica sin agradecer a 
nuestro socio Capitán Tomás Martínez, Jefe de la 
Compañía de Sagunto, su magnífica organización 
y estimable colaboración.

VALENCIA
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XIII Tirada de arma corta Polillas Zaragoza 
“IV Memorial Comte. Ordóñez”

El domingo 26 de mayo celebramos una nueva ti-
rada de arma corta, organizada por los Polillas 
de Zaragoza, en su ya decimotercera edición, 

“IV Memorial Comte. Ordóñez”, en el Club de Tiro 
de Zaragoza.

Participaron un total de 53 tiradores, englobados en 9 
equipos y 26 por individual.

Un año más, gracias a los socios Santos y Luz, que 
organizaron desde el inicio el desarrollo de la tira-
da, si bien debido a la salud de ambos, no pudieron 
competir en esta ocasión, pero estuvieron al pie del 
cañón, tanto en las correcciones como en los cambios 
de blancos. No faltaron las colaboraciones habituales 
como Plumed, Rafael, Gonzalo, Chema, Galindo, Ser-
gio, Ramírez y M. Ángel.

Así, tras cuatro tandas de competición (las dos pri-
meras para equipos en media tirada de 9 mm, y las 
dos segundas para el resto de participantes 15 + 15 
fuego central, con cualquier calibre), sobre las 13:30 
dimos por finalizada la tirada, dando paso a la entre-
ga de trofeos a los campeones.

Una vez reunidos en el salón social se procedió a la 
entrega de trofeos a cargo de los miembros de la JGP, 
dando los siguientes resultados:

Equipo de Tiro Delegación Zaragoza
Fotos: asociados 

Clasificación Equipos: 
 1º Veteranos de las FAS y GC
 2º Club Tiro Zaragoza
 3º Policía Nacional

Clasificación Individual, 9 mm:
 1º Carlos Fernández
 2º Manuel Martínez
 Calibre 32-38: 
 1º Alberto Arrizabalaga
 2º Antonio Vicente
 3º Julio Balana
 Calibre 22: 
 1º Javier Gerona
 2º Rafael García
 3º Carlos Alegre

Clasificación Veteranos:
 1º Ramón Munárriz
 2º Félix Torcal
 3º Miguel Crespo
Clasificación Polillas:
 1º José M. Plumed
 2º Ricardo Esco
 3º José Ramón Polo

Con los aplausos a los ganadores y agradecimientos a 
los colaboradores se dio paso a un más que generoso 
vino español, que puso el punto y final a la XIII Tira-
da de Arma Corta “Polillas Zaragoza”. 

ZARAGOZA
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Comida ‘cuarenta de mayo’ 

Un año más, y ya van cinco edicio-
nes, al llegar el 40 de mayo cele-
bramos nuestra habitual comida 

de despedida de semestre, dentro del 
calendario asociativo maño. 

En esta ocasión el 9 de junio coincidía 
con las elecciones al Parlamento Eu-
ropeo, por lo que, para no entorpecer 
el buen desarrollo de las mismas, y así 
dar oportunidad para que todos puedan 
asistir, se decidió trasladar dicha comida al día 
después, lunes.

Así, nos concentramos a las 15:00 horas en el Res-
taurante El Tablón, de la capital, donde un total de 
30 asociados y familiares disfrutamos del menú 
que nos tenían preparado.

Delegación
Fotos: Angelines

Al término un poco de terraceo con copa y guiñote, 
para una despedida a la mayoría hasta el regreso 
de nuestro más que merecido descanso estival.

Pero para ello, aún quedan dos actividades más en 
la misma semana, como la celebración del XVI Día 
del Niño y la habitual Policaminata nocturna.

ZARAGOZA
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XVI Día del niño 
Un año más, y ya van dieciséis ediciones, 

como colofón al fin del curso escolar de 
nuestros peques, les dedicamos la tarde con 

juegos, meriendas y regalos, que bien merecido se 
lo tienen.

El día elegido fue el viernes 14 de junio; el lugar, 
el habitual en estos últimos años, el Club de Tiro 
de Zaragoza, que generosamente nos volvió a ceder 
sus instalaciones; el público, nuestros peques.

A las 17:00 daba comienzo la fiesta, una vez más en 
la galería de tiro de aire comprimido, capitaneados 
por el incombustible Miguel Crespo.

La Junta y colaboradores mientras tanto prepara-
ban la merienda, y Rodolfo, con su habitual pa-
rafernalia y profesionalidad, pelaba de nuevo un 
jamón.

Debido a la gran aceptación que tuvo el pasado 
año, no dudamos en repetir la exhibición de los ca-

nes a cargo del Grupo Cinológico de la Guardia Ci-
vil, por lo que agradecemos de nuevo a la VIII Zona 
la autorización y facilidades que siempre nos dan.
Una vez finalizada la exhibición, todos a merendar, 
y acto seguido, los juegos tradicionales: carreras de 
sacos, tira de la soga y cucañas de agua. 

Para finalizar, lo más esperado por los peques: la 
entrega de medallas, premios y obsequios, ya que 
nadie se quedó sin ellos.

Con la foto de familia dimos por terminada la jor-
nada, muy calurosa, con los más que merecidos 
agradecimientos a la empresa Coaliment S.L. por 
la donación de obsequios para los peques, a Rodol-
fo (JAMUNDY) por la clase magistral de corte de 
jamón y posterior degustación, al Club de Tiro de 
Zaragoza por dejarnos compartir sus instalaciones, 
a la VIII Zona por las facilidades con el Grupo Ci-
nológico, a sus componentes Antonio, Fran y Bui-
sán, y a todos los niños y asociados que nos acom-
pañaron en esta magnífica jornada.

ZARAGOZA
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Tres notables del universo 
Polilla

Tres mujeres notables ocupan hoy día car-
gos de relevancia en nuestra Asociación. 
Cargos a los que han accedido, no por 

cuotas ni porcentajes, sino por capacitación y 
por todo lo que vienen aportando desde hace 
años: inteligencia, talento, formación, efica-
cia... Mujeres de carácter que destacan por su 
esfuerzo y responsabilidad, en definitiva, por 
méritos propios.

Es un honor para mí agradecer públicamente 
el paso al frente que cada una de ellas ha dado 
para poner su tiempo y su valía al servicio de 
la Asociación.

Macu Orozco Martínez

Colegio Marqués de Vallejo (1962/72). Alta en 
la Asociación en julio 
de 1985. De profesión, 
Empresaria. Socia de 
Honor y Mérito de 
la Delegación de Cá-
diz, en cuya J.G.P. ha 
ejercido los cargos de 
Vocal y Secretaria. 
En 1996 se le conce-
de el premio 'Gadita'. 
En octubre de 2016 
es elegida Presidenta 
del Grupo.

Durante su mandato, Macu ha demostrado 
una capacidad extraordinaria para liderar 
con visión y empatía. Su enfoque estratégi-
co y su habilidad para tomar decisiones han 
sido fundamentales para el mantenimiento y 
la consolidación de nuestra delegación. Bajo su 
dirección hemos alcanzado numerosos logros, 
desde la implementación de nuevas iniciativas 
hasta el fortalecimiento de nuestras redes y la 
expansión de nuestras actividades.

Su gestión se ha caracterizado por una pro-
funda preocupación por cada miembro de la 
delegación. Su puerta siempre ha estado abier-

Manuel García Fornell
(Vicepresidente de Comunicación)

ta para escuchar y atender las inquietudes de 
todos, promoviendo un ambiente de colabora-
ción. Su empatía y comprensión han creado un 
espacio donde cada voz es valorada y donde el 
trabajo en equipo ha sido la piedra angular del 
Grupo.

Hoy nos encontramos en un momento agridul-
ce mientras nos despedimos de Macu Orozco, 
quien ha desempeñado el cargo de Presidenta 
de la delegación con un compromiso y una de-
dicación inigualables. Macu, esta mujer since-
ra y generosa, ha sido un faro de inspiración, 
guiándonos a través de desafíos y celebracio-
nes. Extrovertida por naturaleza, brilla por su 
optimismo y espíritu libre.

En nombre de toda la delegación, le expresa-
mos nuestro más sincero agradecimiento por 
estos ocho años de mandato y nos felicitamos 
de que siga con su tarea como Vicepresidenta 
del Grupo.

Gracias por tu servicio ejemplar y por guiarnos 
siempre con integridad, pasión y sabiduría.

Encarnación Lagoa Sánchez

Socia Familiar (hija y hermana de polillas), de 
Honor y Mérito de la Delegación de Badajoz, 
en la que forma parte de la J.G.P. De profesión 

Pedagoga Terapeuta 
y Educadora Social. 
Alta en la Asocia-
ción en septiembre 
de 1997, siendo des-
de entonces socia 
activa y participa-
tiva, tanto a nivel 
provincial como 
nacional. Pieza fun-
damental en la LXII 
Asamblea General 
celebrada en Bada-
joz, de la que fue la 

Mujeres que ocupan cargos relevantes 
y de responsabilidad en la Asociación
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coordinadora-redactora de la revista-progra-
ma. Dama Polilla en 2009, galardonada en Cá-
diz en 2013 y a nivel regional, Polilla Extreme-
ña del Año en 2019. En 2017 se hizo cargo de la 
dirección del Boletín Informativo Polilla, en el 
que ya venía aportando numerosos artículos, 
crónicas y entrevistas, además de prestar su 
colaboración en varios libros de la Asociación.

En el dinámico mundo de la comunicación y 
la información, la dirección de un boletín in-
formativo juega un papel crucial en la articu-
lación y difusión de contenido relevante, cuya 
finalidad es hacer sentir a los socios su perte-
nencia a un tronco común. 

Desde que asumió la dirección del BIP, Encar-
na ha ponderado y valorado el trabajo apor-
tado de las delegaciones y colaboradores con 
equidad y respeto, definiendo una visión clara 
y un compromiso con la buena presentación, 
su impulso ha sido un pilar fundamental para 
la continuidad de nuestro boletín.

Hoy quiero dedicar unas líneas para felicitar y 
reconocer el invaluable trabajo de nuestra Di-
rectora, pues además del talento profesional, 
su calidad humana, empatía y esfuerzo no pa-
san desapercibidos. Gracias a su impulso he-
mos visto una clara evolución en la calidad y 
profundidad de nuestros artículos. 

Encarna, nos sentimos orgullosos de que con-
tinues desarrollando tan extraordinaria labor 
al frente del Boletín Informativo Polilla, y de 
que pases a la historia de la Asociación como 
la primera mujer que lo dirige.

Gracias por tu iniciativa y dedicación. 

María del Carmen Corpas Betancor

Colegio Infanta M.ª Teresa (1989/1995). Socia 
de Honor y Mérito de la Delegación de Valde-
moro. Alta en la Asociación en 2001. De pro-

fesión Enfermera. Ha 
formado parte de la 
J.G.N. con los cargos 
de Vocal de la Mujer, 
Secretaria General 
y Vicepresidenta de 
AA. Jurídicos y RR. 
Institucionales. En-
tre sus logros estuvo 
el gran esfuerzo per-
sonal realizado para 
la culminación con 
éxito, sin precedentes 

en Valdemoro, de la exposición “Colegios de la 
Guardia Civil… un viaje a través de la histo-
ria”. En 2013 la Exposición “La Virgen del Pilar 
en Valdemoro…150 años de una devoción” y 
este año la del 75 Aniversario de la Asociación.

Celebramos la elección de María del Carmen 
Corpas como la nueva Presidenta de nuestra 
Asociación en la LXXV Asamblea General 
Fundacional, mayo 2024. Este momento marca 
un hito significativo en la historia de nuestra 
organización y estamos emocionados por el 
futuro que nos espera bajo su liderazgo visio-
nario y comprometido.

Desde su incorporación a nuestra Asociación, 
Carmen ha demostrado una fidelidad inque-
brantable a nuestros valores y objetivos. Su en-
foque innovador y su capacidad para inspirar 
a los demás la han distinguido como una líder 
natural y respetada. A lo largo de los 17 años 
de pertenencia a la J.G.N. ha trabajado incansa-
blemente para promover nuestras causas, de-
fender nuestros intereses y fortalecer nuestro 
colectivo.

Además de sus impresionantes logros profe-
sionales, quiero destacar sus cualidades hu-
manas. Su personalidad habla de integridad, 
de visión estratégica, de capacidad para iden-
tificar oportunidades, abordar desafíos y fo-
mentar el espíritu de colaboración. Carmen es 
conocida por su don de gentes, su capacidad 
para inspirar confianza y su genuino interés 
en el bienestar de los demás, cualidades que 
hacen de ella una mujer profundamente apre-
ciada por quienes la conocen, y más por todos 
los que hemos tenido el privilegio de trabajar 
con ella.

Gracias por tu paso al frente. Bajo tu presiden-
cia, con absoluta seguridad, la Asociación al-
canzará nuevas cotas. Estamos contigo.

---000---

Corolario 
Macu Orozco ha sido la cuarta mujer que se ha 
puesto al frente de una delegación provincial, 
mientras que Encarna Lagoa y Carmen Corpas 
son pioneras en la dirección del Boletín Infor-
mativo y la presidencia de la Asociación res-
pectivamente.
Puedo decir y digo con orgullo, que cada uno 
de los más de tres mil quinientos socios y so-
cias que componen nuestra Asociación es úni-
co e importante. Sean estas tres notables un 
referente para el universo Polilla.
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Mi dulce Lole
Un collar de perlas, una por cada recuerdo

Hace más de seis décadas que nuestros ca-
minos se cruzaron en Sancti Petri, donde 
nacimos. Tu sonrisa iluminó mi vida para 

siempre y al ladito del mar prometimos nuestros 
sueños. 

Por pudor, por modestia nunca quise ponderarte 
públicamente, pero ya es momento de hablar so-
bre ti, mi mujer, como te mereces, es hora de hacer 
un humilde homenaje a tu vida, porque yo conse-
guí el premio que toda persona busca: encontré 
mi alma gemela. Agradezco a la vida cada uno de 
los 63 años que hemos compartido.

Con sólo 14 años comenzamos a construir una his-
toria juntos, una historia llena de desafíos 
superados, de momentos maravillosos 
y de un amor que se ha fortalecido 
con el tiempo.

Yo me fui al Colegio de Guar-
dias Jóvenes, pero tú ya habías 
robado mi corazón. Aquella 
niña perfecta en su belleza, ale-
gre y pizpireta, de genio vivo, 
de lengua graciosa y mordaz, 
se convirtió en la mujer ideal… 
por su personalidad, sus actitu-
des, sus sentimientos; una mujer 
admirable que ha apoyado siempre 
mi vida profesional, que ha compartido 
conmigo la pasión por la Asociación de los Po-
lillas. Ninguno de mis proyectos, de mis éxitos o 
de mis logros habría sido posible sin ti. 

No sólo eres mi compañera de vida, sino también 
la madre excepcional de nuestros dos hijos. Supis-
te crear un hogar cálido y alegre, nos enseñaste a 
nuestros hijos y a mí el valor de la paciencia, del 
cariño, y también a ser fuertes en los momentos 
difíciles. Y como ama de casa, sólo puedo alabar 
tu entrega, tu abnegada e interminable labor.

Los años han pasado, hemos tenido una buena 
vida y recorrido un largo camino. Seguimos vi-
viendo en casa, donde cada rincón guarda recuer-
dos de nuestra vida compartida.

El tiempo, sin embargo, ha dejado su huella. Des-
de hace años el Alzheimer se ha convertido en si-
lencioso compañero, truncando muchas de nues-

tras ilusiones, pero hasta ahora nuestra fuerza ha 
vencido cualquier adversidad.

Ay, mi Lole, tu mente ha guardado casi todo en 
el baulito de los olvidos, pero sé que, al menos 
yo, sigo en tu memoria; ahora enfrentamos esta 
batalla y sigo a tu lado atesorando, por los dos, 
nuestros recuerdos; sigo cuidándote (junto a tu 
hermana, mi querida e imprescindible cuñada 
Rita, puntal hoy de nuestras vidas, a quien nun-
ca agradeceremos bastante), y seguiré haciéndolo 
mientras me queden fuerzas para ello. 

Confieso que hay momentos en que se me hace 
muy difícil conciliar a la Lole que fuiste mien-

tras te veo casi sin expresión, postrada e 
inerte; sin embargo, a pesar de las difi-

cultades sigo viendo en ti a la mujer 
fuerte y maravillosa que siempre 

has sido. Seguiré cada día con-
tándote mi solitario paseo ma-
ñanero como un cuento, donde 
paseamos los dos cerquita de 
las olas, te hablaré de los logros 
de nuestros nietos, del bienes-
tar de nuestros hijos y del deve-

nir de hermanos y sobrinos; te 
contaré quiénes preguntan por ti 

y te mandan cariño y abrazos, tan-
tos como mereces por tu buen cora-

zón con todos. 

Hoy es un día muy especial, porque celebramos 
tus 77 años de vida. Tú no lo puedes recordar, 
pero yo te lo digo con música de bombo y ban-
durrias y una fiesta sorpresa. Estarán contigo tus 
hijos, tus nietos, tu hermana, muchos familiares 
y yo mismo. Tu regalo de cumpleaños será un co-
llar de perlas, una perla por cada recuerdo, para 
que aún retengas los nombres de todos los que te 
amamos. Todos soplaremos las velas por ti, habrá 
baile, jaleo y toda la atención del mundo para pro-
vocar tu sonrisa.

Mi brava y bella Lole, sigo agradeciendo a la vida 
por haberte puesto en mi camino. Aunque tus 
piernas no te respondan, seguiremos caminando 
juntos, de la mano, como hemos hecho durante 
toda nuestra vida.

Feliz cumpleaños, con todo mi amor.

Manuel García Fornell
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Don Hilarión, el boticario

Vengo dándole vueltas 
a la cantidad de cam-
bios que ha habido en 

el mercado de trabajo sólo en 
estos últimos años, de hecho, 
hay oficios que nuestros pa-
dres no han llegado a cono-
cer.

Bien o poco remunerados, 
peor o mejor considerados, 
los de siempre en el sector 
primario y los de nuevo cuño 
en el sector servicios: técnico 
de trabajos verticales, mozo 
de almacén, repartidor de 
publicidad, auxiliar de vue-
lo, peón de jardinería, orga-
nizador de eventos y tantos 
otros. Todos ellos cubren la 
demanda de unos y la super-
vivencia de otros, como an-
tes, como siempre.

Inevitablemente han venido a mi mente algunos, 
de los que sólo supe por los libros o por lo que con-
taban mis abuelas (que eran la enciclopedia de la 
vida): pañero, molero, hilandera, fabricante de per-
gaminos, aguadora, campanero, latero, buhonero, 
lavandera, jabonero, guardagujas, revisor de tren…

Sereno. Era el encargado nocturno de vigilar las 
calles, regular el alumbrado y abrir los portales. 
Pertrechado con su chuzo y su silbato, cantaba la 
hora (“las doce en punto y sereeeeeno”) para certi-
ficar que todo estaba en orden. 

Pregonero. “Se hace saber…” Precisaba de una voz 
potente para hacerse escuchar en cada esquina de 
su dominio, llegaba sonando su corneta y comu-
nicaba las noticias. El acceso popular a los medios 
de comunicación acabó con este oficio, sin embar-
go -y es de agradecer- hay pueblos pequeños, como 
el mío, donde todavía se hacen pregones desde el 
ayuntamiento a través de un equipo de megafonía.

Y otros que muchos llegamos a conocer en la niñez 
y que recordamos con cariño, porque sus protago-
nistas tenían nombre propio: 
Piconero. ¿Bombas de calor?, ¿calefacción central? 
Nada de eso, en invierno las casas se ‘acondicio-

naban’ con un brasero de picón, para lo cual eran 
imprescindibles sus utensilios (fósforos, un sopli-
llo, la tarima, una badila y una alambrera) y que 
el piconero llevara las ramitas de encina secas, tro-
ceadas y braseadas a tu casa. 

Afilador. Se anunciaba con el silbido familiar del 
chiflo. Llegaba en bicicleta, que era su taller: una 
rueda de madera con polea que, a golpe de pedal 
hacía girar una piedra de asperón para afilar los 
útiles; también arreglaba paraguas. Hoy la produc-
ción en serie ha hecho de las herramientas con filo 
productos baratos y desechables.

Lechero. No, los cartones de leche no siempre fue-
ron una realidad. Era el lechero quien traía la leche 
del ordeño de sus vacas, a veces desde muchos ki-
lómetros de distancia, vendiéndola casa por casa, 
también traía huevos y mantequilla. Con la llegada 
del frigorífico la figura del lechero dejó de tener 
sentido.

Limpiabotas. Qué cómodo resulta hoy llevar el cal-
zado limpio ¿verdad?, pero no siempre fue así, no 
hace ni medio siglo se recurría al limpiabotas, que 
lustraba el calzado de los transeúntes mientras les 
daba palique; este personaje se encontraba las pla-
zas de las grandes ciudades, con su inconfundible 
caja de madera repleta de betunes, trapos, calzado-
res y cepillos.

Encarnación Lagoa Sánchez
(Directora)
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Telefonista. ¿Dispositivo móvil?, ¿marcación rápi-
da? Eso era ciencia ficción hasta la década de los 
ochenta, antes había que contar con el intermedio 
de una telefonista que hiciera la conexión entre las 
dos partes. En las zonas rurales (y eventualmente 
en las urbanas) la telefonista era una persona muy 
‘estimada’, ya que, al escuchar las conversaciones, 
sabía obra y milagros de cada quisque.

Actores de radio. Las radionovelas fueron las pre-
cursoras de las telenovelas y de los actuales pód-
cast (archivos de audio). Contaban 
con buenas voces y excelente capa-
cidad de interpretación. ‘Ama Rosa’, 
‘Lucecitaaaa’ ¿alguien se acuerda? 
De nuevo se impuso lo audiovisual. 

Antes de las profesiones existie-
ron los oficios, procesos manuales 
o artesanales que no requerían de 
formación académica. Muchos de 
ellos, quizá la mayoría, son ya tra-
bajos prácticamente olvidados, y sin 
embargo su recuerdo resulta fun-
damental para conocer y entender 
las sociedades que nos precedieron. 
Los oficios nombrados son un mero 
ejemplo de cómo vamos adaptándo-
nos a las nuevas necesidades, y es 
que la tecnología y la necesidad de 
consumir obliga a una transforma-
ción continua. 

Si gracias a la tecnología todos estos oficios han pa-
sado a la historia, probablemente en el futuro pase 

lo mismo con muchas tareas de ahora, lo que apun-
ta a que cientos de puestos de trabajo probablemen-
te desaparecerán en los próximos años.

Hace unos años los cometidos de creador de con-
tenido o de ‘influencer’ digital eran impensables, 
pero ahí los tenemos. La transformación digital lo 
ha cambiado todo.

Los avances en genética, robótica y en inteligencia 
artificial llevan a muchos expertos a defender la 

tesis de que la mayoría de los 
niños del planeta que entran 
hoy en la escuela primaria 
tendrán empleos que todavía 
no existen. El teletrabajo, las 
bases de datos, la deslocaliza-
ción, la robotización y otros 
avances están ya en el tuéta-
no de la sociedad y, además, 
siempre cabe la posibilidad 
de que una máquina susti-
tuya la acción del hombre en 
cualquier ámbito.

Convengamos en que no hay 
oficio indigno, sino, como en 
cada época de la historia, afán 
de supervivencia y capacidad 
de adaptación a la sociedad 
donde una persona se integra.
Como decía Don Hilarión en 

“La verbena de la Paloma”: Hoy las ciencias adelan-
tan que es una barbaridad.

IMPORTANTE:

MAQUETACIÓN DEL B.I. POLILLA
Informamos a todos los colaboradores del Boletín Informativo Polilla, que al NO existir en la 
actualidad PUBLICIDAD y con objeto de ocupar los espacios de encartes que cubrían los anuncios 
para completar las páginas por actividades de las delegaciones y colaboraciones, la maquetación 
actual se ve obligada a utilizar el recurso de ampliar o disminuir las fotos con las que se acompañan 
los reportajes. 
Aprovechamos para informaros asimismo que los envío para los trabajos en el Boletín Informativo 
Polilla se remitirá a las siguientes NUEVAS direcciones corporativas:

vicepresidentecomunicacion@aaacgc.org
(diseño y maquetación)

y
directorabip@aaacgc.org

(correcciones y dirección)
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Crónica de una Asamblea

Ala que no pude asistir por causas de fuerza 
mayor, pero de la que esperaba y espero mu-
cho y bueno para la Asociación.

Me hubiese gustado asistir a la despedida de nues-
tro Presidente Nacional, Manuel Gracia Fornell, un 
amigo donde los haya, un “polilla” de los de antes y 
que ha sido capaz de sacrificar su trayectoria profe-
sional y su vida privada en beneficio de la Asocia-
ción y de los “polillas”.

Manolo, siempre contarás con el agradecimiento de 
todos los “polillas de bien”, un abrazo para ti y para 
Lole, ella sabe de tu entrega y sacrificio.

Por supuesto mi más calurosa felicitación a nuestra 
nueva Presidenta, María del Carmen Corpas Betan-
cor.

Son tiempos nuevos, todos observamos con asombro 
estos nuevos tiempos en que todo está revuelto, en 
los que las ideas tratan de imponerse por todos los 
medios a la realidad cotidiana y es en estos tiempos 
cuando más se necesita a la cabeza de la Asociación 
a una persona que reúna tres condiciones hoy en día 
indispensables para dirigir la nave de la Asociación 
a buen puerto, saber, saber estar y no depender de.
Muy importante a la hora de evitar manipulaciones 
(o intento de ello) por parte de determinados sec-
tores, de las que te libras no siendo ni teniendo el 
carácter militar.

Hoy es sin duda, por las virtudes que la adornan y 
por esta circunstancia, la mejor opción para dirigir 
esta Asociación.

Mi más cordial enhorabuena y siempre a disposi-
ción de la Asociación en lo poco que pueda ser útil 
dadas mis limitadas capacidades, pero en lo poco 
que pueda, ahí estaré.

Son tiempos difíciles, especialmente en la econo-
mía, sin dinero no se puede hacer nada y las fuentes 
de financiación son cada vez más escasas, estamos 
en la época de las vacas flacas, del cambio de mo-
delo económico y por necesidad y para poder se-
guir ofreciendo los servicios a los asociados se ha 
aprobado una subida de cuotas, hay que decir que 

a mi modesto entender ha sido muy moderada, más 
o menos el importe de un café al mes, una cantidad 
exigua, que no desestabiliza ni arruina a nadie, sea-
mos conscientes de que el que algo quiere, algo le 
cuesta.

Somos los herederos, los depositarios de esta mag-
na obra que es la Asociación, la que nos legaron los 
magníficos “polillas” que nos precedieron, no la 
abandonemos ni dejemos morir por el importe de 
un café.

Nuestro Boletín Informativo Polilla tampoco pasa 
por sus mejores momentos, hoy en día no hay in-
gresos por publicidad, por lo tanto, el importe de la 
impresión y distribución del mismo corre a cargo de 
la Asociación, es previsible que hasta que cambie 
el ciclo económico, haya, valga la redundancia que 
economizar en el BIP, bien por el método de restrin-
gir publicaciones, evitar duplicidades o suprimir 
páginas.

El BIP en su origen tenía por misión conectar a los 
‘polillas’ entre sí y recoger las actividades de las de-
legaciones, y ese debe seguir siendo su labor prin-
cipal y así lo seguirá siendo con el apoyo de todos, 
y aunque estemos en la era digital, muchos de los 
antiguos ‘polillas’ (por ejemplo, mi suegro ‘polilla’ 
de 96 años), a estos, los de ochenta para arriba, que 
son muy numerosos, eso de la era digital y el Inter-
net, pues como que no, ellos esperan y se ilusionan 
con el BIP en papel.

Espero mucho y bueno de la Nueva Junta de Gobier-
no Nacional, como siempre lo he esperado y obteni-
do de tantos y tan buenos ‘polillas’ con los que he 
compartido años en el Colegio, así como otros mu-
cho más antiguos que me ayudaron y mucho en su 
momento y a los nuevos a los que siempre he tratado 
de ayudar y de servirles como conmigo otros en su 
día hicieron.

Un abrazo, ‘Polillas’.

Nos vemos en Sevilla.

Firma: Un ‘polilla’ orgulloso de serlo

José Antonio Calzada Carretero
-Jefe de Redacción-
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Tiempos difíciles
El dos de agosto de 1945 en la Declaración de Pots-

dam los EE.UU., Gran Bretaña y la Unión Soviética 
condenaron al régimen español como contrario al 

sistema político de los vencedores de la II Guerra Mun-
dial, y el 12 de diciembre de 1946 esos mismos países, se-
cundados entre otros por Méjico, Uruguay y Guatemala, 
lograron que las recién creadas Naciones Unidas dicta-
ran la resolución de condena en la que se le ‘prohibía’ a 
España pertenecer a los organismos internacionales y se 
recomendaba a todos los Estados miembros la retirada in-
mediata de los embajadores acreditados en Madrid.

Se quedaron el Nuncio de Su Santidad, el embajador de 
Portugal, el ministro plenipotenciario de Suiza y al encar-
gado de negocios de Argentina, los demás se marcharon 
dando un portazo.

El bloqueo internacional de la ONU produjo en España 
una gran hambruna, la gente exhausta tras tres años de 
guerra y privaciones moría de hambre o por enfermeda-
des asociadas a la desnutrición, el bloqueo fue un castigo 
colectivo a todo el país, vencedores y vencidos, el hambre 
lo sufrieron todos, fue un auténtico genocidio.

El presidente argentino, Juan Domingo Perón decidió 
ayudar a España, dijo que ningún hijo digno de ese nom-
bre dejaría a su madre morir de hambre y envió a crédi-
to con un interés bajísimo, en sucesivos envíos, 400.000 
toneladas de trigo, 120.000 de maíz, 8.000 de aceites co-
mestibles, 16.000 de tortas oleaginosas, 10.000 de lentejas, 
20.000 de carne congelada, 5.000 de carne salada y 50.000 
cajones de huevos, saltándose el bloqueo, actitud que no 
gusto a Estados Unidos.

El embajador de los EE. UU. acudió a la Casa Rosada y de 
forma amenazadora le dijo que el deseo del Presidente 
Truman era que a España se le aplicasen las mismas san-
ciones que a los demás países derrotados en la II Guerra 
Mundial, instando a Argentina a aplicar el bloqueo. Al 
negarse rotundamente Perón a bloquear a España, ame-
nazó veladamente a Argentina con detener los buques 
mercantes de ese país con destino a España mediante la 
armada estadounidense, replicando Perón que Argentina 
era un país soberano, que también tenía armada y que 
no lo iba a permitir, añadiendo: Si ustedes fueran inte-
ligentes no se dejarían arrastrar por la pasión y afán de 
venganza de algunos contra España.

Llegará un momento en que se arrepentirán de lo que 
están haciendo porque, en el futuro, la necesitarán. Esto 
hoy no lo comprenden porque carecen de visión de futu-
ro, pero España, un día les será necesaria.

Los primeros 
envíos fueron 
protegidos por 
la armada ar-
gentina, si bien 
los EE. UU. no 
intentaron nun-
ca detener a los 
navíos argentinos, participando entre otros buques el le-
gendario “Torpedero Tucumán”, que, por otras razones, 
tiene dedicada una calle en Madrid.

Y, por si el bloqueo fuera poco, esa dramática situación 
se vio agravada con el cierre unilateral de la frontera por 
Francia y con la violenta actuación del maquis, que entre 
los años 1944 y 1950 ocasionó 953 muertos, 834 secuestros, 
538 sabotajes y casi 6.000 atracos.

Pasaron los años, estalló la Guerra de Corea, cambiaron 
las circunstancias geopolíticas y, el 4 de noviembre de 
1950 la ONU se retractó del acuerdo de 1946; contra la 
retractación se mostraron disconformes los de siempre: 
Méjico, Uruguay y Guatemala incluidos.

En marzo de 1951 el embajador del presidente Truman, 
Stanton Griffis, presentó sus cartas credenciales, volvía 
a haber relaciones diplomáticas con EE. UU. y a este em-
bajador le siguieron los de otras naciones, con lo que en 
poco tiempo se pasó de tener en Madrid cuatro jefes de 
Misión a cincuenta y ocho en 1959, cuando el presidente 
Eisenhower, general de las fuerzas aliadas en Europa en 
la II Guerra Mundial, viajó a Madrid en visita oficial y 
se firmó el Tratado de Amistad y Cooperación, España 
volvió a la normalidad internacional, aunque no se bene-
fició del Plan Marshall que ayudó a la Europa devastada 
a resurgir, España se tuvo que levantar por sus propios 
medios y sin ayuda de nadie, una gran labor de nuestros 
padres y abuelos. 

Portugal, país hermano y vecino, al que nunca hemos va-
lorado como se merece, ayudo en lo que pudo, pero sin 
la ayuda de Argentina no hubiésemos sobrevivido como 
país.

Respetemos al pueblo argentino que fue el que cuando 
no veíamos futuro, nos ayudó, a expensas de ponerse en 
contra a los vencedores y ganarse la enemistad de Méjico, 
Uruguay y Guatemala.

Argentina se merece todo nuestro agradecimiento y res-
peto.

José Antonio Calzada Carretero
(LIV Promoción)
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Los días 28, 29 y 30 del mes de mayo, del año ac-
tual, celebramos los polillas, componentes de la 
XLIX promoción con derecho a galones, un nuevo 

reencuentro.

En esta ocasión tuvo lugar en la capital del Reino (Madrid), 
asistiendo a la misma Aguilar Pedrosa, Teijeiro Vidal, 
García Fernández, Paloma Seco, Fuentes Fuentes, Sánchez 
Muñoz, y Rodríguez Gordillo, acompañados de sus respec-
tivas esposas Montse, Charo, Maite, Sagrario y Pili. Tam-
bién nos acompañaron Paca y Luisi esposas de nuestros 
queridos Aparicio Gascón y Marcos Domínguez, quienes 
nos dejaron recientemente. Igualmente, Castaño Justel, su 
esposa Aurori, la hermana de Sagrario, Francisca, y ¡cómo 
no!, el inestimable Cristian, que fue quien dio la alegría al 
grupo en el encuentro.

El lunes, día 28, fuimos recibidos por los anfitriones Sán-
chez Muñoz y su estimada esposa Mari José, en el Hotel Vi-
lla de Barajas, siendo obsequiados con detalles típicos ma-
drileños y dedicando unas emotivas palabras y recuerdo 
para aquellos que no han podido acompañarnos por moti-
vos de enfermedad, cual es el caso de Martín Martín, Ca-
rrasco Ortega y su esposa Maribel, y por los DAGA que nos 
dejaron recientemente, Luis González Martínez, Santiago 
Aparicio Muñoz y Emeterio Martos Domínguez (D.E.P.).

El martes, día 29, a la hora prevista nos trasladamos en bus 
al Palacio más grande de Europa -Palacio Real-, residencia 
de los monarcas hasta el reinado de Alfonso XIII y también 
lo fue de Manuel Azaña, presidente de la Segunda Repú-
blica, donde con guía visitamos las instalaciones.

Finalizada la misma y efectuadas la instantánea de rigor, 
hicimos el ágape en la Bodega de los Secretos, restaurante 
céntrico de Madrid, oculto en la bodega más antigua de 
Madrid, que tiene más de cinco siglos de historia y un tú-
nel que conecta con el Reina Sofía, donde nos obsequiaron 
un excelente menú típico de este lugar.

García Fernández
(Delegación de Gerona)

XIII reencuentro de los componentes del
DAGA 49.ª Promoción del C.G. Jóvenes

Componentes del XIII Reencuentro. Madrid

El miércoles día 30, visitamos de buena mañana y con guía 
el Monasterio de las Descalzas Reales -monjas de clausura, 
clarisas coletinas- fundado en 1559 por Juan de Austria.

Finalizada la visita y como buenos madrileños nos presen-
tamos en la Plaza Santa Ana, donde para saciar nuestra 
sed lo hicimos en las cervecerías de este lugar maravilloso, 
con objeto de coger energías suficientes para continuar con 
nuestra actividad lúdica.

Y para finalizar estas jornadas entrañables, y, por ende, inol-
vidables, lo hicimos en el restaurante el Príncipe, donde de-
gustamos un exquisito menú que nos ofreció su chef. Al ini-
cio del acto tomó la palabra Aguilar Pedrosa para agradecer, 
en nombre de todos, la hospitalidad recibida de los anfitrio-
nes y con mucho cariño a los que se han ido recientemente 
y aquellos que por enfermedad no pudieron acompañarnos.

Para cerrar el acto, el anfitrión Sánchez nos dedicó unas 
emotivas palabras a los asistentes, un recuerdo a los que 
nos han dejado y un restablecimiento a los que por enfer-
medad se han tenido que quedar en sus domicilios, hacien-
do entrega del ‘testigo’ de continuidad al polilla Castaño 
para que organice el próximo encuentro en Burgos.

De esta manera se clausuró nuestra reunión anual de convi-
vencia y hermandad entre los polillas DAGA, acompañados 
de sus esposas y familiares, con la ilusión de poder llegar al 
próximo encuentro y el deseo que sea más numeroso el que 
congregue el anfitrión Castaño en la capital de Burgos.
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Después de examinar infinidad de actas con 
los estudios pertinentes, y analizadas todas 
las que se levantan sobre las excavaciones y 

exhumaciones de los combatientes de la Guerra Ci-
vil española, echo de menos un estudio exhaustivo 
de los resultados, pues veo que los resultados son 
manipulados en demasiadas ocasiones, en otras se 
oculta la verdad o no cuentan con los especialis-
tas adecuados, tergiversando los resultados quizás 
por intereses políticos o ignorancia. En este artícu-
lo examinamos una de ellas, con cuyos resultados 
no estamos de acuerdo y a las evidencias me remi-
to, tal como veremos. 

Pongámonos en situación de la época para centrar-
nos en el artículo. Los republicanos comenzaron 
por un conjunto de operaciones militares que tu-
vieron lugar del 15 de diciembre de 1937 al 22 de 
febrero de siguiente año, en la ciudad de Teruel y 
alrededores, entre otros Olba, por el ejército popu-
lar de la república. Los avances de los nacionales 
podrían llegar por Valencia, en lugar de trasladar-
se a Teruel por la carretera general para acortar 
distancia hacerlo por la vía -hoy TE-V-2001-, pa-
sando por Olba y dirigiéndose hacia la capital tu-
rolense. Así pues, muy inteligentemente, colocaron 
sobre la zona dominante de la ermita de San Pedro 
de Olba, que controlaban, esta posible vía de acce-
so a los nacionales. 

La población no era el motivo del enfrentamiento 
el que ocurrió tal como decían los republicanos, 
si analizamos los lugares de excavaciones y de los 
hallazgos de restos humanos y de las distintas mu-
niciones de armamentos de uso, principalmente 
soviéticos, de los que fueron recuperados en estos 
lugares. Todos ocurrirían en los alrededores de la 
ermita de San Pedro de Olba, con una altitud de 
1.800 metros y su población a unos 660 m., preci-
samente por la proximidad de la vía TE-V-2001, es 
decir, dominaban los republicanos por unos 1.100 
metros. Por lo que, podemos ver claramente que la 

estrategia republicana funcionó en dos objetivos, 
que sería utilizada esa vía por los nacionales y que 
ellos dominaban las zonas de acceso contando con 
armamento pesado y personal suficiente para re-
peler la acción de sus enemigos. 

En las exhumaciones llevadas a cabo por la aso-
ciación ARDF, una nota de prensa local decía: “8 
fosas y dos soldados encontrados”, la prensa relata 
“ARDF excava 8 fosas con soldados republicanos 
muertos en la Guerra”, aunque posteriormente so-
lamente se reconocen 2. En otro recorte periodís-
tico se dice: “los muertos de los soldados naciona-
les fueron recogidos por el Ejército” (un total de 
seis), sin más comentarios. A estos 74 años pasados 
desde la guerra a las exhumaciones, ya se podría 
haber dedicado un párrafo más detallado de los 
cadáveres de las naciones o haber hecho alguna 
mención, pero no ocurrió. 

Para concretar con estas fosas, la que más infor-
mación nos facilita es la exhumada en la que se 
halló una prótesis dental, escasa en esas fechas y, 
se pudo reconocer a uno de estos soldados. La fosa 
cuya referencia es “II, el Volaje UF-3001”, donde se 
halló una insignia de Carabineros del cuerpo de 
seguridad del ministerio de hacienda del ejército 
de la República.

En esta fosa II, fueron hallados 8 fragmentos de 
metralla sobre el cuerpo del militar, proyectil del 
máuser, balas completas de Mosin Nagant (URSS), 
latas de conservas, casquillos ya disparados del 
Mosin, una cuchara, peines de los cartuchos y la 
insignia ya referida, como asimismo otros admi-
nículos propios de haber sido habitado por un re-
publicano. 

Se relata en el manual de “exhumaciones de la 
Guerra Civil española” (1), en la página 127 del ca-
pítulo 17-1ª fase -La redonda fosa II-, que, sobre el 
hallazgo de un resto mortal de un soldado repu-

Juan J. Hellín Moro
(Perito en balística de campo)

La verdad sobre las exhumaciones
de la Guerra Civil en Olba (Teruel)

(La verdad no conoce la política, se dice lo que se
observa y se extraen los resultados imparciales)

(1) Cuyo titular es D. Santiago Carcas Cuartero, teniendo autorización de esta persona para hablar sobre este trabajo.
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blicano, muerto en combate a causa de una bom-
ba. Más adelante se especifica: “Al soldado repu-
blicano le sorprendió una bomba en la trinchera, 
cayendo muerto al instante, ya que la metralla des-
cubierta entre sus restos mortales indicaba de tal 
hecho.” Y otros comentarios más como: “al parecer 
sufrió un gran impacto en ella destrozándole la 
cara y seguramente el cerebro.” También añadir a 
este respecto, que según los testigos que vieron al 
soldado ya siendo cadáver y lo enterraron, que: “su 
piel estaba desnuda”. Estos datos son importantes 
para el esclarecimiento de la reconstrucción que 
pretendemos llevar en el presente artículo.

Mencionamos los efectos de explosión en medio 
aéreo, de los que generan tres fenómenos diferen-
tes: una onda de presión estática llamada onda de 
choque, una onda de presión dinámica denomina-
da viento y un desprendimiento de calor. 

Estas ondas de desplazamiento en su mayor fuer-
za de expansión pudieran haberse ejecutado desde 
los pies a la cabeza, sentido y dirección que facilita 
al desnudar a los hombres por las aberturas del 
uniforme, (perniles, bajos de la guerrera, mangas, 
etc.) que permiten la entrada de estas ondas, pero 
en esta ocasión, por tratarse de una trinchera re-
ducida donde estas ondas no saldrían al exterior, 
podrían haber explosionado en cualquier parte del 
cuerpo. Sobre varias fotografías del hallazgo de 
los restos del soldado, se comenta: “Secuelas óseas 
debidas a fragmentos de metralla producidos por 
impacto de bomba en los puntos señalados en las 
dos fotografías”. 

La naturaleza de las heridas depende del tipo de 
explosivo, del medio ambiente en el cual explota 
y de la distancia a la cual se encuentra el indivi-
duo. Con una carga igual, el poder patogénico de 
la onda de choque es mucho más alto en un me-
dio aéreo cerrado o en un medio líquido que en un 
medio aéreo abierto. Tal como venimos diciendo 
el soldado se encontraba en su trinchera del tipo 
zulo por lo que, los tres tipos de ondas descritas 
les sería multiplicada, pues prácticamente éstas no 
salieron del hueco y menos aún los fragmentos de 
la metralla. En un inventario de esta Fosa II Vo-
laje, al respecto, se recuperaron un total de ocho 
fragmentos de metralla y cuarenta y dos esquirlas 
de la misma, indicando claramente que explosio-
nó junto al soldado, prácticamente el total de los 
fragmentos que se desprendían de estos tipos de 
granadas republicanas. 

Se decía en la exhumación: “Secuelas óseas debi-
das a fragmentos…” Ampliando este dato añadi-
mos que observando las fotos que se tomaron en 
la exhumación, estos fragmentos se encuentran 

todos en un plano superior, es decir, ya estaba la 
víctima en esa posición, en decúbito supino. Lo 
que evidencia que la bomba explosionó estando ya 
el soldado en esa posición, es decir, caído sobre el 
fondo de la trinchera que había construido. (Ver 
imagen-1) 

Para completar el argumento del párrafo prece-
dente, añadimos la image-2, donde vemos la rodi-
lla de la pierna derecha en la que se indican por 
parte de los obreros de la exhumación “restos de 
metralla que se incrustaron en el cuerpo del solda-
do”, tal como notamos, quedaron por encima del 
propio fémur, indicando que la proyección de la 

granada al explosionar se hallaba, por la superfi-
cie de la pierna, concluyendo evidentemente que el 
soldado ya estaba en decúbito supino.

Para completar este estudio, del que entendemos 
de accidente y posterior explosión de la granada 
de mano, nos trasladamos a un hospital y nos po-
nemos al habla con un traumatólogo a quien mos-

Imagen 1

Imagen 2
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tramos la imagen del esqueleto del miliciano con 
una ampliación de la zona pelviana (imagen-3) y 
observa con atención su pierna izquierda y nos 
argumenta: “presenta clara fractura diafisaria del 
hueso tibia y peroné. Fractura abierta del fémur, 
con posibilidad de afectación a otros elementos 
que producirían dolores insoportables. Pelvis 
rota al menos por tres zonas, especialmente por 
la articulación de la cadera. Fractura intracapsu-
lar. Por todo ello, podemos decir que estas frac-
turas se originaron por algún tipo de colisión de 
alta energía por esa pierna.” Añade que, como 
decía fractura diafisaria del hueso tibia, peroné 
y fémur, es posible que hubiera afectación a la ar-
teria femoral y en esas circunstancias no tendría 
posibilidad de vida alguna. Nos dice que, en esos 
tiempos de guerra, poder extraer al soldado des-
de esos más de tres metros de profundidad sin los 
inmovilizadores modernos, inyecciones de corti-
sona, anestésicos locales o similares, le costaría la 
misma vida. 

Desvelamos al amable doctor lo que conocemos 
del caso a la descripción de la trinchera donde 
apareció. Vemos por la imágen-4 (donde con testi-
go métrico se indica la entrada a la trinchera an-
tes de excavarla), a la derecha un acceso en forma 

de tobogán y en el centro hacia abajo otro para 
los accesos, cavadas a ciertas profundidades para 
facilitar no ser visto. En el caso de aparecer un 
soldado contrario a él, se deslizaría por estos to-
boganes para finalmente llegar al interior de su 
trinchera rápidamente y sin ser visto.

El traumatólogo nos confirma su primera impre-
sión de colisión de alta energía, ahora con mayores 
argumentos pues no se lanzó desde lo alto de la 
trinchera, sino que, llevaba una velocidad aumen-
tada y adquirida por las resbaladeras más la caída 
al interior, por ello, con total seguridad aterrizó 
con su pie y pierna izquierda soportando toda la 
caída sobre él, sufriendo las lesiones que se habían 
enumerado. Al examinar de nuevo la fotografía-1, 
nos dice que la afectación de la caída se ha origi-
nado solamente en la pierna izquierda y no en la 
derecha, mostrando relevancia a sus argumentos 
de la existencia de un fuerte impacto sobre ella y 
no precisamente por la granada.

Nos sigue comentando que los dolores que habría 
aguantado ese pobre soldado, sin medicamentos 
que le ayudara a soportarlo, sin pensamiento de 
que pudiera salir con alguna ayuda, con posibili-
dad de que las roturas de los huesos produjeran 
hemorragia que le asustaría, sería quizás más hu-
mano la autolisis con una granada que él llevara.

Un investigador debe hacer honor a lo que descu-
bre y hacerlo constar y no animado por sus ideas 
políticas o revanchistas, ocultar otras posibilida-
des para que así los lectores decidan según extrai-
gan de lo expuesto. Así se indican en el art. 335-2 
de la LEC “tomando en consideración tanto lo que 
pueda favorecer como lo que sea susceptible de 
causar perjuicio a cualquiera de las partes”. Este 
autor no cuenta con pruebas para decir quién lan-
zó esa granada, si un nacional (como ellos decían), 
un republicano para que no sufriera más de sus 
dolores o si quizá él mismo se quitó su vida.

Tal como hemos podido ver por las imágenes, la 
granada no fue la causante de las lesiones de la 
pierna izquierda, pues de ser así, la derecha ha-
bría sufrido algo por el estilo. Que los fragmentos 
aparecen sobre la superficie de la rodilla derecha y 
parte del cráneo, claramente nos evidencia la posi-
ción se hallaba bocarriba. 

Para finalizar, me pregunto por qué no se mencio-
naron estas posibilidades en vez de directamente 
decir que el autor de la granada fue un militar del 
bando nacional.

Imagen 3

Imagen 4
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Tener amigos para esto

Esta otra vivencia mía que trataré de 
relatar, para situarnos en el tiempo 
aproximadamente seria entre finales de 

mil novecientos noventa y nueve y principios 
del dos mil.

El lugar, la sede del Grupo de Cádiz de 
nuestra Asociación, en una de las reuniones 
periódicas que teníamos los miembros de la 
Junta Directiva.

Pues por razones lógicas de mi edad, sobre los 
cincuenta años, me observé que una noche sí 
y otra también, tenía que ir al baño una, dos y 
hasta tres veces, aquello me fastidiaba porque 
por entonces dormía como un leño, con la 
conciencia muy tranquila, y no tenía ni idea a 
qué se debía ese cambio, entonces decidí ir al 
médico de familia.

Me presento una mañana en su consulta, tenía 
la salita de espera llena hasta el pasillo, por lo 
que me atendió más rápido que de costumbre, 
le expongo mi problema y me dice “eso no es 
nada grave, no tiene importancia, es normal en 
tu edad, pero tienes que ir al urólogo”. Entonces 
ya me alarmo y le pregunto que para qué tenía 
ir a ese especialista, pregunté por qué no me 
recetaba él algún medicamento. Me responde 
muy tranquilamente (creo que pensando ya en 
despedirme) “pues para que te haga un tacto 
rectal”. Y se quedó tan fresco. Que no tenía 
importancia… Sería para él, qué narices, para 
mí sí la tenía y mucha. Como ya recordareis de 
otras vivencias anteriores, mi respeto al tema 
médico sobrepasa todas las líneas rojas y llega 
hasta el miedo cuando no al pánico.

Como no podía ser de otra forma, esa noche 
estuve sin pegar ojo, dándole vueltas a la 
cabeza con los suplicios que me tocarían vivir. 
Esa tarde llegué a la reunión de los polillas, 
y como siempre al terminar nos tomábamos 
unas copitas; en un momento determinado me 
quedo con Leonardo Vega Vázquez y José Luis 
Dengra Aparicio (q.p.d.) y sale el tema de mi 
preocupación y por qué no había dormido la 
noche anterior. A qué par de prójimos les fui 

a contar aquello, porque estaba como estaba, 
conociéndolos como los conocía, cómo se me 
ocurrió ni tan siquiera escucharlos.

Pues empiezan los dos a decirme que yo era 
un cagueta y que eso no tenía importancia la 
mayoría de las veces (seguro que se harían 
señales los puñeteros), pero que había ocasiones 
en que los tactos rectales habían tenido casos 
muy curiosos.

Empezó Leo, muy serio, a decirme que le había 
contado un conocido suyo, al que le tuvieron 
que hacer una puñetería de estas, que el pobre 
las pasó moradas y que después del ‘buen’ rato 
de sufrimiento, al salir de la consulta sentía 
unos dolores y unas molestias en sus partes 
traseras bajas, por lo que decidió entrar al 
servicio en una cafetería, y cuando salió les 
dijo que se había tenido que sacar la alianza 
del urólogo.

Cuando terminó Leo (me supongo que se 
estarían partiendo de risa disfrutando a mi 
costa, por la cara que se me debía de haber 
quedado). Empieza José Luis, con la seriedad 
que le caracterizaba cuando se mofaba en la cara 
de cualquiera, y me suelta en una parrafada 
“pues yo conocí otro caso parecido a ese, un 
médico de aquellos tiempos, que medía los dos 
metros con sus ciento y pico de kilos, que le 
tuvo que realizar un tacto de esos a un pobre 
hombre, y que al parecer le llevó más tiempo 
de lo previsto, porque se quejaba y se movía 
mucho, por lo que tardó en que se relajase, 
cuando por fin termina con el sufrido señor 
y este se estaba subiendo ya los pantalones, le 
pide que se tumbe de nuevo en la camilla, boca 
abajo y con el trasero apuntando al techo, le 
introduce la mano y le sacó su reloj de pulsera, 
que se había quedado por allí, diciéndole 
“bueno, ya hemos terminado”.

Que bien se lo debieron pasar mi par de 
amigos, sí, todo muy gracioso, pero al que le 
tenían que hacer esos martirios era a mí cuatro 
o cinco días después. Para qué decir cómo pasé 
todo ese tiempo, pensé muchas veces en no 

Manuel Velarde Sosa
(Delegación de Badajoz)
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ir, pero tenía mucha presión familiar y tuve 
que claudicar, así que a la hora señalada allí 
estaba yo en la sala de espera. Cuando llegó 
mi turno no pude cederlo a nadie porque era el 
último, así que hice una respiración profunda 
y para adentro. El urólogo me recibe muy 
profesionalmente, lee el volante que llevaba, 
me hizo un par preguntas y dijo “bueno, bajase 
los pantalones y súbase en esa camilla” (que 
estaba próxima a donde él tenía el ordenador). 
Ya me faltaba oxígeno, que me lo buscaba 
hasta por los bolsillos; hago lo que me había 
dicho, cierro los ojos, me subo en la camilla y 
me pongo de rodillas esperando ya el último 
momento de la ‘estocada’. Cuando el médico 
levanta la vista de lo que estaba escribiendo y 
se encuentra con el final de mi espalda en la 
posición más humillante, me dice el tío “pero 
bueno, ¿qué está usted haciendo?, que se tumbe 
en la camilla boca arriba, que le voy hacer una 
ecografía de la zona abdominal” Me volví 
de un salto y me puse en la posición que me 
había dicho, cuando me hizo la ecografía, del 
alegrón que tenía encima me faltó poco para 
darle un beso.

'Asediados y laureados con honor'

Con la finalidad de ampliar los conocimientos de nuestra historia más reciente y específicamente los hechos 
acontecidos en el Santuario de la Santísima Virgen de la Cabeza de Andújar, protagonizados por un puñado 
de miembros de nuestra muy querida y grandiosa Guardia Civil y sus familiares: madres, padres, esposas, 

hijos, abuelos, amigos y simpatizantes del Cuerpo que, con su actuación y comportamiento, hicieron posible una de 
las gestas más sublime y ejemplarizante conocidas, liderada por el Capitán don Santiago Cortés González.

El trabajo de investigación realizado se considera de sumo interés para todas aquellas personas 
interesadas en el conocimiento e interpretación exhaustivos de los acontecimientos acaecidos 
con anterioridad y durante el tiempo en el que transcurrió esta epopeya, adjuntando los mensa-
jes enviados, mediante palomas mensajeras, por el capitán Cortés desde el Santuario y teniente 
Ruano desde el Lugar Nuevo, así como varios de los heliogramas utilizados en la narración por-
menorizada de cuantas incidencias ocurrieron, diariamente, desde el 11 de agosto de 1936 hasta 
el 2 de mayo de 1937 y que representan casi nueve meses de inquietud, incertidumbre, peligros, 
necesidades, carencias, hambre y muerte, que pueden concretarse en el muy significativo lema 
de Cortés “La Guardia Civil muere, pero no se rinde”.

Sirva mi reconocimiento y homenaje a la memoria de todos aquellos que contribuyeron con su 
generosa y suprema entrega a ganarse el derecho inalienable de ser protagonistas nominales de la Historia de Es-
paña y merezcan el justo reconocimiento de generaciones venideras.

FICHA TECNICA
Autor: Pedro Fuentes Fuentes Año edición: 2024
Editorial: Letrame Fecha lanzamiento: 30-06-2024
ISBN: 978-84-1068-799-8 Alto: 24,0 cm.
Idioma: Castellano Ancho: 17,2 cm.
Nº de páginas: 731 Grueso: 4,0 cm.
Encuadernación: Tapa blanda Peso: 1,260 kgs. 
NOTA: Los interesados en adquirir este libro pueden ponerse en contacto con el autor a través del siguiente e-mail: 
pepiort86@gmail.com

Cuando vi a esos dos amigos y me preguntaron 
cómo me había ido, les conté que sólo había 
sentido unas ligeras molestias cuando noté el 
codo. Qué a gusto me quedé y cómo se estuvieron 
riendo de mí. Ten amigos como estos. 
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¡Dame nota!

¿Quién, yo? ¡Sí, tú! Dame nota o… ¡vas al parte! o… 
¡chist, chist! a la vez que tu corregidor te miraba 
y garabateaba en el aire el índice y pulgar o… 
¡te ‘vi a meteeeh’ un boletito curioso! como decía 
el cabo 1º Luque, con su deje cordobés. Éstas, 
y alguna otra más, eran las formas de iniciar, 
por mandos y galonistas, la aplicación de las 
sanciones disciplinarias escolares insertas en las 
normas de régimen interior y de comportamiento 
que afectaban a los guardias jóvenes en la época 
de este escribidor. Seguidamente, el colegial 
infractor sacaba del interior de algún bolsillo de 
la sahariana un trozo de papel de unos 8x5 cm 
aproximadamente que, confeccionado a mano o 
rellenando lo espacios conforme al modelo que 
veis, le era entregado a la autoridad correctora para 
su ejecución y posterior complimiento del castigo 
cuando te veías publicado en la lista de arrestados.

El artículo 300 del Reglamento del Colegio de 
Guardias Jóvenes (1982) regulaba las faltas 
escolares, según su gravedad, en primer, segundo, 
tercer y cuarto grado. El capítulo VII, punto 9, del 
R.I. describía los correctivos como leves, llevando 
aparejados un descuento de puntos que iba de 0.10 
a 0.20; menos graves, de 0,30 a 0,60; graves, de 0,80 
a 2 y muy graves, sin mención numérica expresa. 
Todos los parciales eran restados de un baremo 
de 10 puntos adjudicados al comienzo del curso a 
todo alumno en concepto de conducta, siendo ésta 
considerada, además de muy importante, como 
una asignatura más que hacía media en todas las 
evaluaciones y en la general de todo el periodo 
académico.

Una vez revelado el listado de ‘agraciados’, la 
penitencia, dependiendo de la gravedad, se 
conmutaba a base de estudio de arrestados a razón 
de 0,05 puntos por hora, sustraída del tiempo de 
ocio (sólo 120 minutos diarios, de lunes a viernes) 
en días lectivos, o bien realizando servicios 
mecánicos (en mi caso, haciendo de ‘comís’ en el 
curso de polilla). A partir de 0,20 los arrestos se 
cumplían en fin de semana, lo que significaba, 
en la práctica, quedar casi o todo el septenario 
sin salir de paseo al pueblo, dependiendo de la 
detracción. De 0,80 en adelante el escarmiento se 
purgaba en Prevención, también conocida como 
‘Hotel Mirapatio’ o ‘Trena’, cuya duración podía 

superar más de una hebdómada y de la que sólo se 
salía para ir a clase o a comer, e incluso perder días 
de vacaciones. Si la liabas ‘mu gorda’ y te aplicaban 
una de cuarto de grado, podía costarte, aparte de 
otras (como pérdida de la condición de elegible, 
en su caso), la expulsión del Colegio. Os podéis 
imaginar el porqué le llamábamos el ‘Convento’.

En el primer curso fui ‘virgen’ hasta el mes de 
enero del año 85, cuando el entonces capitán 
Sánchez me arreó 0,20 por el ‘pelo largo’ y, un 
mes después, mi capitán Barea me endosó 0,10 por 
‘desaplicación’ al haber sacado sólo un 5,70 en un 
examen de Constitución. Correctivos, que, aún hoy, 
sigo sin entender, porque ni llevaba el pelo largo y 
el examen lo aprobé raspando, pero la suficiencia 
quedó demostrada, respectivamente. De quinto el 
total sustraído fue de 0,60. En el curso segundo mi 
comportamiento fue a peor, pero qué queréis que 
os diga, de polilla la cosa cambia, te relajas, vas más 
resuelto y te puedes imaginar… ‘zapatazo’. Aún 
recuerdo aquellos ‘engüevamientos’ generalizados 
como el 0,10 del cabo 1º ‘Rivera’ por negarme a pedir 
diez notas, siendo jefe de clase, por llegar tarde a 
estudio al adelantar el turuta el toque de llamada 
5 minutos. O el 0,20 del cabo 1º Murillo por falta 
de control en el armamento al encontrar una ligera 
suciedad en el papel higiénico (también llamado 
del ‘combatiente’) cuando los cetmes rezumaban 
lustre al 99%, especialmente el cierre y el interior 
del cañón. O el 0,30 del Tcol. Espinosa por falta 
de uniformidad al llevar el gorro cuartelero con 
‘patito’. 

En fin, un sistema disciplinario estudiantil de la 
época, que siempre consideré injusto en la medida 
que no admitía la posibilidad de defensa alguna 
para el educando amonestado, cuando aquel era 
practicado sin sentido, pero era lo que había. Poco o 
nada valía acogerte al artículo 257. De hecho, existía 
un ilícito cuyo enunciado era “Dar explicaciones 
sin haberle sido pedidas” en que te jugabas 0,30 
si protestabas. Si eras ‘audaz’ y te arriesgabas a 
no entregar la nota era casi lo mismo que apostar 
al doble y perder, es decir 0,60. Aún así, cerrada 
cartera y a punto de ser guardia 2º, terminé con un 
descuento máximo de 1,50. Al final, 8,95 puntos 
fue la nota media total de mi conducta en todo el 
período colegial, que no está nada mal, aunque 
lejos de alcanzar el viaje de fin de curso, que era el 
premio al finalizado célibe pleno, que alguno hubo, 
creo.

¿No me has oído? ¡que me des nota…! ¡YA!

Luis Lorenzo Cantero Fernández 
(Polilla de la 68.a Promoción)
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Guardia civil de Corazón

Tras la asamblea de Valdemoro, mi amigo Paco 
Moya, polilla de la XLIII Promoción, vio su sueño 
cumplido, pisar tierra santa y lugar sagrado 

donde se ubicó desde el año 1856 el Colegio de Guardias 
Jóvenes (el Corralillo).

Ha sido el colofón a miles de recuerdos, añoranzas y 
sentimientos, que le han ido acompañando durante toda 
su vida, de lo que quiso ser y no pudo por causas del 
destino.

Paco quedó huérfano de padre con tan solo 11 años en 
tiempos de penurias y futuro incierto, eran durísimas 
las condiciones en las que un guardia civil y su esposa, 
por los años 50, sacaba a su familia para adelante, 
imaginaros una viuda con tres hijos.

En el año 1958, con 16 años, por fin recibió la carta de 
la Comandancia de Cádiz, que decía que el día 25 de 
septiembre debía presentarse en el Colegio de Guardias 
Jóvenes (sin saber si quiera donde se encontraba la 
ciudad de Valdemoro), la suerte empezaba a sonreír.
Su madre le compró una maletita de cartón forrada, en 
la que fue metiendo poco a poco cuatro trapos y mucha 
ilusión.

Para que no llegara tarde a Valdemoro, su madre lo 
montó en el tren seis días antes de la presentación, 
aprovechando los escoltas compañeros que eran 
habituales en los trenes, lo acompañaron durante todo 
el trayecto, pero lo dejaron en el Móvil de Madrid, 
donde estuvo unos días recogido, hasta que lo llevaron 
a Valdemoro.

Una vez inició su época de colegial, pudo incorporarse a 
la banda de música gracias a la experiencia que adquirió 
a muy temprana edad en una banda juvenil en Tocina.
Así recorrió muchas localidades de España desde el año 
59 al 61, con un recuerdo muy especial a la inauguración 
oficial de la Comandancia de Cádiz el 29 de marzo del 
59, a cargo del General Oliete, así como la coronación de 
la Virgen de la Cabeza en el año 60.

La dureza del Colegio y su estricta disciplina fueron 
cambiando al niño que allí llegó.

Entabló amistades que perduraron toda la vida y nunca 
podrá olvidar: su gran amigo José Romero Guillen 
(Joseini), El Helicóptero, Cuevas, Castillo, Gallero, El 
Carpanta, Jiménez Céspedes, Mazaira y muchos más, 
que hoy patrullan el cielo.

Valdemoro despertó 
en él sentimientos 
de compañerismo, 
amistad, disciplina, 
lealtad y honor y así 
se fue forjando un 
polilla que amaba a 
la Guardia Civil y la 
llevaba por bandera. 
Después de casi tres 
años en el Corralillo, 
donde vivió todo tipo de experiencias buenas y 
algunas para olvidar, el destino le tenia preparado una 
desagradable sorpresa.

Tuvo que abandonar el Colegio por no dar la talla en 
altura, de nada sirvieron los medios que probaron con él 
para poder alcanzar los centímetros que le faltaba.
No olvidará jamás cómo sus compañeros, sin tener ni 
una peseta, recolectaron para comprar un anclaje que lo 
pudiera colgar del techo y así estirarse, ni los golpes en la 
cabeza y la planta de los pies el día de la talla definitiva, 
nada de eso pudo cambiar su destino.

Dejó el Colegio con toda la pena de su corazón, vio 
truncada la ilusión de su vida y el mundo se le vino 
encima, pero puso Dios en su camino a una mujer de 
bandera, Gema, a la que todo le debe y que le ayudó a 
superar todos los obstáculos que originó su marcha.

Su vida continuó otros derroteros, de los cuales nunca se 
arrepintió, formó una maravillosa familia y jamás perdió 
el contacto con los compañeros, sus almas gemelas que 
tanto le dieron.

Aun así, sigue amando a la Guardia Civil de forma 
incondicional, sin reproches, siempre fiel, llevando en el 
inventario de su vida y en un rinconcito de su corazón el 
escudo de Guardia Joven.

No pudo vestir el uniforme de la Guardia Civil como 
profesional, pero siempre se sentirá Guardia Civil de 
corazón.

En la actualidad pertenece a la Asociación de Antiguos 
Alumnos de los Colegios de la Guardia Civil como 
miembro de la Junta Directiva de la Delegación de Cádiz, 
y colaboró muy de cerca en la creación de la Agrupación 
Musical Polillas.

Conserva como oro en paño la Placa que sus compañeros 
de promoción le regalaron en las bodas de oro y que 
reza, “Para el mejor Guardia Civil que perdió España”

Siempre Polilla de España. 

Miguel Ángel Arcos Romano
(Tesorero Delegación de Cádiz)
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José Manuel López Soler

Con permiso, mi 
General:

Compañeros, Compañe-
ras, Señores y Señoras, 
buenos días:

Soy el Cabo 1° José Fran-
cisco López Alcolea, con 
destino actual en el Des-
tacamento de Tráfico de 
Motilla del Palancar, pro-
vincia de Cuenca.

En primer lugar, quiero 
expresar mi felicitación a los componentes de la 81ª 
Promoción, a la vez que les pido disculpas, como 
ya le expuse al Teniente Ángel Esteban hace algu-
nos días, por robarles diez minutos del protagonis-
mo que sólo ustedes requieren en esta jornada.

Cuando uno habla en público, uno de los mayores 
miedos puede llegar a ser si los receptores de tu 
mensaje llegarán o no a entender lo que les quieres 
transmitir. Pero afortunadamente, yo hoy no tengo 
ese miedo, ya que cada uno de ustedes comparte 
conmigo un mismo sentimiento, el amor a España, 
a nuestra profesión y a nuestro uniforme. Valores 
que en gran medida nos inculcaron nuestros pa-
dres o madres, también guardias civiles, incluso 
como en mi caso, hasta nuestros abuelos.

El próximo miércoles día 24 del mes en curso, tras 
más de 49 años de servicio, mi padre,el Teniente 
Coronel José Manuel López Soler, pasa a la situa-
ción de retirado.

Parecería un tópico si yo empiezo a describirle con 
expresiones como es el mejor padre, lo adoro, es un 
gran profesional... no sería objetivo que fuese yo 
quien halagase a mi propio padre.

Pero cuando uno echa la vista atrás y se da cuen-
ta que todo el mundo, todos, civiles o militares, lo 
han descrito como un tipo carismático, cercano, 
único, dispuesto siempre a ayudar a todos sin es-
perar nada a cambio, es cuando uno se da cuenta 
de verdad, del tesoro que siempre tuve y tengo en 
mi poder.

Si a este profesional con mayúsculas, sumamos 
una familia sobresaliente siempre unida y una es-
posa abnegada, que siembre a la sombra realiza un 
trabajo arduo e impecable, se puede llegar a enten-
der la consecución del éxito soñado.

Entre tanto uniforme hoy, no puedo dejar de lanzar 
un guiño al cielo a quien seguro estará más orgu-
lloso que nadie, mi abuelo y creador de esta saga, el 
guardia civil Francisco López Ruiz Pastor.

Por favor, te ruego que me acompañes aquí mi te-
niente coronel.

Me esforcé mucho en pensar cual sería la mejor 
escena para tu despedida entre comillas. Tanto el 
Subteniente Palomares (alma y cerebro de este ho-
menaje) como yo, pensamos que no habría mejor 
lugar que este, donde tus padres te soltaron un día 
de la mano para que empezase tu sueño verde.

Gracias de todo corazón por tu legado, y sólo me 
queda pedirle a Dios que te dé mucha salud para 
disfrutar lo que mereces junto a mamá.

Tampoco encontré mejor melodía para poner pun-
to final, donde todo comenzó.

Cuando quiera Señor Director. 

Y arrancaría la banda con el ADIÓS POLILLA.

José Francisco López Alcolea

Homenaje de su hijo José Francisco, con motivo 
de las Bodas de Plata de la 81 Promoción

Teniente Coronel José Manuel e hijo en el acto del homenaje
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El maletín dactiloscópico y el 
Colegio de Guardias Jóvenes
El 15 de abril de 2024 se cumplieron 110 años de la implantación 

del método dactiloscópico en la Guardia Civil y los 
primeros especialistas fueron los Guardias Jóvenes

En 1914, setenta años después de la fundación 
de la Guardia Civil, mediante la Circular núm. 
10, el 15 de abril de 1914, de la DGGC, se crea el 

servicio de Identificación Judicial, siendo director de 
la Guardia Civil, el que lo fue dos veces (30-10-1913 
/ 10-12-1915 y 10-04-1917 / 26-06-1917) Excmo. Sr. D. 
Agustín Luque y Coca, (militar, periodista y cuatro 
veces ministro de guerra, al que se le debe la apro-
bación del servicio militar obligatorio). Fue el gran 
impulsor de la implantación en todo el Instituto del 
“método dactiloscópico como sistema oficial para la 
identificación de personas”. Dicha Institución puede 
ser considerada la policía judicial (2) más antigua de 
España. 

El Colegio de Guardias Jóvenes

Por Orden Circular de 23-IV-1914, del DGGC, Exc-
mo. Sr. D. Agustín Luque Coca, conocedor de que 
en dicho Centro el buen ejemplo había cundido por 
su cuenta, siendo uno de los ilustres profesores que 
realizaron labor pedagógica el Tte. D. Miguel Gistau 
Ferrando(3) (Colegio de Oficiales de la Guardia Civil 
en Getafe y Valdemoro) dependiente del director del 
Colegio de Guardias Jóvenes, siendo tan notorios sus 
avances e interés de los educandos, se creó un aula 
laboratorio para investigación policial en el ‘Corrali-
llo’, en el que se instruía en técnicas antropométri-
cas y antropológicas, se enseñaron y practicaron los 
sistemas de identificación modernos para auxiliar la 
investigación del delito y la busca y captura del delin-
cuente, impartiéndose a todos los alumnos las nuevas 
técnicas que se habían adoptado en el Cuerpo de la 
Guardia Civil. 

Se ordena que los guardias jóvenes (4) que sean pro-
movidos a guardia civil y destinados a las distintas 
Unidades del Cuerpo, fueran a las cabeceras de las 
Comandancias como auxiliares de los oficiales ins-
tructores. Su relevancia al modificar las normas so-
bre los destinos, observándose que los procedentes 
de Valdemoro fuesen a las cabeceras de la compañías, 

Jesús Ramilo Guijarro
(Delegación de Valdemoro)

línea y escuadrón, hasta que los conocimientos de 
moda estuvieran más vulgarizados.
 
Los estuches dactiloscópicos

Por Circular de 14 de diciembre 1914, se ordenó que, 
terminados ya los estuches dactiloscópicos de Com-
pañías y Líneas, se procediese a su recogida. Se puso 
a la venta en la imprenta del Cuerpo la obra “No-
ciones elementales de Dactiloscopia”. Se pretendía 
que no quedase un Puesto, menor unidad orgánica 
y operativa del Cuerpo, donde a los componentes de 
la Institución no les resultase desconocida la técni-
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ca dactiloscópica, debiendo tomar huellas y confec-
cionar tarjetas, realizando mensualmente dos casos 
prácticos con formulación y estudio completo. 

El estuche contenía el siguiente material: Un bote de 
aguarrás, una mini lupa plegada o lente cuentahílos 
plegable, varios troqueles con números y letras, una 
caja metálica para la tinta, una plancha tintero, un ro-
dillo para impregnar y repartir la tinta en la plancha, 
un bote de plumbagina, empleada en las fotografías 
naturales de Nicéforo; un bote de licopodio, un tubo 
de tinta para la plancha-tintero, para revelar huellas 
muy antiguas, y fichas para reseña policial del dete-
nido, una alfabética y otra dactilar.

El estuche dactiloscópico de la Guardia Civil, que se 
encuentra en una de las vitrinas de la sede social de 
la Delegación de Valdemoro, destaca por ser de los 
primeros modelos de maletín que se utilizaron para 
el Servicio de Policía Judicial de la Guardia Civil. 

Antecedentes de los equipos de Policía Judicial en la 
GC. 

1. El primer Gabinete de Identificación Policial An-
tropométrica conocido en España data de 24-09-1895, 
con el teniente D. Narciso Portas Ascanio, Gobierno 
Civil de Barcelona en base a la ley de 10-07-1984, 2º. 
En 1896 se crean en Madrid y Barcelona unos equipos 
de Policía Judicial nutridos por policías y guardias ci-
viles con labores de investigación en materia de ex-
plosivos y anarquismo.

2. En 1905 el primer Teniente D. Miguel Gistau Fe-
rrando (fundador de la Revista Técnica de la Guardia 
Civil, que también ejerció como profesor en el Cole-
gio de Guardias Jóvenes y de Oficiales de Getafe(1) 
(1894-1904 los primeros trabajos sobre la antropome-
tría y dactiloscopia en la Guardia Civil se remontan 
a sus conferencias, realizadas en 1905), informando 

de un manual sobre investigaciones antropométri-
cas y dactiloscópicas que había escrito y que regaló 
a la Guardia Civil, también redactó la Cartilla Antro-
pométrica, con dos capítulos y un apéndice. El prime-
ro, para las medidas antropométricas y el segundo, 
siguiendo la doctrina de Bertillon.

3. 1909, la dactiloscopia no se implantó con carácter 
obligatorio y oficial para las Prisiones, y casi al mis-
mo tiempo para la Policía, según lo hace constar el 
subdirector del Cuerpo de Prisiones y agregado al 
servicio central de identidad, D. Vicente Rodríguez 
Ferrer, en su “Manual de identificación judicial”. La 
Dirección General de Prisiones creó el Servicio de 
Identificación Judicial con los Reales Decretos de 10 
de septiembre de 1896, 18 de febrero de 1901 y 1 de 
febrero de 1904 del Ministerio de Gracia y Justicia. En 
este Servicio se realizarían fichas antropométricas y 
dactiloscópicas a todos los presos y detenidos, siendo 
los encargados de la confección los vigilantes con la 
consideración de Antropómetras y de Identificadores 
del Gabinete de Identificación. Para realizar esta fun-
ción deberían haber superado dos cursos en la Escue-
la de Criminología y tener el título de Antropómetra.

4. En el año 1912 existía la necesidad de implantar 
en la Guardia Civil el novedoso sistema de identifica-
ción monodactilar, para poder descubrir a delincuen-
tes de los que ya se tenían registradas sus impresio-
nes dactilares. 

5. Por la circular núm. 10, el 15 de abril de 1914 se 
creaba el negociado dirigido por el comandante D. 
Eulogio Quintana Duque, y como auxiliar el primer 
teniente D. José Pastor Rodríguez, quien instruyó en 
esas técnicas a todas las Comandancias, acudiendo 
a la Dirección General. En cada revista se publicaba 
una sección denominada “Estudios Criminológicos”

6. La Guardia Civil se encargó de realizar una ficha 
de identidad de los delincuentes (detenidos o sos-
pechosos), la cual estaba constituida de dos tarjetas 
llamadas alfabética y dactilar, rellenadas por el jefe 
del Gabinete (comandante de puesto o guardia en-
cargado), haciendo constar el delito, la filiación civil, 
y rasgos como el color del iris, talla, nariz, oreja dere-
cha, cabello, labios, boca, piel, raza, cicatrices, tatua-
jes, lunares, verrugas, antojos, lesiones, y posterior-
mente los dactilogramas. Se publicó una instrucción 
sobre la recogida de huellas digitales en el lugar del 
delito, de cómo buscarlas, cogerlas y transportarlas, 
el uso de reveladores o reactivos, y el análisis y com-
paración de la huella revelada con la impresión del 
sospechoso, para la cual se utilizaría un compuesto 
especial a base de cera amarilla, pez griega, esperma 
de ballena y sebo.

Kit estuche dactiloscópico
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(1) A él se debe la aprobación de la Ley del Servicio Militar Obligatorio.

(2) A dicha Institución se la puede considerar la POLICÍA JUDICIAL más antigua de España.-10-12-1844.- artículo 37 de la cartilla 
del Cuerpo, publicada en la Gaceta de Madrid. En aplicación de la Ley de enjuiciamiento criminal de 1872 y 1882.

(3) El mencionado Primer teniente D. Miguel Gistau fundó en 1909 la Revista Técnica de la Guardia Civil, donde entre una gran 
variedad de artículos de diversas categorías, publicarían numerosos artículos relacionados con la investigación y la criminología, 
especialmente el Teniente José Pastor, que estuvo publicando artículos desde el año 1916 hasta el año 1933, con el empleo ya de 
Comandante. Los primeros trabajos de Antropometría y la Dactiloscopia en la Guardia Civil se remontan a las conferencias rea-
lizadas en 1905, que para la tropa ofreció un manual sobre Investigaciones Antropométricas y Dactiloscópicas que había escrito y 
que regaló a la Guardia Civil. Este primer teniente también redactó la Cartilla Antropométrica, con dos capítulos y un apéndice. 
El primero, para las medidas antropométricas, el segundo, siguiendo la doctrina de Bertillón, para los caracteres, rasgos, señas y 
filiación. El apéndice correspondía a la moderna clasificación dactiloscópica.

(4) Hasta el 15/10/1982 no se crearía la especialidad de Policía Judicial.

Datos de interés

1. En el año 1823 un anatomista de origen checo, lla-
mado Jan Evangelista Purkyne, publicó una obra, en 
la cual describía los grandes surcos que recorren las 
manos y los clasificó en nueve categorías.

2. 1850. William James Herschel, un oficial británico 
que estaba destinado en el distrito bengalí de Hoo-
ghly.

3. 1880. Henry Faulds, médico y científico escocés 
que ejerció como misionero en un hospital y un cen-
tro de enseñanza para estudiantes de medicina en 
Japón.

4. La Criminalística en España nace a partir del sis-
tema antropométrico del francés Alphonse Bertillon 
(1853-1912), quien en 1882 consiguió que la Policía de 
París reconociera este método como un sistema iden-
tificativo.

5. Johann Baptist Gustav Gross es considerado el “pa-
dre de la criminalística” En 1912 inauguró el "Real e 
Imperial Instituto de Criminología de la Universidad 
de Graz", único a escala mundial.

6. 1905. Científico croata nacionalizado argentino, 
Juan Vucetich, trabajaba para el Departamento Cen-
tral de Policía de La Plata, en Argentina. Pero la prue-

ba de fuego para su sistema llegaría en 1892, la policía 
del país no tardó en adoptar como oficial el Sistema 
Dactiloscópico Argentino, como más tarde sería co-
nocido, con lo que Argentina se convirtió en el primer 
país del mundo en usar las huellas dactilares como el 
único método eficaz para la identificación de sospe-
chosos (1911 se consideró como el método más eficaz 
del mundo).
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Haz de lictores
Monumento a todas las víctimas de terrorismo

A las 10:30 horas del pasado 12 mayo, aprove-
chando la LXXV Asamblea General Funda-
cional, y como último acto institucional de 

nuestro querido presidente Manolo García Fornell, 
acompañado de la JGN y todas las delegaciones que 
han participado durante estos días en las Bodas de 
Diamante en la localidad de Valdemoro, siendo acom-
pañados por el Ilmo. Sr. Alcalde, D. David Conde, y 
todos los concejales del Ayuntamiento, de los distin-
tos partidos políticos (PP, PSOE, VOX, Más Madrid y 
Vecinos por Valdemoro), Dña. Monserrat Torija -DG 
Apoyo a Víctimas del Terrorismo (Subdirector Inte-
rior), así como asociaciones de Policía, Guardia Civil, 
Ejército de Tierra y civiles. Entre las autoridades mi-
litares destacar al Excmo. Sr. D. Leonardo Sánchez 
Peláez. (General de Brigada Jefe de Servicio Mando 
de Apoyo) y la presencia de todos los jefes del com-
plejo de Guardias Jóvenes al mando del coronel de 
la GC Ilmo. Sr. D. Rafael García Rivera, sin olvidar al 
Ilmo. Sr. Coronel D. Benito Monzón Rodríguez, Jefe 
del Sector de Tráfico de Madrid y al Ilmo. Sr. Tenien-
te Coronel, D. Francisco Herrera Quevedo –Jefe del 
Sector de Tráfico Castilla la Mancha; y más de tres 
mil ciudadanos, ente ellos muchas víctimas del terro-
rismo y vecinos de Valdemoro que se han desplazado 
para dicho evento).

Después de casi tres años de campaña consegui-
mos dar por finalizada la donación e inauguración 
del monumento a todas las víctimas del terrorismo, 
después de una campaña que se inició a través de 
medios de comunicación interna y otros en 2021, que 
son de agradecer a iniciativa de algunos que quieren 
permanecer en la privacidad en reuniones previas y 
la propuesta de Pedro Gómez Quirós, que con el que 
suscribe, iniciamos una campaña a través de las re-
des audiovisuales y que la Delegación de Valdemoro 
elevó a la JGN.

Consiste en la instalación de un monumento que se 
construirá mediante suscripción popular. Muchos 
son los que han participado con su donación indivi-
dual y asociaciones como los Veteranos del GAR, Aso-
ciación de Cabos La Real Hermandad de Veteranos de 
las Fuerzas Armadas y de la Guardia Civil Valdemo-
ro (Madrid), Confederación Española de Policía, sin-
dicato representativo de la Policía Nacional, Damas 
del Pilar y todos los partidos políticos de Valdemoro; 

Jesús Ramilo Guijarro

pero sería injus-
to no destacar 
la aportación 
principal de 
nuestra Aso-
ciación, que ha 
sido la columna 
vertebral, y por 
supuesto, la co-
laboración muy 
importante del 
Ayuntamiento 
de Valdemoro, 
que se ha volca-
do en la finali-
zación del mis-
mo, cediendo el 
terreno y costes 
de la obra. Di-
cho monumento, con iluminación y placa, ha sido 
donado por nuestra Asociación al Ayuntamiento de 
Valdemoro mediante trámite legal.

Las razones son de peso. Valdemoro es la cuna de la 
Guardia Civil y desafortunadamente muchos de sus 
alumnos e hijos, como vecinos de Valdemoro, han 
visto como sus seres más queridos ya no están con 
ellos y lo más triste es que siempre hemos oído de-
cir que “la muerte de un hijo es la peor de todas las 
pérdidas” porque es antinatural, porque no se puede 
reponer y por la intensidad del dolor que produce. 
Según consta, el primer polilla que falleció por la pól-
vora revolucionaria fue el cabo 2º, Romualdo Franco 
Ortega (héroe de Seseña en la provincia de Toledo), 
hecho que tuvo lugar un 22 de junio de 1866 en la 
calle Luna de Madrid.

El monumento, proyecto del ingeniero D. Rubén Pato 
Martín, en representación de Castellano Leonesa de 
Medio Ambiente S.L. (Calme S.L.), como empresa 
constructora. se ha instalado en el Parque de las Víc-
timas del Terrorismo, en la confluencia de las calles 
Guardia Civil y Guardias Jóvenes. Con él se recor-
dará a todas las víctimas del terrorismo desde 1960, 
una dramática lista que ha superado las 1.451 muer-
tes de las que 855 son responsabilidad de ETA y 286 
del terrorismo yihadista, dentro y fuera de nuestras 
fronteras, a las que hay que sumar las provocadas por 
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otros grupos terroristas que por motivaciones ideoló-
gicas o independentistas han buscado romper la con-
vivencia de los españoles por medio de las armas y 
la violencia. Siendo la primera víctima (3 de enero de 
1960) el Teniente de la Guardia Civil, D. Francisco de 
Fuentes-Fuentes Castilla-Portugal (Gerona).

El que suscribe consideró y propuso que el diseño 
ideal sería el que se presentó, basándome que el sím-
bolo que podía hacer más justicia, el “Haz de Licto-
res”.

¿Por qué? (símbolo de justicia y la unidad y el esta-
do al que sirve y quien da la legitimidad para poder 
actuar y que la unidad hace la fuerza). Está formado 
por treinta varas de abedul u olmo y lictor. ‘La unión 
hace la fuerza’, puesto que es más fácil quebrar una 
vara sola que quebrar un haz, y por el ‘hacha’, la justi-
cia implacable sobre la vida y la muerte es funciona-
rio que porta un símbolo para garantizar entre otras 
cosas el orden público (como se puede observar la 
mayoría de los ejecutados y asesinados son funcio-
narios del estado). Los fasces, está relacionada con la 
GC, por haber sido adoptados como símbolo y for-
man parte de la divisa del Cuerpo desde1943, con una 
espada desnuda cruzada en banda timbrada con la 
corona real. 

No obstante, también nos planteamos que dicho em-
blema es el escudo de Francia, de la policía de No-
ruega y Suecia, emblema de la Guardia Civil, Cuerpo 
Jurídico Militar de la FAS Españolas, Congreso de los 
Estado Unidos, (flaqueando la tribuna de oradores y 
la palabra In God De Trust, en los pilares de Abra-
ham Lincoln (Washington D.C.), fue usado como sím-
bolo de las revoluciones de Hispanoamérica, Distinti-
vo del Servicio de Justicia Militar (Ejército mexicano), 
Departamento colombiano de Norte de Santander, 
Escudo de Ecuador 1830, Escudo de Cuba 1849, tim-
brado por un gorro frigio (símbolo de libertad y de 
la república), fachada del Palacio de Justicia de Bue-
nos Aires, sede de la Legislatura de la provincia de 

Santa Fe en la capital de 
la misma, en el Palacio 
de Valparaíso, en Chile. 
En el escudo de la po-
licía metropolitana en 
Montevideo (Uruguay), 
Escudo del Partido Na-
cional político urugua-
yo, Estado de Colorado 
debajo del lema "Unión 
y Constitución, Monu-
mento de a la indepen-
dencia de México, Figu-
ra en el monumento de 
Próceres en la Plaza Li-
bertad de San Salvador 

(El Salvador), 
en la bandera 
del cantón sui-
zo de San Galo, 
y en el monu-
mento de uno 
de los mayores 
r evoluc ion a-
rios de la his-
toria Giuseppe 
Garibaldi (Pla-
za Italia, en el 
barrio de Paler-
mo, Buenos Ai-
res, Argentina). 
También como 
academia pre-
paratoria para 
acceso a la GC 
en Valencia.

En fin, que como podéis ver a la hora de elegir había y 
hay unas razones de peso y muy especialmente para 
nuestro colectivo es un símbolo de "Justicia para to-
dos"; con la esperanzan de que la razón y la justicia, 
de quien ejerce la legalidad y el poder, se apliquen, ni 
más ni menos, y la más representativa por supuesto 
de nuestra Institución. 

El monumento tiene 8 m de altura, más dos de pea-
nas visibles y otros dos soterrados, tiene sólo 19 va-
ras, una por cada comunidad más las dos ciudades 
autónomas y alumbrado nocturno. 

En cuanto a las posibles críticas y por qué no elegi-
mos otro símbolo, pues por ejemplo: el obelisco es el 
símbolo de sol, del ‘dios ario’, de la energía masculina 
y del falo, adoptado por las hermandades masónicas 
bajo la excusa de dicha secta en algunas ciudades y 
homenaje a la guerra, y en especial al soldado des-
conocido, para que se dispusiera un monumento en 
nuestras ciudades, (caso curioso es el de la Plaza del 
Vaticano en Roma procedente del antiguo Egipto y 
por Calígula, llevado a Roma en el año 37 para la es-
pina del Circo de Nerón). 

La crítica forma parte del ser humano y como sabéis 
suelen ser personas que se irritan con facilidad, con 
falta de autocrítica y que carece de hobbies y activi-
dades que les resultan interesantes. ¡Que te voy a con-
tar! pero a los que les debemos contestar.

En fin, enhorabuena y nuestro agradecimiento infi-
nito por haber colaborado con un proyecto que nos 
debe de llenar de orgullo en honor a todos aquellos 
que perdieron la vida por una acción terrorista.

Mientras me nombren, vivo.
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PRIMERA COMUNIÓN

• Jon Caravaca Puche, nieto y bisnieto de polillas, 
recibía su Primera Comunión 
en la Parroquia- Santuario 
Nuestra Señora de las Nieves, 
de la localidad de Hondón 
de las Nieves (Alicante), el 
pasado día 15 de junio. Estu-
vo acompañado de su padre, 
Vicen, y yayos Damián Cara-
vaca Arias (57 promoción del 
Colegio) y María Teresa Just 
Rodríguez (mujer de polilla e 
hija huérfana Juncarejo). Una vez finalizado acto 
religioso, el acontecimiento se celebró en la Finca 
Casa Regañ, con fiesta, regalos y rodeado de fa-
miliares y amiguitos de Jon.
Un saludo.
• Elsa Estévez Fuentes, preciosa con su blanco 
vestido de lazo celeste, hizo 
su Primera Comunión el sá-
bado 25 de mayo de 2024, a las 
18:30h, en la parroquia de San 
Alonso de Orozco de Talave-
ra de la Reina. Junto a ella, en 
la iglesia, estaban sus padres, 
Marcos y Lourdes, y su her-
mano Marquitos.
Asistieron a la ceremonia re-
ligiosa sus abuelos Andrés 
Fuentes Bejarano (Socio Numerario y de Mérito, 
Secretario Provincial de la Delegación de Bada-
joz) y Nieves Vázquez; la abuela Luz y los tíos de 
Orense (Óscar, Toño, Conchi y Fina), los tíos Sin-
do y Lily, llegados desde Suiza, los tíos y primos 
de Alicante: Andrés, Ángharad, Sofía y Andresi-
to y los primos de San Pedro de Mérida (Mónica 
y M.ª Eugenia con Ismael, el pequeño Ismael y el 
bebé Francisquito), así como amigos de Talavera 
y de Badajoz. 
Después del acto litúrgico se trasladaron todos 
al restaurante ‘Palomarejos Golf’ para compartir 
alegría y una cena ‘toledana’. 
Elsa, feliz vida de cristiandad. 
La Delegación de Badajoz felicita a toda la fami-
lia Fuentes Vázquez/ Estévez.
• El pasado 11 de 
mayo, a las 11 de la 
mañana y coincidien-
do precisamente con 
la Asamblea Nacional, 
tomaba su Primera 
Comunión mi nieto 
Alejandro, a quien, 
por circunstancias de 
la vida, en ocasiones amarga, estamos criando 
en casa cómo si de un hijo se tratase.

Este evento impidió que pudiese asistir a la 
Asamblea General en Valdemoro, perdiendo la 
ocasión de saludar y compartir fraternalmente el 
tiempo con tantos buenos amigos y compañeros 
del Colegio, de cuya amistad me precio y me lle-
na de orgullo.
Ya habrá ocasión para ello.
Alejando a sus nueve años, es ya un consumado 
pianista y en la parroquia sustituye al organista 
en los actos sacros.
Es una crónica más que de sociedad, de orgullo 
de abuelo. 
José Antonio Calzada.

PREMIO TRIBUNA BENEMÉRITA

• Manuel Velarde Rodríguez, Socio Numerario 
de la Delegación de Badajoz, recibió el 22 de ju-
nio de 2024 (por sus actos y 
como secretario de APROGC) 
el premio Fiel en el Deber a la 
LEALTAD, que otorga el Dia-
rio Digital ‘Tribuna Beneméri-
ta’ en el Memorial María Jesús 
Carrascosa, celebrado el 23 de 
junio en Lillo (Toledo).
Estos premios pretenden ser 
un estímulo para que los pro-
fesionales de la seguridad 
puedan seguir trabajando con dedicación y en-
trega en beneficio de nuestra sociedad y de nues-
tras instituciones, sabiendo que tienen el respal-
do de la sociedad civil a la que sirven.
Manolo, desde las páginas del BIP te damos la 
enhorabuena y te deseamos todo lo mejor. 

INTERVENCIÓN

• El pasado 2 de julio Antonia Rodríguez Gon-
zález, Socia Familiar del Grupo de Badajoz, se 
sometió a nueva intervención quirúrgica en Cli-
deba, en esta ocasión en un hombro, habiendo 
tenido una pronta recuperación, como en ella es 
habitual.
Antoñita, te deseamos fuerza y esperamos que 
vuelvas con el ánimo de siempre.

NATALICIO

• El pasado día 26 de junio a 
las 20:20 vino al mundo Leo-
nardo Rodríguez Salvador en 
la Clínica Vistahermosa de 
Alicante.
Leo pesó 4.400 gramos y mi-
dió 52 centímetros; es nieto de 
los socios numerario y fami-
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liar Francisco Gracia y Martina Torosio, respec-
tivamente; a los cuales felicitamos y en especial 
a los papás de Leo, Verónica Salvador y Edmar 
Rodríguez.

RETIRO

• Gabriel Sánchez Gómez, nuestro querido poli-
lla de raza [que se crio y creció 
en el Colegio de Guardias Jó-
venes, debido al destino de su 
padre y la labor de su madre, 
desde edad muy temprana 
veía a todas las promociones 
desde la ventana de su pabe-
llón cómo los educandos se 
formaban para servir a la Pa-
tria, promoción tras promo-
ción, y crecía en su corazón 
el amor y un mayor deseo formar parte de la 
Institución, deseo que se acentuó con su herma-
no Luis, polilla en la especialidad de motos. Por 
resolución 160/09850/23 de 9 de junio de 2023 
(BOD núm. 116 de 15 de junio de 2023)] pasó a 
la situación de Retiro. Ingresó en el Colegio de 
Guardias Jóvenes el 10/11/1994, fue promovido 
a guardia civil eventual el 18 de julio de 1996; se 
promocionó y ascendió al empleo de cabo 1º, has-
ta su pase a situación de retirado.
Entre sus destinos estuvo en la Comandancia de 
Madrid Exterior, en los Puestos de Valdemoro, 
las Rozas, Compañía de Seguridad de la DGGC 
y en la UCO (Policía Judicial); finalizando en la 
Escuela de Especialización como instructor mo-
nitor, donde demostró e instruyó en el buen ha-
cer de dicha especialidad. Por causas ajenas a su 
voluntad pasa a su actual situación. Le anima-
mos para que siga en nuestra compañía.
Durante sus servicios en la Guardia Civil se es-
pecializó en el SIGC, PJ y Automovilismo; obtu-
vo las condecoraciones de Cruz a la Constancia 
(Broce y Plata) y la del Mérito Naval, con quince 
felicitaciones individuales por actos de servicio 
y cuatro Cruces GC distintivo Blanco en acto de 
servicio. 
Fija su residencia en Valdemoro. Le animamos 
con el cariño que siempre le tuvimos a nuestro 
benjamín, ya que esto no es el final, sino el prin-
cipio. 

NECROLÓGICA

• Doña María Rodríguez Seco falleció en Badajoz el 
11 de junio de 2024 a los 88 años. El sepelio tuvo 
lugar a las 11:00 h. del día siguiente en la parro-
quia de Ntra. Sra. de la Piedad de La Codosera 
(Badajoz). María fue esposa, madre y tía de toda 
una saga de guardias civiles. La que fuera madre 

de Francisco Serrano Rodríguez (Presidente Pro-
vincial de la Delegación de Badajoz) estuvo toda 
su vida rodeada del amor de los suyos, y así la 
despidieron, llegados de todas partes sus hijos, 
hermanos, nietos y sobrinos; el pueblo entero y 
también amigos y autoridades de la Comandan-
cia de la GC de Badajoz.
Nuestro más sentido pésame a toda la familia. 
El Grupo de Badajoz ruega una oración por su 
alma. D. E. P.
• El pasado 9 de julio falleció a la edad de 83 
años en Cádiz el Socio Honora-
rio de esta Delegación
Manuel Muñoz Tortajada. El se-
pelio tuvo lugar a las 11:30 del 
día siguiente en el tanatorio Ser-
visa.
Transmitimos nuestras condo-
lencias a su esposa Pepi e hijas. 
D.E.P.

LOTERÍA NAVIDAD 2024

La Asociación de AA. AA. de los Colegios de 
la Guardia Civil obsequia a todas sus Delega-
ciones y a los Colegios del Cuerpo, con DOS 
EUROS de participación en el número 10.013 
de la Lotería Nacional, a celebrar el próximo 22 
de diciembre de 2024.
A continuación, reseñamos, según fecha de 
entrada en redacción, los números de los que 
cada delegación obsequia 1 €.
• Para conocimiento de la Junta de Gobierno 
Nacional y de todos los Grupos de esta Aso-
ciación, la Delegación Provincial de Gerona, 
regala una participación a cada uno de ellos, 
de UN (1) EURO, del número 22.005 de la Lo-
tería Nacional, a celebrar el próximo día 22 de 
diciembre de 2024.
• GRUPO DE TERUEL
Un Euro del número 68.248.
• GRUPO DE CÁDIZ
Un Euro del número 12.145.
• GRUPO DE VALDEMORO
Un Euro del número 01.723.
• GRUPO DE ALICANTE
Un Euro del número 07.505.
• GRUPO DE ZARAGOZA
Un Euro del número 40.532.
• GRUPO DE HUELVA
Un Euro del número 51.492.
• GRUPO DE BADAJOZ
Un Euro del número 71.724.
• GRUPO DE LAS PALMAS
Un Euro del número 84.824.
• GRUPO DE LAS HUESCA
Un Euro del número 24.089.
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Visita Academia de Guardias de Baeza
El día 22 del pasado mes de abril, los miembros de esta delegación, 
Manuel Trujillo, Manuel del Río, Rafael Naranjo y Pedro Cámara, 
fueron recibidos en su despacho oficial por el Señor Coronel Director 
de la Academia de Guardias de Baeza, don Eugenio Trillo, poniéndo-
se a su disposición, con motivo de su reciente destino en la misma, 
manteniendo una charla cordial, en la que el Coronel Trillo manifes-
tó su agradecimiento y completa disposición hacia esta delegación, 
sobre todo en la colaboración mutua que pueda haber entre la Acade-
mia y los AA. AA. de los Colegios de la Guardia Civil. Igualmente, y 
por parte de nuestro Presidente Local Trujillo, se le hizo entrega del 
Libro “POLILLA: Orgullo, espíritu y sentimiento”, el Coronel agra-
deció el detalle, al tiempo que le invitamos a visitar nuestra sede 
social cuando lo crea conveniente.

Medalla de Extremadura a José Luis 
Torreño, como víctima del terrorismo

El pasado 6 de septiembre, el polilla de la 63ª Promoción del Colegio de Guardias Jóvenes José Luis 
Torreño, miembro de la Delegación de Cáceres, recibió en Mérida 
(Badajoz) la medalla de víctima del terrorismo que otorga el Gobier-
no de la Comunidad Autónoma de Extremadura.

Dicha distinción está recogida en la ley 2/2020, de 4 de marzo, de 
apoyo, asistencia y reconocimiento a las víctimas del terrorismo de 
Extremadura.

La sociedad extremeña estuvo representada por el Gobierno autonó-
mico, con su consejero de Presidencia a la cabeza, la presidenta de 
la Asamblea, los expresidentes extremeños Juan Carlos Rodríguez 
Ibarra y José Antonio Monago, así como diferentes autoridades civi-
les y militares.

Los hechos por los cuales José Luis Torreño recibe esta condecora-
ción se remontan a la madrugada del 10 de marzo de 1984, cuando 
estando de servicio de puertas en el cuartel de Tafalla (Navarra) se 
cometió un atentado con explosivo goma-2 colocado en el exterior de 
la puerta, que detonó hacia el interior con toda la metralla y que por 
unos segundos no impactó de lleno sobre él, aunque la onda expansiva lo lanzó hacia atrás quedando 
conmocionado y aturdido por unos instantes.

José Luis estuvo acompañado en el acto de entrega por su esposa, Toñi Galafate, que en el momento 
del atentado también se encontraba en el acuartelamiento, llevaban casados unos meses.

Por dicho atentado José Luis también está en posesión de la medalla de victima del terrorismo del 
Ministerio de Interior otorgada por Su Majestad el Rey.

Desde estas líneas, José Luis aprovecha para rendir un emocionado recuerdo y homenaje para todas 
las víctimas que quedaron por el camino, en particular a los compañeros de la Guardia Civil que tan-
ta sangre derramaron, verdaderos héroes de una triste historia vivida en España y que no queremos 
que se vuelva a repetir.
 Ismael Ríos

(Vocal de Prensa y Comunicación)



ESPECIAL LXXV ASAMBLEA ‘VALDEMORO 2024’
PROPUESTAS DE MEDALLA DE ORO Y TÍTULOS

(FE DE ERRATAS DEL LISTADO PUBLICADO EN LAS PÁGINAS 30 Y 31 DEL BIP Nº 462)

MEDALLA DE ORO

Manuel García Fornell JGN

SOCIOS DE HONOR 

Ángel Morata Aledo Alicante
José Luis García Fernández Gerona
Diego Rodríguez Moles Granada
Ana María Vicente Macias JGN
Encarnación Lagoa Sánchez JGN
Inmaculada Orozco Martínez JGN
Miguel Diez del Blanco León
José Marín Torres Lérida
Rafael Manzano Casado Sevilla
Juan Valentín Tejero Rodríguez Valdemoro
Juan José Baena Rodríguez Valencia
María Purificación López Guerola Zaragoza
 

SOCIOS DE MÉRITO

Francisco Luis Ortiz Gutiérrez Alicante
Mariano Marcos Villalba Alicante
Francisco López Martín Almería
Miguel Pérez Cañas Asturias
Jesús Julio Ortega Santamaría Gerona
Mercedes Marín Curó Gerona
Alejo Correa Cabello Granada
José Noguera Urbano Granada
José Antonio Cuenca Romera Huelva
Carlos Félix López Ballesteros JGN
José Vicente Villar Vaamonde La Coruña
Pedro Fernández García La Rioja
María Rafart Guillem Las Palmas
Emilio Fernández Colina León
Lorena Aznar San Isidoro Melilla
Esteban Gallero Martín Madrid
Mariano Almendro Davalillo Madrid
Francisco Cuevas Díaz Sevilla
Francisco Luis González Pérez Sevilla
Luis Mohedas López Sevilla
Mercedes Girol Durán Sevilla
Antonio Andrés Berlanga Valdemoro
Pedro Alonso Enríquez Valdemoro
Pedro Hernández Zazo Valdemoro
Vicente Moya Guerrero Valdemoro
Alejandro García Colomino Valencia
Ángel Hoyo Juan Valencia
Francisco Javier Rodrigo Poza Zaragoza

MENCIÓN HONORÍFICA

Andrés Fernández Gutiérrez Alicante
Blas Salinas Gómez Alicante
José María López Turpín Alicante
María Dolores Llopis Espinosa Alicante
Joaquín Montero Expósito Alicante
Restaurante La Barraca – 
Fco. Manuel Blanco Batista Ceuta
Carlos José Pavón Fumado Ceuta
Antonio Araque Araque Ceuta
Gumersindo de Ceferino Dguez. Gerona
Inmaculada Burgos Manota Gerona
José Mejías Trujillo Gerona
José Rodríguez Parro Gerona
José Quevedo Muñoz Granada
Diego Agudo Hita Granada
Ricardo Romero Martin Granada
Francisco Enrique Hermoso Zarco Granada
Mario González Izquierdo Granada
Antonio García Vega Granada
Francisco Barroso Domínguez Huelva
Raúl Román Olivares Huelva
María del Carmen Gil Sotres La Coruña
Joaquín Peñalver Barral La Coruña
Fernando de Jorge Martínez León
Francisco Javier Salagre Alonso León
Luis Ángel Fraile García León
Miguel López Ordas León
Bar- Restaurante El Segre Lérida
Miguel Fernández Jordán Madrid
Alejandro Felices González Melilla
Antonio Aznar Alaminos Melilla
Cristóbal Jesús Galiano González Melilla
José López Quevedo Melilla
María Isabel Val Carrascón Melilla
Miguel Mengual García Melilla
Bordados León Sevilla
Lanuza Coffee & Vending, S.L. Sevilla
Sebastián Real Alfonso Valdemoro
Aniceto Carranza González Valdemoro
Concepción Santos Cardoso Valdemoro
Evangelino Fernández del Val Valdemoro
José Luis Montero González Valdemoro
María Ángeles Lombardo Paños Valdemoro
Luis Adolfo Sanz Marques Valencia
Roberto Giménez Pérez Valencia
Jesús Ángel Ruiz Gonzalvo Zaragoza
Jesús Fernández Sánchez Zaragoza

El Secretario General da lectura a la relación de asociados propuestos por las delegaciones y Junta de Gobierno 
Nacional para la concesión de la Medalla de Oro y de los títulos de Socios de Honor y Mérito y Menciones Honoríficas.



Fallecimiento de 
Ana Vicente Macías:

El pasado 18 de septiembre falleció en 
Valdemoro, su ciudad natal, Ana Vi-
cente Macías. Amiga, socia de honor y 

de mérito, y miembro destacado de la Junta 
de Gobierno Nacional de nuestra 
Asociación. Fue una pionera en 
su campo, siendo una de las 
cinco primeras mujeres 
guardias civiles proce-
dentes del Colegio de 
Guardias Jóvenes y 
la primera mujer 
en desfilar a ca-
ballo en el des-
file de las fuer-
zas armadas 
en 1992, entre 
otros méritos 
profesionales.

A lo largo de 
su vida, Ana 
no solo se des-
tacó como una 
referente en 
el Colegio de 
Guardias Jóve-
nes, sino que tam-
bién fue una valio-
sa integrante de la 
Junta de Gobierno 
Nacional, donde ocu-
pó los cargos de Vocal de 
la Mujer, Tesorera y, más 
recientemente, adjunta a la 
presidencia. Su dedicación, espí-
ritu de trabajo y colaboración, así como 
su compromiso incansable con los ideales 
que defendía la convirtieron en una mujer 
excepcional en todos los niveles, también en 
el familiar, como esposa y madre de sus dos 

hijos. El alma de una familia ejemplar, que 
nos permitió compartir con ellos momentos 
de amistad y afecto. 

Sin embargo, el mayor legado que 
nos deja a todos los que la co-

nocimos es su capacidad 
para enfrentar una lar-

ga y dura enfermedad 
con una valentía, co-

raje y alegría que 
nos sorprendió a 
todos. Nos ense-
ñó a vivir plena-
mente y a des-
pedirnos con 
amor y gene-
rosidad, dejan-
do una huella 
imborrable en 
nuestros cora-
zones. 

Querida Ana, 
nos dejas un va-

cío difícil de su-
plir, pero estamos 

seguros de que la 
Virgen del Pilar te 

ha cobijado bajo su 
manto, llevándote al cie-

lo junto al Señor.

Descansa en paz y cuida de noso-
tros desde el cielo. 

Ten por seguro que el ejemplo que nos has 
trasmitido permanecerá vivo en cada uno de 
nosotros.

IN MEMORIAM

Un legado de valentía y generosidad




